
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Антон НИКИТИН  
(«КП» - Красноярск»)

Искусан комарами, 
замерз, но живой!

Все случилось 25 июля 
в тувинском селе Хайыра-
кан (220  километров от 
столицы, Кызыла). 4-летний 
Начын Сат играл во дворе  
дома. 

За мальчиком присматри-
вал родственник. Но у семи 
нянек дитя без глазу, а уж 
у одного...

Короче, когда «нянька» 
опомнился, было 7 вечера, 
мальца во дворе не оказа-
лось. 

Родные ринулись искать, 
почти до полуночи. Безре-
зультатно. Потом пошли в по-
лицию. Стало понятно, что, 
скорее всего, Начын ушел 
в лес. К поискам присоеди-
нились волонтеры, местный 
следком и сотрудники МЧС. 
В общем, мальчика искали 
около 400 человек. Исполь-
зовали беспилотник и тепло-
визоры. Переживали: в лесу 

и взрослому-то продержать-
ся трудно, а тут малыш. 

Но история закончилась 
хорошо. Через двое суток, 
27 июля, глава Тувы Вла-
дислав Ховалыг сообщил: 
мальчика нашли. Он (маль-
чик) сообразил, что делать, 
и все это время шел вдоль 
реки.

- Искусан сильно комара-
ми, переохлажден (ночью 
температура была +17, 
- ред.),  - рассказали о со-
стоянии врачи. - Но герой!

Каков Начын! 

Чудесное спасение:

4-летний мальчик двое суток 
бродил один по тайге

Газета нашего города  Иркутск

Вклады стали выгоднее, Вклады стали выгоднее, 
а кредиты дорожеа кредиты дороже

Продолжение на стр. 12 ‣Читайте на стр. 5 ‣Читайте на стр. 5 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Где, как и почем отдыхают 
российские знаменитости.

Наши звезды, конечно, много рабо-
тают. Слава, тусовка, интриги, красные 
дорожки - все это страшно выматывает, 
наверное. Ну и отдыхают знаменитости, 
к счастью, несколько раз в год. Берегут 
себя. Так куда же отправились народные 
любимцы этим летом? И сколько все это 
стоит?

Ты не сгори, 
моя звезда

Банки резко подняли ставки:
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Актриса Елизавета Арзамасова 
проводит отпуск в Турции.  

Автор фото - ее муж 
Илья Авербух.
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«Картина недели»

FM.KP.RU

Выставка произведений 
Валентина Серова из собрания 
Государственного Русского 
музея в Иркутске - 17.00 

Мария ЗАХАРОВА:

Африка сказала  
Западу нет,  
а России - да

Стр. 3 Стр. 3 ‣‣

7 691 000

№ 57 (27505) 2023 год
Пятница 
28 июля
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ЗВЕЗДЫ
Раскрыт  
размер пенсий 
легендарных 
советских актеров

СЕЗОН ОТПУСКОВ
Можно ли найти 
серьезные отношения 
на нудистском пляже 
в Коктебеле

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
28.07.2023 Картина дня:

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Елена КРИВЯКИНА

Правительство запустило 
программу поддержки 
быстровозводимых гостиниц.

Совещание по развитию в России туриз-
ма и индустрии гостеприимства во время 
рабочей поездки на Алтай Михаил Мишу-
стин начал с печального. Накануне в регио-
не произошло крупное ДТП - перевернулся 
грузовик с туристами. Группа приехала 
из Екатеринбурга и направлялась к Кара-
кольским озерам. Предварительная версия 
- техническая неисправность автомобиля. 
Группа не пользовалась услугами туропера-
торов и не была зарегистрирована. Лицен-
зии на перевозку людей у водителя не было.

- Федеральные и региональные власти 
должны обратить самое серьезное внима-
ние на то, как оказываются туристические 

услуги. Вместе с бизнесом искать реше-
ния, чтобы минимизировать повторение 
подобных случаев. Разбираться в каж-
дой конкретной ситуации. Это касается не 
только республики, но и всех российских 
регионов, - заявил Мишустин.

В целом, по словам премьера, путеше-
ствия по России с каждым годом стано-
вятся все привлекательнее.

- Появляются маршруты по самым живо-
писным уголкам и значимым культурным 
объектам. Совершенствуются условия для 
пляжного и лечебно-оздоровительного, 
а также активного отдыха, детского и 
юношеского туризма, - отметил премьер-
министр.

По данным Минэкономразвития, число 
постояльцев российских отелей за пять 
месяцев 2023 года выросло на 14% по 
сравнению с прошлым годом.

Главе правительства презентовали не-
сколько проектов создания в России мо-
дульных отелей - быстровозводимых кон-
струкций, которые можно устанавливать 
в самых живописных уголках страны, на 
берегу рек, озер или прямо в лесу. Ми-
шустин признался, что и сам в прошлом 
году впервые отдохнул в модульном отеле.

- Это потрясающе, просто потрясающе. 
Никогда даже не представлял, что так про-
сто и достаточно недорого и экологично 
можно создать возможность пребывания 

в местах, нетронутых человеком, - сказал 
премьер.

По его словам, в ближайшие три го-
да число модульных отелей вырастет на 
треть - правительство запустило соответ-
ствующую программу. Сейчас таких отелей 
в стране более четырехсот. В прошлом 
году при помощи федеральных властей мо-
дульные отели возводились в 20 регионах.

Мишустин также обратил внимание на 
необходимость строительства отелей 3 - 4 
звезд, чтобы больше людей имели воз-
можность отдыхать внутри страны за при-
емлемые деньги. По словам премьера, 
программа, позволяющая бизнесу получить 
кредиты по льготным ставкам, может быть 
распространена на строительство таких 
гостиниц.

Олег АДАМОВИЧ

А получает 
от бесплатных поставок 
продовольствия 
большие контракты 
и репутацию.

В Петербурге начался фо-
рум Россия - Африка. Нашим 
дипломатам удалось собрать 
«почти всех»: из 54 стран Чер-
ного континента в Россию 
приехали представители 49 
государств (из них 17 - первые 
лица). Причем большинство 
останется в Питере до воскре-
сенья - по делам и на военно-
морской парад.

ПРОВАЛ «СДЕЛКИ»
Владимир Путин на главном 

заседании саммита - «пленар-
ке» сразу перешел к важному: 
объяснил, почему мы вышли 
из «зерновой сделки».

И рассказал о плюсах друж-
бы с Россией.

- Ни одно из условий сдел-
ки, касавшихся вывода из-
под санкций российского 
экспорта зерна и удобрений 
на мировые рынки, выпол-
нено не было. Ну хорошо, 
кто-то не хочет, чтобы Рос-
сия, как некоторые говорят, 
«обогащалась», «направляла 
деньги на военные цели». Но 
это же безвозмездная переда-
ча! Беднейшим странам! Нет, 
не выпускают. С учетом этого 

мы отказались от дальнейше-
го продления сделки, - заявил 
Путин.

Слушателей в зале все это 
действительно интересова-
ло. Ведь Африка сильно за-
висит от поставок еды и цен 
на зерно. Любые кризисы на 
хлебном рынке там быстро 
оборачиваются голодом и 
бунтами.

Собственно, треть всего то-
варооборота России и Афри-
ки - это агропродукция: $6,7 
млрд из $18 млрд.

БУДЕМ ДЕЛИТЬСЯ
Президент заверил гостей, 

что мы никого без хлеба не 
оставим.

- Мы готовы в ближайшие 
три месяца безвозмездно 
предоставить Буркина-Фасо, 
Зимбабве, Мали, Сомали, 
Центральноафриканской Ре-
спублике и Эритрее по 25 - 50 
тысяч тонн зерна, обеспечим 
и бесплатную доставку этих 
грузов, - пообещал прези-
дент. - У нас в этом году ожи-
дается рекордный урожай.

Путин рассказал, что Аф-
рике не надо переживать из-
за прекращения экспорта с 
Украины. Мы продаем в 4 
раза больше.

- Доля России на миро-
вом рынке пшеницы - 20%, 
а Украины - менее 5%, - объ-
яснил президент.

Бесплатная раздача хлеба 

может стать хорошим пред-
логом для снятия санкций с 
нашего экспорта. Через «зер-
новую сделку» не вышло, но 
сейчас на стороне России бу-
дет весь континент. И если 
ЕС будет мешать перевозке 
бесплатной еды для Африки, 
то получит бурю возмущения.

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ
Путин рассказал, что мы 

можем предложить Африке, 
кроме зерна:

Агротехнологии:
- Мы убеждены, что при 

применении технологий 
Африка может не только на-
кормить себя, но и стать экс-
портером продовольствия. А 
от России будет только под-
держка, - заявил Путин.

Энергетику:
- Советскими и российски-

ми специалистами за многие 
годы спроектированы и по-
строены крупные энергоузлы 
в Анголе, Египте, Эфиопии 
мощностью 4,6 гигаватта. 
Четверть всех гидроэнерге-
тических мощностей Афри-
ки! - напомнил президент.

А сейчас прорабатывается 
еще 30 проектов на 3,7 ги-
гаватта. Но Путин не оста-
новился на одних ГЭС - он 
упомянул рост экспорта не-
фтепродуктов в 2,6 раза за 2 
года. А в Египте «Росатом» 
строит АЭС.

- Наша госкорпорация мо-
жет дать Африке свой уни-
кальный опыт и технологии 
использования «мирного ато-
ма», например, в медицине 

или в том же сельском хозяй-
стве, - сказал глава страны.

 
Автопром:

- Наша индустриальная 
продукция, строительное 
оборудование широко из-
вестны на континенте, их от-
личают добротное качество, 
надежность и простота в экс-
плуатации, - Путин напом-
нил, за что в Африке любят 
наши «Лады» и «УАЗы».

 
Образование:

- 35 тысяч студентов из Аф-
рики обучаются в российских 
вузах. 10 тысяч из них учатся 
на врачей. Квота на обуче-
ние увеличилась в 2,5 раза. В 
планах открыть в Африке фи-
лиалы ведущих российских 
вузов, - объявил президент.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Владимир Путин - руководителям Африканского союза Азали Ассумани (в центре) 
и Муссе Факи Махамату (слева): «Добро пожаловать в Россию, здесь все по-честному». 

Россия  
по зернышку 
раздает

Михаил Мишустин впервые 
отдохнул в модульном отеле

Подробнее о жаре на курортах  
> стр. 9.
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Что Черный континент  
может нам дать?
Игорь ГЕРАСИМОВ,  
профессор Восточного факультета  
Санкт-Петербургского госуниверситета:

- Судан может собирать три-четыре урожая в год и часть 
отправлять нам. Африка может помочь нам создать эффек-
тивную транспортную сеть. Северо-запад континента может 
выступить как поставщик углеводородов и ценных металлов. 
Сейчас в регионе из-за военных действий застопорилось 
создание нашей военно-морской базы, но в перспективе это 
важнейшая для нас точка.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ,  
бывший заместитель генсека ООН:

- Африка очень перспективный регион с точки зрения эконо-
мического развития, что понимают и китайцы, и французы, и 
американцы. Там огромное количество полезных ископаемых, 
вся таблица Менделеева. И, конечно, нам важна политическая 
поддержка стран глобального юга - в условиях противостояния 
с глобальным Западом.

Александр МИХАЙЛОВ,  
генерал-майор ФСБ в запасе:

- Африка может дать нам большой плацдарм для движения 
наших судов, самолетов, реализации больших экономических 
проектов.

Элина ДЕНИСОВА, сомелье:
- У ЮАР весь спектр качественных вин. Другие страны Афри-

ки в этом смысле оценивать не могу. Но любопытно посмотреть 
на развитие виноделия и поставок его продукции из других 
регионов Черного континента, где богатое виноградарство.

Алексан МКРТЧЯН,  
вице-президент Альянса туристических 
агентств России:

- Нас интересуют предложения из Африки по Египту, Ту-
нису, Марокко, Танзании и ЮАР. Вот это та пятерка стран, 
куда россияне могут поехать массово хоть завтра. Главное, 
чтобы было предложение. Из этой пятерки вычленим Египет, 
Марокко и Тунис. И останутся две интересные нашим тури-
стам африканские страны - Танзания и ЮАР. Можно ставить 
9 прямых полетов - Москва - Занзибар, по 5 - из Питера, по 
3 - из Екатеринбурга и по одному из Казани, Сочи и Самары. 
И все эти рейсы полетят заполненными.

Андрей ЛИТВИНОВ, пилот 1-го класса:
- Я всю Африку облетал на Ту-154. Этот континент может 

нам дать то, чего нет больше нигде на планете. У него уни-
кальная самобытность. Там настолько интересные рынки! 
У меня была коллекция акульих челюстей, морских ежей и 
коралловых бус. Ничего подобного не делают больше нигде 
в мире. Там фантастические условия для путешествий - в Бе-
нине у нас с одной стороны была пальмовая роща, с другой 
стороны океан, с третьей - горы. Россию в 90-е из Африки 
вытеснила «Люфтганза», а для нас это был огромный рынок 
авиаперевозок.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГАМОВ

«У НАС 
В ДИПЛОМАТИИ 
МНОГО ЛЬВОВ»

- …Мария Владими-
ровна, что это за фото, 
где вы со львенком? 
Откуда в МИДе взял-
ся львенок? Это как-
то связано с саммитом 
Россия - Африка?

- У нас, мне кажется, 
в дипломатии много 
львов. Это случайное 
совпадение. В МИД 
должен был прийти 
Эдгард Запашный. Я в 
шутку спросила: «Ты с 
тигром придешь?» По-
тому что на всех фото 
он всегда со своими по-
допечными.

Оказалось, Эдгард 
воспринял это все се-
рьезно, и для нас ста-
ло сюрпризом, когда 
он пришел с малень-
ким львенком Русла-
ном.

Совпадение, но, воз-
можно, оно и симво-
личное. Потому что вы 
меня как раз поймали 
по дороге на саммит 
Россия - Африка. Со-
бытие очень важное! 
Его содержание будет 
действительно бога-
тым.

- А вы львенка к мини-
стру не водили?

- Честно говоря, нет 
(смеется). Но Руслан 
у нас уже попытал-
ся провести мастер-
класс - как надо угро-
жать, вставать на лапы 
и грозно рычать. Хотя 
ему всего два месяца, 
он это уже делает про-
фессионально.

- Нашел кого учить.
- Согласна, еще не-

известно, кто кого учил 
огрызаться (смеется).

В ПОРТФЕЛЕ 
5 ДОКУМЕНТОВ

- Что планируется на 
саммите?

- Предполагается 
принять 5 документов.
 ✓ Это общеполитиче-

ская декларация.
 ✓ План совместных 

действий на перспек-
тиву 2023 - 2026 годов.

И три секторальных 
документа:

 ✓ по борьбе с терро-
ризмом,
 ✓ по неразмещению 

оружия в космосе
 ✓ и по международной 

информационной без-
опасности.

Мы рассчитываем, 
что будет очень солид-
ный пакет договорен-
ностей в совершенно 
разных сферах.

ЧЕГО ХОТЯТ ОТ НАС
- Спецкор «КП» Дина 

Карпицкая недавно по-
бывала в Африке (чи-
тайте на сайте KP.RU), 
и ей рассказали, что от 
России ждут удобрений, 
строительства дорог, мо-
стов, технологий по до-
быче углеводородов и 
IT-технологий. Что мы 
можем дать быстро и 
много?

- Вообще уже мож-
но подводить резуль-
таты первого саммита 
2019 года, который вы-
вел наше взаимодей-
ствие совершенно на 
новые рубежи.

Повысилась интен-
сивность политиче-
ских контактов. Ну и, 
конечно, товарообо-
рот, чему содействует 
создание Африканской 
континентальной зоны 
свободной торговли.

Мы заинтересованы 
в активизации высоко-
технологичных направ-
лений, таких как атом-
ная энергия, освоение 
космоса, внедрение 
цифровых технологий. 
И у нас, и у Африки по-
тенциал в этом огром-
ный.

О ЗЕРНЕ И ГОЛОДЕ
- По удобрениям и зер-

ну какой может быть по-
ворот на саммите?

- Во-первых, нуж-
но понимать, что тема 
была разогрета Западом 
год назад просто в рам-
ках их пиар-кампании. 
Ведь проблема голода в 
Африке была, есть, и, к 
сожалению, еще будет. 
Она глубинная, ее нуж-

но решать коллективно.
Во-вторых, эта пиар-

кампания Запада не бы-
ла рассчитана вообще 
на поставки удобре-
ний и продовольствия 
беднейшим, нуждаю-
щимся странам. И сами 
африканцы уже начали 
упрекать тех, кто стоял 
за этой кампанией, в 
том, что за год реально 
голодающие страны не 
получили не то что по-
ловины, а 3% от поста-
вок, которые были.

- Так мы будем зерно 
и удобрения поставлять 
бесплатно? А надо ли в 
убыток себе работать? 
Или здесь выигрыш по-
литический?

- Знаете, это не то что 
некорректный вопрос…

- Вредный.
- Не вредный. Этот 

вопрос задают многие, 
кто не сильно погружен 
в тему. Поэтому вам за 
него спасибо.

Понимаете, голод - 
это не тема какого-то 
одного пресс-релиза - 
написали, прочли и за-
были. Это живые люди, 
которые умирают от го-
лода реально. Это дети, 
которые вырастают в 
нищете. Этой пробле-
мой занимается и ООН, 
и все, кто может. Про-
сто кто-то - искренне 

и реально, а кто-то - 
на словах и с двойным 
дном. Мы к этому от-
носимся серьезно.

По поводу выгоды… 
Когда стоит вопрос гу-
манитарной помощи, 
стоит ли выгода как за-
дача номер один? Спор-
но... Знаете, здесь же 
не «ты - мне, я - тебе». 
Сейчас Африканский 
континент сказал ре-
шительное нет давле-
нию Запада, который 
пытался записать Аф-
рику себе в антироссий-
ские союзники. Ведь 
они же это делают, не 
только помня о помо-
щи Советского Союза. 
Они видят суть нашей 
политики, которая не 
сводится к торгаше-
ству. Мы за равнопра-
вие и взаимную выгоду, 
но не за торгашество. 
Тем более такое, как 
демонстрирует Запад, 
двойного дна и только 
в одни ворота.

В этом году в Мо-
скве проходил первый 
Конгресс русофилов. 
Огромная доля людей 
там была как раз из Аф-
рики.

Там нас любят, зна-
ют, ждут, очень зовут и 
очень на нас надеются. 
Они понимают, что в 
нынешних драматиче-
ских событиях Россия 
отстаивает не только се-
бя, но справедливость 
для всего мира.

Продолжение темы  
> стр. 4 .

Мария ЗАХАРОВА - «Комсомольской правде»:

Африка сказала нет Западу.  
И да - нам
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Накануне саммита в гости к Марии 
Захаровой зашел львенок Руслан. 

Конечно, вместе с дрессировщиком 
Запашным, который остался за кадром. 

Зачем мы прощаем долги странам 

Черного континента и бесплатно 

спасаем их от голода? И чего 

нам ждать от саммита Россия - 

Африка в Санкт-Петербурге? 

Об этом «КП» рассказала 

официальный представитель 

МИД России Мария Захарова.

Еще подробнее 
о саммите, 
видео - 
на нашем сайте
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В Питере сегодня жарко: 
тысячи ведущих политиков 
и бизнесменов Черного кон-
тинента прилетели на эко-
номический форум Россия - 
Африка. Как развивается 
наше сотрудничество и чем 
мы можем быть полезны друг 
другу в нынешних условиях? 
Разбираемся с экспертами.

А ведь совсем недавно мы 
крепко дружили с Африкой! 
СССР десятилетиями под-
держивал страны Черного 
континента - продовольстви-
ем, деньгами, вооружением, 
врачами, учителями, инже-
нерами... Но после распада 
Союза нам надолго стало не 
до того.

И вот пришло время по-
вторного «знакомства». В 
эпоху санкций Россия по-
вернулась не только на Вос-
ток, но и на Юго-Запад. А 
там очень даже есть где раз-
вернуться.

Сейчас Африка - это 17% 
мирового населения, а будет 
гораздо больше. Демографы 
прогнозируют взрыв рождае-
мости на континенте - с ны-
нешних 1,4 млрд до 2,5 млрд 
к 2050 году. Экономика тоже 
уверенно растет: например, 
в 2021 году суммарный ВВП 
стран континента увеличил-
ся на 6,9%. Это больше, чем 
в Евросоюзе и США.

В последнее время Россия 
отправляла в Африку всего 
3% экспорта ($14,7 млрд в 
2021 году), а привозила и то-
го меньше - 1% импорта. Но 
сама логика жизни подска-
зывает: наши связи с этим 
бурно развивающимся кон-
тинентом тоже будут бурно 
развиваться.

ЧТО И КУДА  
МЫ ПОСТАВЛЯЕМ

Советское наследие мы не 
растеряли. Директор по раз-
витию зарубежной сети Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ) Дмитрий Прохоренко 
отмечает: со многими стра-
нами Африки нас связывают 
тесные партнерские отноше-
ния.

- Прежде всего это Египет. 
Страна очень удобно рас-
положена, имеет выход и в 
Европу, и на Ближний Вос-
ток, - рассказывает Дмитрий 
Прохоренко. - Что касается 
других стран, то в Северной 
Африке это еще и Алжир, 
наш традиционный партнер. 
В Западной Африке наибо-
лее интересна крупнейшая 
экономика этого региона 
Нигерия, а также динамич-
но развивающиеся Гана и 
Сенегал. В Восточной Аф-
рике это Эфиопия и Кения - 
страна, быстро развивающая 
ряд передовых отраслей (на-
пример, финтех-платформы, 
позволяющие совершать 
онлайн-платежи без откры-
тия банковского счета; возоб-
новляемые источники энер-
гии и т. д.). Традиционным 
партнером остается и стра-

на - член БРИКС - ЮАР. Есть 
интерес к развитию торгово-
экономических отношений 
у Зимбабве, Мали, Буркина-
Фасо…

При этом наш экспорт в 
Африку традиционен. Боль-
ше половины поставок при-
ходится на две главные ста-
тьи.

Продовольствие 
(в первую очередь 

зерно)
- Страны Африки южнее 

Сахары - самые бедные в ми-
ре. Там острая нехватка еды. 
И кому, как не нам, помогать 
страждущим? Россия - один 
из главных кормильцев, как 
страна, занимающая первое 
место в мире по экспорту 
пшеницы. Поэтому Африка, 

конечно, в первую очередь 
заинтересована в нашей стра-
не именно как в источнике 
питания, - говорит Георгий 
Остапкович, директор Центра 
конъюнктурных исследований 
Института статистических 
исследований и экономики 
знаний Высшей школы эко-
номики.

Нефтепродукты
Нефть в чистом виде Африке 

не особо нужна из-за малого 
количества перерабатываю-
щих заводов. Поэтому мы по-
ставляем туда бензин, солярку 
и т. д.

Но времена меняются, и наш 
экспорт с импортом - тоже.

- Высоким спросом там 
пользуются российское про-
мышленное оборудование 

(в том числе энергетическое), 
металлургическая продукция. 
А в 2022 году стали значимыми 
поставки на континент про-
дукции, которая ранее посту-
пала на другие рынки: стали 
и труб, меди и медной про-
волоки, фанеры, - добавляет 
Дмитрий Прохоренко.

Есть и еще одна особенность 
санкционного периода. Рань-
ше продукция из Африки - ко-
фе, чай, какао-бобы, цветы, 
апельсины, лимоны, руды, 
табак - поступала в Россию 
через европейские компании. 
А сейчас российские импор-
теры выстраивают работу с 
африканскими компаниями 
напрямую. В выигрыше все, 
в том числе и покупатель: чем 
меньше посредников, тем де-
шевле.

ВЛИЯНИЕ ДОРОЖЕ ДЕНЕГ
Все это хорошо, но есть во-

прос. Экономика в африкан-
ских странах растет быстро, 
однако до Европы с Америкой 
и Китаем им далеко. Как они 
собираются расплачиваться за 
наш экспорт, который будет 
неминуемо расти?

Эксперты поясняют: день-
ги - не единственное, чем 
компании и страны могут 
«отблагодарить» друг друга. 
Давно и безотказно работает 
такая схема: вы поставляете 
товары бедным государствам 
в кредит, а те «в благодар-
ность» заключают крупные 
контракты с компаниями из 
вашей страны. Так сейчас ак-
тивно работает Китай - строит 
в Африке аэропорты, заводы, 
дороги и много чего еще.

Россия старается не отста-
вать: в Африке уже давно и 
успешно работают «ЛУК-
ОЙЛ», «Роснефть», ВТБ, 
«Фосагро», «Яндекс», «Ка-
сперский» и другие наши 
ведущие компании. И это 
сотрудничество будет разви-
ваться. Африканские страны 
ждут нашей помощи в энерге-
тике, развитии портов, стро-
ительстве автомобильных и 
железных дорог.

- Африка нам нужна для ин-
вестиций. Почему? Помимо 
гуманитарной миссии (реше-
ния проблем голода и бедно-
сти), Африка - это растущий 
рынок. Там нужно создавать 
производственные объекты - 
сельскохозяйственные, про-
мышленные. Вместе с ними 
появятся рабочие места. Вот 
тогда и заработает рынок для 
нашего экспорта, - говорит 
финансовый аналитик Михаил 
Беляев.

Тут, правда, есть нюанс. Не 
всегда Африка может отдать 
кредиты, тогда их приходится 
списывать.

- Лет 15 назад мы «прости-
ли» им $15 млрд, - вспоминает 
Георгий Остапкович. - Для 
нашей страны, имеющей ВВП 
почти $2 трлн в год, это не-
большие деньги. Но благода-
ря такой благотворительности 
мы наращиваем политическое 
влияние. При голосовании в 
ООН по любым вопросам 
многие страны Африки за-
нимают позицию России.

В Африке дороги,  В Африке дороги,  
в Африке заводы,  в Африке заводы,  
в Африке большие сверхдоходыв Африке большие сверхдоходы

Читайте 
на сайте - 
«Что будет 
с курсом рубля:  
прогноз Центробанка  
до конца 2023 года»
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ТОЛЬКО ФАКТЫ ТОП-10 наших партнеров на «Черном континенте»

По данным Федеральной таможенной службы за 2021 год.

* Более поздняя информация не опубликована.

Египет
• Импорт из РФ: $4,2 млрд
• Экспорт в РФ: $590 млн
Что поставляем: пшеница, 
ячмень, металлы
Что покупаем: цитрусовые, 
фрукты, овощи

Марокко
• Импорт из РФ: $1,21 млрд
• Экспорт в РФ: $440 млн
Что поставляем: химическая 
продукция, металлы, 
продовольствие, древесина, 
удобрения, бумага и картон.
Что покупаем: текстиль, 
обувь, фрукты, 
орехи, сахар.
 

Алжир
• Импорт из РФ: $2,99 млрд
• Экспорт в РФ: $20 млн
Что поставляем: транспортные
 средства, зерно, металлы, древесина
Что покупаем: тропические 
фрукты, сахар-сырец

Нигерия
• Импорт из РФ: $880 млн
• Экспорт в РФ: $40 млн
Что поставляем: нефть, 
пшеница, удобрения.
Что покупаем: какао-бобы,
ароматические растения.

Сенегал
• Импорт из РФ: 
$1,22 млрд
• Экспорт в РФ: 
$3,55 млн
Что поставляем: нефть,
 топливо, злаки, 
удобрения, 
бумага и картон, 
черные металлы.
Что покупаем: овощи,
 фрукты, орехи, 
картофель, медь.

ЮАР
• Импорт из РФ: $616 млн
Экспорт в РФ: $686 млн
Что поставляем: 
химическая продукция, металлы,
 древесина, удобрения, бумага и картон.
Что покупаем: драгоценные 
камни и металлы, 
цитрусовые, автомобили.

Тунис
• Импорт из РФ: $330 млн
• Экспорт в РФ: $150 млн
Что поставляем: 
продовольствие, 
удобрения, древесина, 
злаки, металлы.
Что покупаем: текстиль, 
обувь, оборудование, рыба.

Эфиопия
• Импорт из РФ: 
$190 млн
• Экспорт в РФ: 
$30 млн
Что поставляем: 
продовольствие, 
металлы, злаки, 
резина.
Что покупаем: 
кофе, чай, овощи, 
текстиль, живые 
деревья.

Кения
• Импорт из РФ: $220 млн
• Экспорт в РФ: $140 млн
Что поставляем: 
продовольствие, металлы, 
масла, древесина.
Что покупаем: живые 
деревья, кофе, чай, фрукты, 
орехи, овощи.

Гана
• Импорт из РФ: $170 млн
• Экспорт в РФ: $80 млн
Что поставляем: продовольствие, 
древесина, удобрения, 
эфирные масла, 
мебель, транспорт.
Что покупаем: живые 
деревья, овощи, 
фрукты, орехи, жемчуг.
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Эксперты 
заявили, что цены 
на «стратегическую 
крупу» начинают 
расти.

«В любой непонят-
ной ситуации беги за 
гречкой!» - гласит на-
родная мудрость (хо-
тя мудростью это все 
же сложно назвать). 
Гречневая крупа для 
нашего человека - то-
вар стратегический. 
И любая новость о ее 
подорожании - да-
же теоретически-
гипотетическом - за-
ставляет хвататься за 
сердце. А тут Институт 
конъюнктуры аграрно-
го рынка выступил с 
прогнозом: через ме-
сяц гречневая крупа 
на оптовом рынке мо-
жет подорожать поч-
ти на 10%, с 41 тыся-
чи рублей до 45 тысяч 
рублей за тонну. Так 
давайте разберемся: 
стоит ли за ней бежать?

Но для начала вспом-
ним, что было весной 
прошлого года. Народ 
тогда сметал с прилав-
ков все, что плохо ле-
жит и долго хранится: 
туалетную бумагу, про-
кладки, сахар и гречку, 

конечно. Апрель 2022-
го оказался на гречне-
вой высоте - 93 тыся-
чи рублей за тонну на 
оптовом рынке.

Потом ситуация ста-
билизировалась. И к 
сегодняшнему дню 
оптовые цены на гречку 
упали до 41 тысячи ру-
блей за тонну. Ждать ли 
нам прежних рекордов?

- Цены на гречку и 
остальные продукты 
растут из-за ослабле-
ния рубля, - объясняет 
президент Российского 
зернового союза Арка-
дий Злочевский. - Это 
чисто инфляционные 
процессы, но они не 
так критичны. К про-
шлогодним показате-
лям гречка точно не 
вернется. У нее про-
сто нет шансов из-за 
очень хорошего урожая 
и приличных запасов 
на складах.

Минсельхоз дает свою 
порцию успокоитель-
ного, утверждая, что в 
2023-м засеянная пло-
щадь под гречиху и рис 
больше прошлогодней.

- Производство гре-

чихи также может пре-
высить прошлогодний 
уровень - 1,22 млн 
тонн, - говорится в со-
общении ведомства.

- Шансов на стре-
мительное удорожа-
ние нет еще и потому, 
что гречка - это наш 
внутрироссийский 
продукт, который мы 
практически не экс-
портируем, - дополняет 
доцент кафедры поли-
тической экономии эко-
номического факультета 
РУДН Максим Чир-
ков. - Мы ее вывозим 
в небольших количе-
ствах. В основном это 
Грузия, Узбекистан, 
Азербайджан, Таджи-
кистан, Молдавия.

Если же изучить дан-
ные Росстата, то оче-
видно, что пока цены 
на гречку стабильны. 
Цена на гречневую кру-
пу на 43% ниже, чем год 
назад. В июне она стои-
ла на 2 рубля дешевле, 
чем в мае, - почти 89 
рублей за килограмм.

В свою очередь, Фе-
деральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
уже отреагировала на 
заявления о возможном 
подорожании гречки.

- Подобные заявле-
ния могут быть вос-
приняты как побужде-
ние к повышению цен 
участниками рынка, а 
также спровоцировать 
ажиотажный спрос со 
стороны потребите-
лей, - говорят в ФАС. 
И предупреждают, что 
если кто-то будет не-
обоснованно задирать 
цены, к нему применят 
«меры антимонополь-
ного реагирования». 
Это может быть и пред-
упреждение, и штраф в 
миллионы рублей.

Евгений БЕЛЯКОВ

За последние несколько 
дней ставки в банках 
заметно выросли.

«Мы повысили ставку по вкла-
ду на 1%!» - обрадовал меня на днях 
банк в своем официальном телеграм-
канале. «Наши депозиты станут еще 
выгоднее!» - завлекал другой. «Под-
нимаем ставку до 10%!» - хвастался 
третий.

В последние несколько дней банки 
засыпают своих клиентов подобны-
ми предложениями. А все потому, 
что в прошлую пятницу Центробанк 
поднял ключевую ставку с 7,5 до 8,5% 
годовых.

Ключевая ставка - это процент, под 
который ЦБ дает деньги в долг обыч-
ным банкам. Соответственно, когда 
ключевая ставка растет, финансовые 
организации тоже повышают про-
цент - и по кредитам, и по вкладам.

Повышением ставки ЦБ борется 
с растущей инфляцией. Которая по-
тихоньку разгоняется. С начала года 
уже больше 3%. А в ЦБ надеются удер-
жать ее в рамках 6,5% к концу года.

Ключевая ставка «работает» так.

Она повышает привлекатель-
ность сбережений в рублях. 

Ставки по вкладам растут, люди несут 
деньги на депозиты, а не в магазины. 
Спрос на товары не растет, инфляция 
замедляется.

Высокая ключевая ставка делает 
кредиты более дорогими. Лю-

ди и бизнес с меньшей охотой берут 
деньги в долг. Предприниматели по-
нимают, что повышать цены при низ-

ком спросе не получится. И урезают 
свои аппетиты. В итоге цены растут 
меньшими темпами.
Когда люди хранят деньги в банках, 
они покупают меньше валюты. Кур-
сы доллара, евро, юаня снизятся или 
хотя бы перестанут так сильно расти. 
Импорт дорожает медленнее.

Но нам сейчас важнее другое: 
как поменялись ставки после 

этого шага ЦБ? И правду ли говори-
ли банки в своих рекламных постах? 
«Комсомолка» изучила предложения 
и выяснила: действительно, за послед-
ние несколько дней ставки поднялись 
в среднем на 0,5 - 1% годовых. Как 
по депозитам, так и по кредитам. Так 
что, если вы хотите открыть выгод-
ный вклад, самое время нести деньги 
в банк!

А если хотите взять кредит… Да, не-
делю назад было выгоднее. Но на сле-
дующем заседании совета директоров 
ЦБ 15 сентября ставку могут задрать 
еще выше - на это непрозрачно на-
мекнула глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина. Так что затягивать, мо-
жет, и не стоит.
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По данным ЦБ 
и официальных сайтов банков.

СРЕДНИЕ СТАВКИ 
В БАНКАХ  (% годовых)

• Вклад  7 - 8*
• Ипотека  10 - 12**
• Автокредит  13 - 15
• Кредит наличными  15 - 25***

* Ставка может быть и выше. 
Например, некоторые банки предлагают 
более выгодные условия для новых клиентов 
или при наличии банковской подписки 
(это что-то вроде ежемесячной абонентской 
платы, которая дает возможность получать 
более выгодные предложения от банка). 
Это позволит положить деньги 
под 9 - 10% годовых.
** Это рыночные ставки. Льготные 
составляют 5 - 7% годовых. Но они действуют 
лишь для покупки квартир в новостройках. 
А также для отдельных категорий населения 
(например, семьи с детьми, айтишники).
*** Ставка сильно зависит от срока займа 
и кредитной истории человека -
 чем она лучше, тем ниже процент.

Авторская программа доктора экономических 
наук, профессора Никиты Кричевского каждую 

среду в 19.00  
на Радио «Комсомольская правда»

FMFM..KPKP..RURU

Вклады 
стали 
выгоднее, 
а кредиты - 
дороже

А В ЭТО ВРЕМЯ

Рисовая паника 
на Западе
В Америке и Европе - своя причина 
для «зернового беспокойства»: 
начал дорожать рис, и народ 
сметает его с полок.

- В мире растут цены на рис из-за запрета на его 
экспорт из Индии, - говорит Аркадий Злочевский. - Та-
ким образом Индия стремится снизить риск инфляции 
на своем рынке. Но! Запрет не касается риса сорта 
басмати, который импортирует Россия. Поэтому рост 
цен на рис нас вообще не должен коснуться. Плюс 
мы ожидаем в этом году большой урожай риса  - до 
1,1 млн тонн. Этого с лихвой хватит, чтобы покрыть 
наши потребности.

Екнуло сердечко: 
дорожает гречка?
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ЧТОБ МАТЬ ДВОИХ  
НЕ ПРИБИЛА

По пути в Артемовск проезжаю Де-
бальцево. В 2015 году здесь шли тя-
желые бои, но сейчас об этом почти 
ничего не напоминает. Разрушенные 
дома снесены, проложены новые до-
роги, сам город кажется спокойным и 
благополучным. Сейчас враг клацает 
зубами западнее Артемовска. Еду в ту 
сторону. И торможу у базы, где наши 
шоферы отдыхают и ремонтируются.

Роман и его сын Вадим «Малой» 
служат здесь вместе. Роману - 45 лет, 
но он уже дедушка. У него дочка и 
внучка. Сам родился под Волновахой, 
а воевать ушел в 2014-м. После Мин-
ских соглашений Роман уволился. 

Работал грузчиком в Москве, чи-
стил снег на горнолыжном курорте 
в Красной Поляне, управлял элек-
трокаром в Ростове-на-Дону. Но с 
началом СВО вернулся. Устроился 
водителем установки «Град», а после 
ранения в Марьинке сел на «КамАЗ». 
Из пяти осколков два пролетели на-
сквозь, один вытянули в госпитале, а 
два остались в теле. Но он продолжает 
служить, чтобы не было стыдно перед 
сыном и чтобы присматривать за ним.

- До 2018 года я в мотопехоте воевал, 
водителем-механиком, - рассказыва-

ет Роман. - Танком управлял и БТР. 
Когда СВО началась, тоже собрался 
в пехоту, а командир предложил идти 
на «Грады». Я сначала хотел отказать-
ся. Но меня убедили, и я решил - ну, 
пусть. Будет что-то новое.

Через месяц к нему присоединился 
28-летний сын.

- Чтобы сын неизвестно куда не 

попал, я его забрал к себе, - говорит 
Роман.

- Иначе мать двоих бы прибила, - 
смеется Вадим.

- Мы друг у друга под контролем!
- Если один трубку не берет, то дру-

гой отвечает матери, что и как.

ДЕЛИЛИ БАНКУ  
ТУШЕНКИ НА ТРОИХ

Вадим управляет «Уралом». До СВО 
работал автослесарем.

- Другие парни завидуют, что вы се-
мьей воюете? - спрашиваю.

- Мы здесь все одна семья. Отноше-
ния в коллективе отличные. И всегда 
весело.

- Что сложнее водить: танк или гру-
зовик?

- Танк, у него обзора нет, - считает 
Роман. - Но и к танку привыкаешь, 
я из России перегонял в ДНР танки 
и БМП, никаких проблем.

- Опытные танкисты даже по лесу 
спокойно ездят между деревьев, - до-
бавляет Вадим. - Я видел, как танкист 
проезжал между нашими «Градами». 
До бортов с двух сторон пять санти-
метров оставалось, а он проехал, не 
задел.

- Когда тяжелее было воевать, в 
2014-м или сейчас?

- Тогда обеспечения не было, - го-
ворит Роман. - Банку тушенки дели-
ли на троих. Сейчас проще. Но мы 
сейчас не боимся и тогда не боялись. 
Знали, за что боремся. Мы на родной 
земле.

- Нет разочарования, что медленно 
двигаемся вперед?

- Мы - военные. Рассуждать - не 
наше дело. Прикажет командование: 
пойдем вперед. Сказали держать по-
зицию - будем держать.

- Роман, ты гордишься сыном, пере-
живаешь за него?

- Конечно! Особенно если я здесь, 
в тылу, а он на боевом дежурстве. 
Звоню ему. Но когда он работает, 
до него не дозвонишься, телефон  
выключен.

- Вадим, а ты учишься у отца?
- Уже всему научился. Сначала он 

мне подсказывал, сейчас все делаю 

сам. Вдвоем легче. Слышал, что и в 
других частях отец с сыном служат 
или два брата. Даже был случай: на 
гаубицу «Мста» три брата пошли!

ТУРЕЦКИЙ ШУМАХЕР
В дружной семье водителей есть 

«иностранец». Зовут Кемран, позыв-
ной - «Турок». Кемран - настоящий 
турок, хоть и из Северной Осетии. Он 
мусульманин, говорит по-турецки, в 
кабине его «КамАЗа» турецкий фла-
жок, снаружи нарисован российский, 
а на торпеде стоит Чебурашка. Судя 
по числу шевронов и амулетов с че-
бурашками, ушастый стал одним из 
символов СВО.

Кемран служит с февраля прошлого 
года. Сначала был пехотным коман-
диром, потом решил стать водителем.

- Как тебя парни приняли в «семью», 
зная, что ты турок?

- У нас ко всем по-братски отно-
сятся.

- А как ты к нынешней политике Тур-
ции относишься?

- Вообще никакого отношения к 
ней не имею.

- Чем здесь занимаешься?
- Катаюсь с боеприпасами. Ну, и 

так: людей отвезти-привезти.
- Ты едешь с взрывоопасным грузом, 

над тобой вражеский дрон, и ты пони-
маешь, что «КамАЗ» твой очень уязвим. 
Что чувствуешь в этот момент?

- Что чувствую? Что быстрее ехать 
нужно. Сначала было страшно, а сей-
час привык.

- Он у нас быстрее всех ездит! Ту-
рецкий Шумахер. У него «КамАЗ» 
всегда в порядке. За ним следом ни-
кто не хочет ездить, придется пыль 
глотать, - смеются парни.

- Бывает, что находишь подбитые 
машины, которые можно вытянуть и 
на запчасти разобрать?

- У нас так: не твое, не бери, - от-
вечает Кемран. - К хорошему это не 
приводит. Запчасть лучше купить или 
попросить. Забирать чужое нельзя.

- Обычно водители ездят по нави-
гатору. Здесь нужно карту держать в 
голове. А еще в темноте фары включать 
нельзя. Не туда свернешь, заедешь на 
мину. Как справляешься?

- Было такое: однажды перепутал 
дорогу, чуть не заехал к противнику. 
Наши в последний момент выскочи-
ли, замахали, что не туда еду...

- В районе боевых действий дорог 
мало, - поясняют водители. - Со вре-
менем запоминаешь, тут - блокпост, 
там - передовая. Здесь все хорошо и 
сразу запоминается, особенно ямы.

ЕЗДИМ, ВЫСУНУВШИСЬ  
ИЗ ОКНА

- Броник (бронежилет. - Ред.) на 
дверь вешаете?

- Если сильный обстрел, нужно бро-
сать машину и спасаться. Броник дол-
жен быть на тебе.

- Наверное, неудобно в нем водить?
- Если лишнее на броник не це-

плять, то нормально. Сиденье чуть 
отодвинул, и все. Сначала непривыч-
но, а потом как в майке ходишь.

- Что вы видели за последний месяц 
вокруг Артемовска?

Специальный репортаж
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«Катаемся под огнем «Катаемся под огнем 
с грузом снарядов»с грузом снарядов»

Мне удалось 
поговорить  

с отчаянными 
парнями, которые  

под прицелом 
вражеских дронов 

носятся вдоль 
линии фронта 

с боеприпасами  
на борту.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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- Сейчас удерживаем флан-
ги - Клещеевку. Помогаем 
пехоте. Если наши идут, мы 
им расчищаем дорогу. Ес-
ли враг наступает, гасим его 
«Градами». Они со стороны 
Соледара и Часова Яра пыта-
ются город обойти, взять в кле-
щи. Но не могут. Тут и элэнэровцы 
стоят, и регулярные войска, и Ро-
сгвардия...

- Издалека стреляете? По вам может 
ответка прилететь?

- Стреляем с 12 - 15 километров. Мы 
в зоне досягаемости артиллерии про-
тивника, поэтому делаем все быстро. 
Если взять нормативы стрельбы по 
книжке, то в 2,5 раза перевыполня-
ем. У нас отлажена работа, каждый 
знает, что делать: и водитель, и на-
водчик, и топогеодезист. Даже если 
в момент стрельбы включится РЭБ 
противника и нас засекут, то пока 
передадут данные, мы успеем уехать.

- Но ведь огневые позиции одни и те 
же. Значит, противник может их за-
помнить и подловить…

- Да, они могут запомнить точку 
и «птицей» (беспилотником. - Ред.) 
выследить, как мы подъезжаем. Но 
мы следим, чтобы «птиц» не было.

- А как из кабины грузовика заметите, 
что она над вами висит?

- Можно открыть дверь и посмо-
треть. Или из окна высунуться. Обыч-
но не один едешь, кто-то может всю 
дорогу, из окна высунувшись, ехать. 
Если что, он может сказать: разво-
рачиваемся и уезжаем.

ЕДВА УСПЕЛ ЗА КОЛЕСОМ 
СПРЯТАТЬСЯ

К разговору присоединяется Алек-
сей «Шеф». Ему 30 лет, он - как раз 
топогеодезист. Работает с буссолью 
(артиллерийским компасом), помога-
ет наводить «Грады» на цель. «Шеф» 
пошел служить вместе со своим ку-
мом Максом «Кармой».

Сейчас Макс на позиции, а у Алек-
сея есть время для отдыха. Они зна-
ют друг друга с 1-го класса, вместе 
пошли на срочку, вместе служили в 
артиллерийском полку. «Шеф» кре-
стил ребенка «Кармы», поэтому кум. 
Здесь действительно все - одна семья.

- Был случай, приехал генерал и пы-
тался нам по книжке читать, как рабо-
тать с буссолью, а я ему объяснил, как 
это делать проще. Он прикрикнул: 
«Ты что здесь, шеф артиллерии?!» Так 
я и стал «Шефом», - смеется Алексей.

- Интенсивность артиллерийских 
боев в Артемовске выше, чем в Ма-
рьинке?

- Выше раз в пять! В Марьинке бы-
ли движущиеся цели, одиночные, по 
ним сложно попасть. Здесь плотность 
противника выше. Делаешь пристре-
лочный выстрел, одну корректировку 
и выпускаешь остаток пакета.

- А по тебе прилетало?
- Еще как! Все стекла у машины вы-

летели. Я едва успел за колесом спря-
таться. Контузию получил. Покосо-
лапило меня немного. Повезло, что 
снаряд вошел в землю. Там асфальт 
заканчивался, за ним начиналась бе-
тонка. А между этими участками - 
земля, и снаряд прямо туда вошел. 
Значит, что-то меня оберегает. Слава 
богу! Дома жена, сын только родился.

- Попадается брошенная натовская 
техника?

- Брошенную не встречали. Ее сразу 
эвакуируют. Или противник, или на-
ши. На дорогах часто видим: ее возят 
обгоревшую.

- Да, ерунда эта натовская техни-
ка! - шумят водители. - В ней много 
электроники, но если что-то слома-
лось, придется менять всем блоком. А 
ведь нужно еще доставить этот блок! 
Нужен специалист, который заменит. 
Наши грузовики мы сами ремонти-
руем. И все работает.

- Есть у вас ощущение усталости от 
боев?

- Ну, бывает. Устали - поспали, и 
опять за работу. Всегда есть возмож-
ность приехать на базу, искупаться, 
сходить в магазин.

- А на передовую после отдыха не 
страшно возвращаться?

- Об этом не думаем. В любую ми-
нуту может позвонить телефон. Ни-
какого расслабона. Бывает, командир 
звонит: у нас прилет, раненые - и мы 
летим. Не смотрим ни на ямы, ни на 
что. Задача должна быть выполнена.

Репортаж  
о Максе  

«Карме» читайте  
на нашем сайте

Американские СМИ: вот 
теперь Украина начала 
свой главный удар.  
Взгляд из русских 
окопов: и снова 
получает по зубам.

На загляденье синхронно 
американские журналисты со 
ссылкой на свои источники в 
Пентагоне назвали обострение 
на Запорожском участке фронта 
едва ли не «генеральным этапом 
украинского контрнаступления». New York 
Times пишет, что наконец-то задейство-
вана большая часть оставшихся резервов 
ВСУ - тысячи солдат, многие из которых 
обучены на Западе.

Politico вторит, что «Киев начинает пере-
брасывать на передовую хорошо подго-
товленные подкрепления, которые ранее 
держал в резерве». Есть признаки, что 
Украина ввела в бой на этом участке ос-
новные силы, пишет Washington Post.

- У них (украинских войск) по-прежнему 
есть несколько вариантов, и мы можем 
ожидать, что они продолжат оказывать 
давление, - осторожничает глава Пента-
гона Остин. - Украина сохраняет личный 
состав и технику, даже когда прокладыва-
ет себе путь через минные поля и другие 
препятствия.

Ну, допустим, как она прокладывает себе 
путь через минные поля, мы все видим на 
кадрах, снятых беспилотниками. Десятки 
единиц сожженной техники на Запорож-
ском направлении - под Работино и Пяти-
хатками. При этом заграждения в полях 
постоянно «освежаются» дистанционным 
минированием. Поэтому вряд ли потерян-
ные здесь украинские танки и БМП можно 
назвать прокладчиками безопасного пути. 
Но то, что наш противник нарастил свои 
усилия на этом направлении, - очевидно.

Является ли это главным ударом укра-
инского контрнаступления?

После того как об этом через 
газеты объявил Пентагон, у Кие-
ва просто не остается выбора. 
ВСУ по-прежнему сохраняют се-
рьезный людской мобилизаци-

онный ресурс и технический 
потенциал, подбрасывае-
мый Западом. Но все это 

ежедневно истощается. 
Еще в то время, когда 
НАТО принимало реше-

ние о поставках оружия на 
Украину, я предположил, что 

главной проблемой для Киева станет их 
растянутость во времени.

Так и произошло. Необходимые для 
прорыва российской обороны танки и 
БМП идут порционно. И так же порцион-
но перемалываются нашей артиллерией, 
дронами-камикадзе «Ланцет» и ракета-
ми «Аллигаторов» - ударных вертолетов 
Ка-52.

Есть ли у противника сейчас возмож-
ности проломить наши рубежи на Запо-
рожье?

Предположим, что есть, если сконцен-
трировать все ресурсы «контрнаступа» 
в одной точке. А это значит, ослабить 
другие направления - Угледарское, Авде-
евское, Артемовское, Краснолиманское, 
Купянское...

Но дальше-то что?
Мало пробить брешь, надо чем-то раз-

вивать успех, расширять плацдарм, за-
крепляться и удерживать позиции. А при 
тех темпах потерь и их восполнения, осо-
бенно в бронетехнике, эта задача кажется 
практически невыполнимой.

Вероятно, сейчас мы наблюдаем как раз 
ту ставку ва-банк, которую Киев под дав-
лением Запада ставит на кон. Для второй 
попытки ресурсов уже может и не хватить. 
И в случае провала нынешней фазы «гене-
рального сражения», на восстановление у 
ВСУ может уйти еще одна зима. Которой 
можем воспользоваться уже мы.

Киев пошел ва-банк, 
бросив в бой 
основные резервы

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

RE
UT

ER
S

Тем временем корабли Черноморского флота России наносят 
ракетные удары по складам и штабам ВСУ в глубине Украины. 
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Вадим и Роман - сын и отец - 
воюют вместе. А Чебурашка  

в их машине давно стал таким же 
талисманом СВО, как буква Z.
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Ну вот и все - ярост-
ные споры вокруг за-
кона «О воинской обя-
занности и военной 
службе» закончены. 
Госдума решила не тя-
нуть резину и приняла 
поправки к нему о ниж-
ней и верхней планке 
призывного возраста 
в России сразу во 2-м 
и 3-м чтениях.

Их, конечно, должны 
еще утвердить сенаторы 
и подписать президент. 
Но в Совфеде уже зая-
вили - тормозить не на-
мерены, поддержим.

Итог: с 1 января 
2024 года призывать 
на срочную службу 
в армию начнут муж-
чин в возрасте от 18 лет 
(нижняя планка не из-
менилась) до 30 лет 
(а вот верхняя поднята 
сразу на 3 года, раньше 

было - до 27 лет). Что 
еще принципиально 
поменялось? И поче-
му именно сейчас?

С ЧЕГО ВСЕ 
НАЧАЛОСЬ?

Законопроект дум-
цы начали сочинять по-
сле того, как в декабре 
2022-го министр оборо-
ны Сергей Шойгу пред-
ложил сдвинуть возраст 
набора в армию на 3 го-
да вверх. То есть при-
зывать парней с 21 года 
до 30 лет. Так законо-
проект и прошел первое 
чтение в июне.

Причем предусматри-
вался поэтапный пере-
ход на новый возраст - 
до 2026 года. Но первое 
чтение - это своего рода 
лишь болванка закона, 
которую надо хоро-
шо «обточить» во вре-
мя основного чтения - 
второго. Что и было 
сделано.

Поэтапности перехо-
да не будет, а нижняя 
планка оставлена преж-
ней - 18 лет.

Есть и другие суще-
ственные правки.

ЗА И ПРОТИВ
Думский комитет 

по обороне обосновал 
такие поправки тем, что 
родители призывников 
просят дать их детям 
возможность отслу-
жить в армии, а потом 
уже заниматься полу-
чением образования, 
устройством на работу... 
Первый зампред Коми-
тета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлев про-
комментировал эти об-

ращения: «Для многих 
предпочтительнее уйти 
в армию в 18 лет, сра-
зу после школы, отдать 
долг Родине, а потом уже 
начинать всерьез стро-
ить семью и карьеру».

Некоторые депута-
ты были против: мол, 
18-летний парень - поч-
ти ребенок, а в 21 год 
у него уже может быть 
и образование, и рабо-
чий стаж. «А еще может 
быть и семья, и дети, - 
ехидно возражали оп-
поненты. - Вырывать 
молодого отца на год 
из семьи? Разве это по-
человечески?»

Споры были горячи-
ми. Все решило голо-

сование. Большинство 
депутатов оказалось 
за сохранение нижней 
планки призывного воз-
раста.

ВИНОВАТА ЯМА 
ДЕМОГРАФИИ

Ну а поднятие верхней 
планки призывного воз-
раста - до 30 лет - обо-
сновали демографией. 
Мол, спад рождаемости 
в 90-х и начале нулевых 
влияет на объем моби-
лизационного ресур-
са. Так, весной 2023-го 
было призвано 147 ты-
сяч человек. Чтобы эта 
цифра сильно не просе-
ла, и решено расширить 
возраст призыва.
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И шагом марш - радоваться, И шагом марш - радоваться, 
что срок службы по призыву что срок службы по призыву 

остался прежним - всего 1 год.остался прежним - всего 1 год.

А нижняя планка  
службы в армии 

останется прежней - 18.

 Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    

   военный      

  обозреватель «КП»   

Призывной возраст поднят до 30 лет

Александр БОЙКО

Мировая пресса и аналитики изучают под 
лупой визит Сергея Шойгу в Пхеньян. Вот 
глава КНДР Ким Чен Ын сопровождает его 
по выставке новейшей северокорейской 
военной техники. Тут и беспилотники, и ра-
кеты. Эксперты с удивлением заметили, что 
корейские дроны очень напоминают Global 
Hawk и Reaper, которыми вооружены США. 

После переговоров Ким Чен Ын при-
гласил Шойгу на концерт в честь 70-ле-
тия победы корейского народа в войне 
1950 - 1953 годов. Российский министр 
и северокорейский вождь сидели рядом, 
пили чай и особо растрогались от дети-
шек, которые приветствовали их цветами 
(на фото).

А затем гостя из Москвы пригласили 
еще и на военный парад.
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Контракт, 
тероборона, 
повестки

По обновленному закону 
срочникам разрешат заклю-
чать контракты о военной 
службе на год в период мо-
билизации и при военном по-
ложении. Эти же нормы рас-
пространяются и на граждан, 
не пребывающих в запасе.

Также поправки подразу-
мевают, что специализиро-
ванные предприятия в сфе-
ре безопасности и борьбы 
с диверсантами смогут по-
лучать стрелковое оружие. 
Создавать такие предприя-
тия смогут главы региона 
по  решению президента 
в период мобилизации или 
военного положения.

Тут, судя по всему, речь 
идет о вооружении легким 
оружием территориальной 
обороны.

Госдума приняла поправки 
о запрете выезда из России 
призывников со дня направ-
ления повестки на работу 
или учебу и с момента ее 
размещения в реестре. Ре-
шение о применении вре-
менной меры в виде запрета 
на выезд из России форми-
руется военкоматом в день 
направления гражданину по-
вестки, в день вручения по-
вестки лично под расписку.

То есть сбежать от по-
вестки не получится, она 
автоматический будет рас-
сылаться не только призыв-
нику, но и в органы погран-
контроля.

Шойгу приехал к Ким Чен Ыну



28 июля - 3 августа / 2023 / № 32

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 С
Ф

У

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

АГРЕССИЯ ПРОТИВ 
БЕЛАРУСИ - АГРЕССИЯ 
ПРОТИВ РОССИИ

Владимир Путин:
3

7

8

13

В «Поезде Памяти» школьники проехали по местам боевой славы 
от Бреста до Уфы

БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ
Студенты из РБ снова 
поступили в «Летний 
университет»

ПРОДАВЦЫ СЛЕЗИНОК
Украина торгует детьми - 
оптом, в розницу и по 
частям

ВИШНЕВОЕ ВАРЕНЬЕ 
ДЛЯ НАСТРОЕНЬЯ 
В Глубоком отгуляли 
вкусный фестиваль, 
а в Суздале - День огурца

Распространяется бесплатно

Ребята узнали о подвигах наших героев и отдали дань уважения 
павшим в сражениях за общее Отечество

В УНИСОН СТУЧАТ СЕРДЦА
10
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Андрей МОШКОВ

■■ Лидеры■ Союзного■ государства■
в Кронштадте,■позабыв■про■карантин,■
неожиданно■решили■пообщаться■с■ока-
завшимся■там■народом.

«ЗА ДЕНЬ НЕ УЛОЖИМСЯ»
рабочую поездку в россию Александр■

Лукашенко анонсировал 6 июля:
- мы в ближайшее время договорились 

встретиться.
и вот 22 июля борт главы рб приземлил-

ся в санкт-петербурге. на следующий день 
Владимир■Путин в константиновском дворце 
от души обнял друга:

- уважаемый александр григорьевич, как 
и договаривались, встречаемся сегодня.

- полгода назад договорились.
- Это правда. Давно договаривались. Встре-

чаемся сегодня в петербурге. погода хоро-
шая, воскресный день, но у нас всегда есть 
о чем поговорить.

- за день мы не уложимся. поэтому завтра 
у нас еще уйдет время. я так понимаю, что 
вы найдете время, чтобы мы поговорили, - 
спросил у коллеги президент беларуси.

- конечно. я кое-какие планы свои изменил. 
мы с вами спокойно полтора-два дня можем 
провести, - подтвердил Владимир путин.

- отлично! за полтора дня мы эти вопросы 
утрясем. ничего здесь чрезвычайного нет.

ЛУЧШИМИ ТЕМПАМИ, 
ЧЕМ ОЖИДАЛИ
традиционно первым делом разговор по-

шел об экономике.
- В начале беседы я бы хотел отметить, что 

все наши планы реализуются, причем даже 
лучшими темпами, чем мы с вами ожидали, - 
сказал Владимир путин. - Хочу отметить хо-
рошее состояние экономики и россии, и бела-
руси. я посмотрел последние данные: по году 
в беларуси ожидается рост экономики - 3,7 
процента. Это прогнозное значение, но тем 
не менее. у нас чуть пониже, могу сказать, 
но для нас это тоже хороший показатель: мы 
рассчитываем на более чем два процента 
роста. у вас дефицит минимальный - 0,4 про-
цента. Это тоже очень хорошо. международ-
ные резервы на достойном, очень хорошем 
уровне находятся. безработица на низком 
уровне. В общем, все основные показатели 
дают нам основания полагать, что этот год, во 

всяком случае, мы пройдем уверенно, спокой-
но и продемонстрируем хорошие показатели 
роста. у нас целиком и полностью все планы 
реализуются на предмет строительства со-
юзного государства. мы двигаемся уверенно 
по этим направлениям. растет товарооборот. 
по разным данным, он немножко разный, по 
нашим данным, если в долларовом эквива-
ленте говорить, - где-то 43,7 миллиарда, по 
белорусской статистике - почти 45.

- услуги, - уточнил александр лукашенко.
- Да, услуги, вы правы, - 45 миллиардов дол-

ларов. так что это очень хороший показатель. 
атомная электростанция выработала уже, 
по-моему, 17 тысяч гигаватт-часов. Второй 
блок будет запущен в этом году.

- уже начинает работу, осваиваем.
- отлично. так что все у нас движется как 

минимум, скромно скажем, удовлетвори-
тельно. поговорим, конечно, и о вопросах 
безопасности в регионе - понимаем, о чем я 
сейчас упомянул. надеюсь, что у нас сегодня 
и завтра будет возможность в неформальной 
обстановке все это обсудить очень подробно 
и обстоятельно. 

президент рб коротко и ясно озвучил эко-
номический план союзного государства:

- я себе записал суть: опора на собствен-
ные силы. прогибаться ни под кого не бу-
дем - мозгов хватает, ресурсов достаточно. 
развитие нашего отечества (как я говорю, 
два государства - одно отечество) - мы это 
можем сделать. уже начали кое-что делать. 
и везде мы видим хорошие ростки. 

НА ПЛОЩАДИ У ХРАМА
после разговора в константиновском 

президенты отправились в музей военно-
морской славы - новый объект создаваемого 
в кронштадте туристско-рекреационного кла-
стера «остров фортов». Центральным объ-
ектом станет первая в ссср и третья в мире 
атомная подводная лодка к-3 «ленинский 
комсомол». открыть комплекс планируют 
в День ВмФ - 30 июля. к 2025 году завершат 
реставрацию трех фортов - «кроншлота», 
«петра первого» и «императора алексан-
дра первого».

также Владимир путин и александр лука-
шенко посетили ставропигиальный николь-
ский морской собор. на площади у храма 
собрался народ. то-то же было их удивление, 
когда к ним вышли сразу два президента.

- а как же карантин? - спросили окружив-
шие их петербуржцы.

- люди важнее, - резонно ответил пре-
зидент рФ.

■■ Под■видом■принятия■в■НА-
ТО■пшеки■хотят■оторвать■ку-
сок■Западной■Украины.■Еще■
и■на■территории■РБ■погляды-
вают.

КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ 
ПРОВАЛИВАЕТСЯ
президент Беларуси поднял 

насущный для наших стран во-
прос - конфликт на Украине:

- Хочу начать с работы вСУ. 
вчера непростой был день - это 
по нашим данным, вы потом то-
же скажете свое мнение. Очень 
сложный был день. К счастью, он 
прилично закончился. Я записал, 
более пятнадцати «Леопардов» 
уничтожено и более двадцати 
«Брэдли» за один бой. Такого, 
по-моему, никогда не было, что-
бы иностранных видов военной 
техники было уничтожено.

- Иностранных, пожалуй, 
столько не уничтожали за один 
день, - согласился российский 
лидер. - просто там, с той сторо-
ны, действовали подразделения, 
полностью укомплектованные 
иностранной техникой.

- Совершенно верно. поэто-
му можно прикинуть, сколько 
погибло, к сожалению, солдат 
со стороны вСУ, когда столько 
техники уничтожено. Я это знаю, 
потому что на бронетехнике 
мне пришлось служить офице-
ром в свое время, я понимаю, 
что такое уничтожить столько 
БМп и, главное, хваленых этих 
«Леопардов». по оценкам США, 
со времен начала контртерро-
ристической операции потери 
вСУ безвозвратно, или как они 
называются, составили 26 тысяч 
человек.

- Больше! - уверен владимир 
путин.

- вчерашний день показыва-
ет - я почему это говорю, - что 
войну приходится вести против 
всего блока НАТО. вооружения - 
их, наемников уже подключи-
ли немало, и, что немаловажно, 
почему вчерашний день важен, 
подключают основные страте-
гические резервы. Это говорит 
о том, что эта бездумная поли-
тика бросать неподготовленных 
людей и наемников в пекло ни 
к чему не приведет. Но контрна-
ступления нет. Что дальше?

- Нет, оно есть. просто оно про-
валивается, - дал более четкую 
формулировку глава рФ.

- провалилось, результатов 
нет. Что дальше? - развел руками 
Александр Лукашенко. - Они, это 
вы очень точно сказали недавно, 
начали подключать польшу и ак-
тивно подключают наемников.

ДыМОВАЯ ЗАВЕСА, 
ЧТОбы СКРыТЬ СВОИ 
ИНТЕРЕСы
Белорусский лидер привез 

с собой карту переброски воору-
женных сил польши к границам 

Союзного государства:
- Мы видим, готовится почва. 

Допустим, одна из бригад место 
свое нашла в сорока километрах 
от Бреста. Стояли километрах 
в пятистах. И чуть больше ста 
километров от Гродно - вторая 
бригада перебрасывается. Ди-
визия у них, но пока бригады по-
дошли. поляки открыли ремонт 
«Леопардов» на своей террито-
рии. в Жешуве активизирует-
ся аэродром, куда американцы 
и другие перебрасывают техни-
ку, и затем она перебрасывается 
на территорию. подключение 
наемников и так далее - это что 
касается польши.

Он пояснил, почему обратил 
внимание именно на этот во-
прос:

- естественно, польша поста-
вила вопрос: что взамен? Ясно: 
деньги, вооружение, это понят-
но. Но сейчас, вы тоже отмети-
ли это, очень много разговоров 
о том, чтобы по частям принять 
Украину в НАТО. Что за этим 
стоит? Это дымовая завеса. За 
этим стоит то, что вами было 
сказано.

- Западная Украина, - сказал 
владимир путин.

- Западная Украина и Запад-
ная Беларусь, естественно. Но 
сейчас о польше идет речь. Ото-
рвать этот кусок западный Укра-
ины: под видом принятия в НА-
ТО, чтобы населению зашло, 
они хотят оттяпать Западную 
Украину и присоединить к поль-
ше. Это плата за активное уча-
стие поляков в этой операции 
против войск рФ. Американца-
ми это поддерживается. Нам, 
владимир владимирович, это 
неприемлемо. Отрыв Западной 
Украины, расчленение Украины 
и передача земель польше.

Глава рБ попросил обдумать 
возможность помочь тем тер-
риториям, которые хотят под 
шумок прикарманить поляки:

- Я прошу, чтобы вы обсуди-
ли и продумали этот вопрос. 
естественно, я бы хотел, чтобы 
в этом плане вы нас поддержа-
ли. если такая будет поддержка 
и Западная Украина попросит 
этой помощи, мы, конечно, бу-
дем оказывать западному на-
селению. Это неприемлемо, 
потому что мы оказываемся 
подвержены военному влиянию 
прибалтов и поляков с запада 
и окажется, что и с юга. Союз-
ное государство - все равно, как 
вы сказали, нам придется за-
щищаться. (Об этом подроб-
нее - на стр. 3.) просто хочу вам 
сказать спасибо. вы вообще пер-
вый в россии человек, который 
об этом сказал открыто, четко 
и понятно. Не дай бог агрессия 
против Беларуси - это как про-
тив россии. Мы это учитываем 
в устроительстве наших воору-
женных сил.
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Этой паре свадьба точно запомнится на всю жизнь. Ведь гостями стали два (!) президента. 
- Можно фотографию сделать? У нас венчание сегодня... Жених, жених! - стала звать оторопевшего 
паренька невеста. 
- Я вместо жениха? - тут же пошутил Александр Лукашенко.

ВОСТОЧНыЕ КРЕСы 
В ОПЛАТУ ПОЛЬШЕ

ПОД ШУМОК
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НА ЭКСКУРСИЮ  
В ВАРШАВУ И ЖЕШУВ
После этих слов александра 

лукашенко у польских соседей, 
и не только, явно задрожали 
поджатые хвосты:

- Может быть, не следовало 
бы говорить, но скажу, что нас 
начали напрягать «вагнеров-
цы». Просятся на запад: раз-
решите нам! Я говорю: вам за-
чем на запад, туда? Ну и втихую 
говорят - мы же контролируем, 
что происходит: ну сходим на 
экскурсию в Варшаву и Жешув. 
а Жешув для них - неприем-
лемо. Они воевали под арте-
мовском и знают, откуда шла 
военная техника, и у них вот 
это внутри сидит: Жешув - это 
беда. Конечно, я их держу, как 
договорились, в центре Бела-
руси. Не хотелось бы туда их 
передислоцировать, потому 
что у них настроения плохие 
и, надо отдать должное, они 
знают, что происходит вокруг 
Союзного государства. Ну это 
так, штрих.

Для нас - небольшой штрих, 
а кое-кто в очередной раз по-
бежал отстирывать штаны. Еще 
месяц назад премьер-министр 
Польши Матеуш Моравец-
кий, узнав о переходе ЧВК под 
Минск, сделал экстренное за-
явление, что они срочно нача-
ли укреплять границу с Бела-
русью.

Продолжение темы -  
на стр. 12.

ГЛУПЫЕ, ХОДЯТ 
КУЧКАМИ
Владимир Путин продолжил 

разговор про солдат удачи из 
разных стран, которые пачка-
ми улепетывают обратно по 
домам, называя украинское 
поле битвы адом. Не по зубам 
им оказался русский солдат.

- Что касается иностранных 
наемников, то они тоже несут 
значительные потери.

- Большие! - кивнул алек-
сандр лукашенко.

- Да.
- из-за своей тактики.
- из-за своей глупости, - Вла-

димир Путин был более кате-
горичен.

- Они же кучками ходят там.
- Во всяком случае, обще-

ственность стран, правитель-
ства которых посылают людей 
сегодня в зону боевых дей-
ствий, тоже должна знать, что 
там происходит. и мы будем 
доводить это до людей, чтобы 
они давали оценку действи-
ям своих правителей, - подвел 
итог Президент России.

Елена БОГАТСКАЯ

■■ Украинского■«пушечного■мяса»■
Западу■уже■явно■не■хватает,■в■ход■
готовы■пустить■и■других■ближайших■
нам■соседей.

ХОТЯТ ОТОРВАТЬ КУСОК 
ПОЖИРНЕЕ
- скажу одно - это очень опасная игра, 

и авторам подобных планов стоит заду-
маться о последствиях, - так российский 
лидер на заседании совбеза охаракте-
ризовал намерение Варшавы вмешаться 
в события на украине.

Глава■внешней■разведки■РФ■Сергей■
Нарышкин сообщил о планах разместить 
совместный польско-литовско-украинский 
контингент в западной части незалежной.

- огонь войны усиленно разжигается. 
В том числе используют для этого амби-
ции лидеров некоторых восточноевро-
пейских государств, которые уже давно 
превратили ненависть к россии, русофо-
бию в свой главный экспортный товар 
и в инструмент своей внутренней поли-
тики. а сейчас они хотят погреть руки на 
украинской трагедии, - считает Владимир 
путин.

польша, литва и украина под видом 
обеспечения безопасности создают так 
называемый люблинский треугольник - 
боевое трио с далеко идущими намере-
ниями.

- речь идет не о каком-то сборище наем-

ников - их достаточно там, и они уничтожа-
ются, - а именно о регулярном, сколочен-
ном, оснащенном воинском соединении, 
которое планируется использовать для 
действий на территории украины. если 
называть вещи своими именами - для по-
следующей оккупации этих территорий. 
Ведь перспектива очевидна: если поль-
ские части войдут, например, во львов 
или на другие территории украины, то 
они там и останутся. причем останутся 
навсегда. Вероятно, они рассчитывают 
под «натовским зонтиком» оторвать себе 
кусок пожирнее, вернуть, как они считают, 
свои исторические земли - сегодняшнюю 
западную украину. мы в это вмешивать-
ся не будем.

и на соседнюю беларусь у поляков то-
же есть планы. но они зря на что-то на-
деются:

- Хорошо известно, что мечтают они 
и о белорусских землях. но что касается 
беларуси, то это часть союзного госу-
дарства, развязывание агрессии против 
республики будет означать агрессию про-
тив российской Федерации. на это мы 
будем отвечать всеми имеющимися у нас 
средствами.

В РАСХОД КОГО НЕ ЖАЛКО
за спинами оголтелых ляхов из Варша-

вы маячат настоящие кукловоды.
- польские власти, вынашивая свои ре-

ваншистские планы, правду своему наро-
ду тоже не говорят. а правда заключается 

в том, что украинского «пушечного мяса» 
западу уже явно не хватает, недостаточ-
но. поэтому в ход планируют пустить но-
вый расходный материал: самих поляков, 
литовцев и далее по списку - всех, кого 
не жалко.

обещанный ураганный контрнаступ 
Всу сдулся, как лопнувший шарик.

- очевидно, что западные кураторы 
киевского режима явно разочарованы 
результатами так называемого контрна-
ступления, о котором в предыдущие меся-
цы громко вещали нынешние украинские 
власти, - считает глава рФ. - результатов - 
во всяком случае, пока - нет. не помогают 
ни колоссальные ресурсы, которые были 
«вкачаны» в киевский режим, ни поставки 
западного оружия: танков, артиллерии, 
бронетехники, ракет, ни направление ты-
сяч иностранных наемников и советников, 
которые были самым активным образом 
использованы в попытках прорвать фронт 
нашей армии. Вместе с тем командова-
ние спецоперации действует профессио-
нально, наши солдаты и офицеры, части 
и соединения выполняют свой долг перед 
родиной мужественно, стойко, героиче-
ски. при этом весь мир видит: хваленая 
западная, якобы неуязвимая техника го-
рит, а по своим тактико-техническим дан-
ным она часто даже уступает некоторым 
образцам вооружения еще советского 
производства.

ПУТЬ В ТУПИК
тем временем мобилизационный ресурс 

на украине, по словам Владимира путина, 
неумолимо истощается:

- несмотря на постоянные облавы, не-
прекращающиеся волны тотальной моби-
лизации по городам и селам, действую-
щему режиму все труднее гнать на фронт 
новые пополнения. у людей на украине 
все чаще возникает законный вопрос: ра-
ди чего, ради чьих корыстных интересов 
гибнут их родные и близкие? постепенно 
приходит отрезвление. мы видим, что 
и в европе общественное мнение меня-
ется. и европейцы, да и представители 
европейских элит видят, что так назы-
ваемая поддержка украины - это, по сути 
дела, тупик, пустая, бесконечная трата 
денег и сил, а по факту - обслуживание 
чужих, далеко не европейских интересов.

Власти украины, чтобы продлить свое 
существование, готовы на все, вплоть 
до торговли собственными жителями, 
землями и суверенитетом:

- только чтобы спасти свою продажную 
шкуру. им наплевать на народ украины 
и национальные интересы. они будут тор-
говать всем - и людьми, и землей. так же, 
кстати, как и их идейные предшествен-
ники - петлюровцы, которые в 1920 году 
заключили с польшей так называемые 
секретные конвенции, по которым в обмен 
на военную поддержку отдавали польше 
земли галиции и западной Волыни. такие 
предатели и сегодня готовы открыть воро-
та для зарубежных хозяев и в очередной 
раз продать украину.

АГРЕССИЯ ПРОТИВ БЕЛАРУСИ - 
АГРЕССИЯ ПРОТИВ РОССИИ

Владимир ПУТИН:

■■ Паны■уже■не■в■первый■
раз■зарятся■на■чужие■зем-
ли.

- польша, подстрекаемая за-
падом, воспользовалась тра-
гедией гражданской войны 
в россии, аннексировала не-
которые исторические россий-
ские губернии. наша страна, 
находившаяся тогда в тяже-

лейшем положении, вынужде-
на была пойти на заключение 
рижского договора в 1921 году 
и фактически признать оттор-
жение своих территорий, - на-
помнил глава рФ. 

В 1920 году захватила часть 
литвы. поучаствовала и в раз-
деле Чехословакии.

- В 20 - 30-е годы прошлого 
века в так называемых Восточ-

ных кресах польши - а это тер-
ритория западной украины, 
западной беларуси и части 
литвы - проводилась жесткая 
полонизация и ассимиляция 
местных жителей, шло подав-
ление национальных культур, 
православия.

Власти в Варшаве, похоже, 
забыли, чем оборачивалась 
для их страны столь агрессив-

ная политика и какую роль в ее 
возрождении сыграл совет-
ский союз и лично товарищ 
сталин.

- закончилась эта политика 
национальной трагедией 1939 
года, когда польша была бро-
шена западными союзниками 
«на съедение» германской во-
енной машине и фактически 
утратила свою независимость 
и государственность, которая 
была восстановлена в огром-

ной степени благодаря совет-
скому союзу. и именно бла-
годаря советскому союзу, 
благодаря позиции сталина 
польша получила значитель-
ные земли на западе, земли 
германии. Это именно так, за-
падные территории нынешней 
польши - это подарок сталина 
полякам. наши друзья в Вар-
шаве подзабыли об этом? мы 
напомним, - предупредил Вла-
димир путин.

ЩеДрЫЙ поДарок сталина УРОК ИСТОРИИ

EP
A/
TA
SS

Ай, моська, знать, она сильна: поляки 
рычат и лают из-за забора, но хозяева 
пока что держат их на привязи.
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■■ 24■ июля■ президенты■
наших■стран■побывали■на■
Валааме.■Так■прошел■вто-
рой■день■их■официальной■
встречи.

До острова в северной ча-
сти Ладожского озера лиде-
ры добирались на вертолете. 
Дальше - на машине. Главы 
 государств уже не впервые 
вместе отправляются на 
 Валаам. Последний раз они 
были на острове четыре года 
назад.

Как и тогда, свой марш-
рут они начали с посеще-

ния Спасо-Преображенского 
ставропигиального мужско-
го  монастыря  - одного из 
главных центров паломни-
чества в России. Ежегодно 
сюда приезжают больше ста 
тысяч человек. Под празд-
ничный звон колоколов ли-
деров вышел встречать на-
местник■обители,■епископ■
Панкратий:

- Добро пожаловать! - по-
клонился он гостям.

К приезду президентов 
обитель и не думали за-
крывать. Прихожане и па-
ломники  приветствовали 

лидеров. Владимир■Путин■
благодарно пожимал руки 
людям.

В нижнем храме собора 
главы государств зажгли 
свечи и поставили их у мо-
щей преподобных Сергия и 
Германа - основателей мо-
настыря. Владимир Путин 
приложился к мощам и пере-
крестился. Александр■Лука-
шенко■поцеловал священ-
ный ковчег и прижал руку 
к сердцу.

Посетили они и скит 
в честь Смоленской иконы 
Божией матери. Он осно-
ван в 1917  году в память по-
гибших в Первую мировой 
войну. Но сего дня здесь по-
минают всех вообще воинов, 
отдавших жизнь за Отече-
ство, в том  числе в локаль-
ных конфликтах.

С зажженными свеча-
ми в руках лидеры отстоя-
ли  вечернюю службу, где 
звучала молитва о «победе 
 христолюбивым вождям 
и  воинству нашему над 
 супостаты». «Вседаровитый 
Господи, скоро услыши и нас 
помилуй», - распевно читал 
дьяк.

Владимир Путин осенил 
 себя крестным знамением 
и поклонился святым обра-
зам.

Побывали и на могиле ар-
химандрита Мефодия, ко-
торый сыграл важную роль 
в возрождении монастыря.

В ВЕРхах

■■ Страда■для■белорусов■-■продо-
вольственный■фронт.■А■на■войне■
побеждает■тот,■кто■лучше■подго-
товлен,■кто■задействовал■все■ре-
сурсы■и■воюет■от■зари■до■зари.

ЗОЛОТОВАЛЮТНЫЙ 
РЕЗЕРВ
- Жатва - всегда вопрос номер один. 

по сути, момент истины и финиш боль-
шой работы всего агропромышленно-
го комплекса в течение сельскохозяй-
ственного года,  - сказал александр 
лукашенко на совещании по убороч-
ной кампании. - Для того чтобы обе-
спечить собственную продовольствен-
ную безопасность, чтобы на столе у нас, 
как говорят в народе, был «і хлеб, і да 
хлеба», нужно максимально организо-
ваться. страда - это, если хотите, наш 
продовольственный фронт. и от этого 
фронта зависит все. на войне как на 
войне. побеждает тот, кто лучше под-

готовлен, кто задействовал все ресурсы 
и воюет от зари до зари. как я часто 
говорю, лучше на этом фронте воевать, 
чем на горячем.

В резерве у республики миллион тонн 
зерна. если есть свободные хранилища, 
их нужно заполнить дешевым покупным.

- В этом вопросе надо подходить по-
крестьянски, по-деревенски. как ра-
чительным хозяевам. запас бяды не 
чыніць (хлопот не доставит. - Ред.). кто 
может сказать, что будет в конце года 
или в следующем году? никто. мною 
принято решение по закупке зерна у 
россии. Цена пока близка к себестои-
мости нашего. зерно сегодня сродни 
золотовалютным резервам. Всегда при-
годится и постоянно растет в цене. по 

крайней мере таких цен на международ-
ном рынке, как вчера и сегодня, не было 
и не будет. Это наш продовольственный 
золотой запас.

президент привел в пример догово-
ренность между россией, украиной, 
турцией и оон о вывозе зерна и дру-
гой сельхозпродукции из черноморских 
портов:

- посмотрите, что высветилось по зер-
новой сделке. Все такие рачительные, 
так помогают украине, и все вокруг от-
казались пропустить через свою тер-
риторию вывозное зерно. Вот и весь 
рынок.

НИ ШАГУ ВЛЕВО-ВПРАВО
президент поручил навести в сель-

хозорганизациях железный порядок  
в кадровом вопросе. меры предложил 
кардинальные:

- ни один специалист, ни один руко-
водитель сельхозпредприятия не мо-
жет быть переведен на другую работу 
или уволиться без решения председа-
теля райисполкома. уволился - никто  
в стране не может его взять на работу, 
пока он с предыдущего места работы 
не представит справку, характери-
стику нормальную. и  по вертикали. 
ни один председатель райисполкома 
и прочие по их областному реестру 
тоже не могут бросить работу. то же 
самое - ни один механизатор, дояр-
ка и так далее в  сельхозпредприя-
тии (колхозе, совхозе) не может шагу 
ступить влево-вправо без решения 
руководителя. замкнутая вертикаль 
и ответственность.

ЗАПАС «БЯДЫ НЕ ЧЫНIЦЬ»
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Вернемся к нашим полям. как мне докладыва-
ют, ситуация далека не то что от идеальной - от 
нормальной.

 ● и где же руководство областей, районов, ор-
ганизаций? Во время страды ваше рабочее ме-
сто - не кабинет, а поле, элеватор, хранилище.

 ● там, где надо помочь,  - подставьте пле-
чо. где лайдачат и не хотят работать - внесите 
предложения.

 ● извечная болезнь аграриев - приписки. техника 
была готова к работе только на бумаге. Вот этого 
прощать никогда нельзя! такие горе-руководители 
нас заведут черт знает куда. не знаю, зачем это 
очковтирательство и кого вы пытаетесь обма-
нуть? Вместо того чтобы обратиться за помощью, 
пытаетесь скрыть, спрятать проблему. а в итоге 

будет неубранный урожай и потери для всего 
государства.

 ● зачем вам новую технику давать, если вы не 
отремонтировали ту, что есть? Что это за подходы 
такие. Жестоко разберитесь. пора уже переходить 
от болтовни и заклинаний к конкретным мерам.

 ● о нетрезвых работниках: протрезвите их там, 
чтобы больше не хотелось.

 ● на селе люди не задерживаются, их будет все 
меньше и меньше. Это общемировая практика и 
тенденция. и поскольку мало людей, надо пере-
вести в молочно-товарные комплексы дойное 
стадо. Это и качество продукции, а значит, и ваши 
деньги. и хватит уже телепаться в этих старых 
коровниках, где дышать невозможно ни скотине, 
ни тем людям, которые там работают.

■■ Никита■Сергеевич■был■прав!

александр лукашенко высоко оценил перспективы 
возделывания озимого ячменя и рапса. но предложил 
подключать голову на местах:

- не надо давить, что президент говорит, давайте будем 
возделывать, как когда-то никита сергеевич требовал 
возделывать кукурузу. Хотя он был прав. Возьмите этот 
год - если бы не было кукурузы, было бы очень тяжело. 
при всей засухе на всех полях она дает хороший результат. 
поэтому не надо сегодня кидать кукурузными початками 
в сторону человека, которого уже нет.

СОВЕТ АГРАРИЯМ

не киДаЙтесЬ В ХруЩеВа 
кукурузнЫми поЧатками

«гДе лаЙДаЧат и не Хотят работатЬ» ДОСЛОВНО

РАЧИТЕЛЬНЫЙ ПОДХОД
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ЗА БЛАГОСЛОВЛЕНИЕМ 
НА СЕВЕРНЫЙ АФОН

Владимир Путин и Александр Лукашенко зажгли в храме свечи  
и приложились к мощам святых.

■■ Беларусь■ наращивает■
перевалку■морских■грузов■
и■строит■мощности■в■РФ.

В то время как Владимир пу-
тин на набсовете ано «россия - 
страна возможностей» вспоми-
нал, как, еще будучи студентом, 
для подработки разгружал меш-
ки в ленинградском порту, алек-
сандр лукашенко также решил 
окунуться в морскую тематику. 
но уже не в прошедшем, а в бу-
дущем времени.

- необходимо окончательно 
определиться, что нужно стро-
ить,  - терминал, порт или мо-
дернизировать какой-либо су-
ществующий? и немедленно 
начинать работать, - ребром по-
ставил он вопрос на совещании 
с министрами.

беларусь многие годы пере-
валивала свои грузы через пор-
ты прибалтики. теперь маршрут 
туда на замке. но для братьев-
сябров всегда открыты морские 
ворота в россии:

- мы должны оперативно ре-
агировать на все вызовы и га-
рантированно обеспечивать 
доставку экспортных грузов по-
купателям. ключевой момент - 
скорость принятия решений. 
направления работы были опре-
делены, необходимые решения 
приняты. пришло время сверить 
часы и, если нужно, подкорректи-
ровать и согласовать наши даль-

нейшие действия и планы, - на-
стаивал он.

только в этом году беларусь 
перевезла через российские пор-
ты уже шесть миллионов тонн 
грузов - в четыре раза больше, 
чем за аналогичный период 
преды дущего года. Цифры, про-
звучавшие на совещании, впе-
чатляют, но в будущем должны 
быть еще больше, когда у бела-
руси появятся собственные мощ-
ности в россии. правда, темпы 
работ, судя по всему, не совсем 
удовлетворяют главу государ-
ства:

- под ленинградом в «бронке» 
мы и строим, и модернизируем. 
под мурманском же пока теле-
паемся. какие порты задейство-
ваны для перевозки калийных 
 удобрений и нефтепродуктов, 
какие есть проблемы в связи 
с этим? есть ли у нас понима-
ние, сколько калия мы можем 
переваливать через порты рФ 
на приемлемых условиях?

Первый■ заместитель■
премьер-министра■РБ■Нико-
лай■ Снопков рассказал, что 
удалось добиться экономически 
 эффективных условий перевалки 
в терминалах санкт-петербурга:

- основные порты  - это 
 «бронка», балтийский судомеха-
нический завод, морской рыбный 
порт. базовый, в соответствии 
с соглашениями между минтран-
сами рФ и рб, - «бронка».

Да буДет порт! ПОПУТНОГО ВЕТРА
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 � К и е в с к и е 
власти сняли 
с  учета Мону-
мент Дружбы, 
открытый в год 
тридцатилетия 
Великой Побе-
ды на стыке гра-
ниц Беларуси, 
России и Укра-
ины. 

«Три сестры» - так прозвали этот 
обелиск в народе. 

На теле Киевской Руси за послед-
ние десять лет появилось очень 
много кровоточащих ям на местах 
памятников героям-воинам, поэтам, 
полководцам, жертвам Холокоста… 
Историческую память продолжают 
вырезать коричневым ножом русо-
фобии. Ничего нового для нас в этом 
нет. И факты вандализма уже воспри-
нимаем с привычным сожалением.

Но весть о скором убиении «Трех 
сестер» кольнула. Монумент родил-
ся из народных глубин, из простой 
и  чистой мечты людей.

Три тропинки годами протоптаны 
в это место. Дружба и единство трех 
самых родных на планете народов - 
истинное, искреннее желание людей. 
И оно воплощено в «Трех сестрах». 
Уничтожение монумента - свидетель-
ство того, что творящие современную 
политику киевские власти совсем не 
принимают в расчет чаяния людей.

Обелиск возник на месте, куда жи-
тели окрестных деревень из Брян-
ской, Гомельской и Черниговской об-
ластей Союза сходились в выходные 
и праздничные дни. Общались, пели 
песни, танцевали, угощали друг друга 
пирогами, салом, соленьями… Стар-
шие обсуждали житейские вопросы, 
дружили. Молодые знакомились, тан-
цевали, влюблялись, женились.

Это место было центром притя-
жения молодежи. Здесь не раз про-
ходили встречи первых лиц трех 
государств, приемы делегаций, твор-
ческие и спортивные состязания.

Но теперь все в прошлом. Враги на-
шей дружбы организовали переворот 
в Киеве, после чего России пришлось 
спасать от геноцида за «русскость» 
Крым и Донбасс. Отношения с лич-
ностями, захватившими власть, ис-
портились, и монумент Дружбы пре-
вратился в грустное напоминание 
о былых счастливых временах. 

И вот его будут сносить. Прощай!
Мы сделаем все, чтобы на одной 

из важных геополитических высот 
грядущего мироустройства воздвигли 
новый символ славянского единства.

Настанет день, к нему придут и по-
ляки, и сербы, и боснийцы, и чехи, 
и словаки, и кашубы, и лужичане, 
и русины, и болгары, и хорваты, и ма-
кедонцы, и словенцы, и черногорцы. 

И, конечно, русские в обнимку с бе-
лорусами и спасенными от коричне-
вой чумы украинцами.

Красивая, немного наивная мечта. 
Но мечты, как известно, часто сбы-
ваются.

МОМЕНТ ЖИЗНИ. 
ПОСЛЕДНИЙ

ТОЧКА 

Валентина 
СТЕПАНОВА

 � Часть Западной Украи-
ны поляки рассчитывают 
получить в награду от ки-
евских заправил.

- Вашингтон 
и Брюссель осу-
ществляют гено-
цид украинского 
народа. Согласно 
их идеологии, сот-
ни тысяч жителей 
Украины долж-
ны погибнуть на 
фронте (для этого киевско-
му режиму поставляется все 
большее количество воору-
жения), а остальные - по-
терять свою национальную 
идентичность. Для решения 
этой задачи используют им-
перские амбиции Польши. 
Зеленский принял много ре-

шений, ставших огромной 
трагедией для украинского 
народа: закон, который фак-
тически приравняет поляков 
к украинцам, предоставив 
им те же права - нахожде-
ние на территории страны 

без разрешений, 
трудоустройство, 
обучение, медоб-
служивание и даже 
некоторые выпла-
ты; в приграничных 
с Россией областях - 
Сумской и Черни-
говской - из родных 
домов выгоняют 

украинцев, стремясь заме-
нить их на лояльных наци-
стам переселенцев-поляков; 
гражданам Украины вместо 
русского навязывают поль-
ский язык, который вклю-
чен в список экзаменов в ву-
зы; организуются гонения 
на православную веру, укра-
инцев обращают в католи-

чество, - привел примеры 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Воло-
дин. - Одним словом, Зелен-
ский ведет процесс ополя-
чивания страны, надеясь, 
что в благодарность за это 
хозяева дадут ему возмож-
ность подольше удержать-
ся у власти. На этом фоне 
создали 25-тысячное воин-

ское соединение, состоящее 
в  основном из польских 
и литовских вооруженных 
солдат, готовых к оккупации 
Западной Украины. Поляки 
хотят вернуть себе, как они 
считают, свои исторические 
земли - Восточные кресы. 
Граждане Украины на этих 
территориях им не нужны. 
Вашингтон и Брюссель про-
должат вести войну до по-
следнего украинца.

УКРАИНЦЕВ ВЫГОНЯЮТ 
ИЗ РОДНЫХ ДОМОВ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 � Наших атлетов соперники 
отправляют в бан из-за соб-
ственной трусости.

- Если бы были слабые - зани-
мали последние места, никто бы 
не боролся. Поэтому нам не надо 
сводить все к вопросам участия или 
разочаровываться тем, что мы не 
участвуем. Надо просто развивать 
спорт в своей стране. Надо находить 
новые формы состязательности, по-
тому что если мы будем сильные, то 
в любом случае победим, - сказал 
Вячеслав Володин.

 � Инфраструктура учреждений не должна стоять без дела.

Вячеслав Володин во время «правительственного часа» с министром спорта 
Олегом Матыциным поднял тему использования возможностей школ, вузов 
и колледжей:

- Школа должна стать «центром притяжения», чтобы родители со своими детьми 
могли заниматься на открытых стадионах и площадках даже после окончания 
уроков. Чтобы могли прийти родители, бабушки и дедушки и воспользоваться 
открытыми стадионами, площадками. Должны работать секции, и надо делать 
все для того, чтобы они были бесплатными, доступными. Необходимо возмож-
ности школ, колледжей, вузов использовать более эффективно. Это все создано, 
но заканчивает работать, как только закрывается учреждение. А у нас там 
и спортзалы, и бассейны, и многое другое. Хотелось бы, чтобы то, что есть, 
работало.

Также он заявил, что развитие физической культуры нельзя сводить к одному 
лишь финансированию.

- Если только в обществе, среди лидеров мнений, в семье не будет пропаганды 
здорового образа жизни - ничего не будет. Денег будет много выделяться, при 
этом все закончится «зрелищами».

СПОРТ

СИЛЬНЫЕ ПОБЕДЯТ 
В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ

ИНИЦИАТИВА

ШКОЛЬНИКАМ - БЕСПЛАТНЫЕ СЕКЦИИ
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Владимир ДЖАБАРОВ, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Нет, ну извините, значит, примене-
ние Украиной американских кассет-

ных бомб - это нормальный процесс, 
свидетельствующий о готовности Киева 
к мирным переговорам? А ответные 

удары кассетными боеприпасами россий-
ской армией можно будет расценивать 
как неготовность Москвы к переговорам 
с Киевом. Ну ни стыда ни совести у этого 
зарвавшегося политикана-лжеца. Они там, 
на Западе, считают нас полными идиота-
ми, что ли?

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, заместитель председателя 
Сов беза РФ:

- У Борреля жестокая словесная диарея по поводу зер-
новой сделки. Типа мы во всем виноваты, морим голодом 
планету и лишаем мирных укробандеровцев их законного 
заработка. Надо его самого на строгую диету. Только 
вода, и все. А то как зерно - Африке, Боррель и ему 
подобные засранцы сразу бегут в кусты. Ничего не 
знаем, берем зерно только для родных толстомордых 
европейцев. А как прижали их вместе с салонаркома-

нами - караул, голодаем. Так что пусть определится: 
или Европа, наконец, выполнит наши справедливые 

требования по торговле российским зерном, или пусть 
просто умерят аппетит. А то этот Боррель и его выкор-
мыши, которые жрут в три горла, ненароком и подохнуть 
могут, захлебнувшись в своих зловонных испражнениях.

Йенс СТОЛТЕНБЕРГ, Ген-
сек НАТО:

- Ответное применение кас-
сетных боеприпасов в  оче-
редной раз обозначит него-
товность России к мирным 
переговорам.

ОТВЕЧЕНО
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СКАЗАНО

Польский президент Дуда - один из самых частых гостей 
в Незалежной.

Жозеп БОРРЕЛЬ, Верховный представитель ЕС 
по иностранным делам и политике безопасности:

- Россия без всяких оснований блокирует и бомбит 
украинские морские порты, препятствует свободе судо-
ходства в Черном море. Россия незаконно блокирует экс-
порт украинского зерна. Она уничтожает украинские поля 
и  грабит украинскую сельскохозяйственную продукцию. И во-
преки утверждениям России, она получает хорошую прибыль 
от экспорта своего зерна и удобрений и получит еще боль-
шую прибыль сейчас, когда цены снова поднимутся после 
того, как Россия убила сделку и уничтожила запасы в укра-
инских хранилищах. Международное сообщество долж-
но решительно отреагировать на эту преднамеренную 
попытку Путина уморить голодом население планеты, 
чтобы получить дополнительные деньги или вести неза-
конную войну.

ЗРЕНИЯНУ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Союзные депутаты со-
трудничают с представи-
телями министерств и ве-
домств, чтобы устранить 
разночтения в законода-
тельствах наших стран.

ВНИМАНИЕ 
К ДЕТАЛЯМ
Лето - время отпусков. Но 

с отдыхом депутаты реши-
ли повременить. В Минске 
прошло заседание Комиссии 
Парламентского Собрания 
по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению  - 
парламентарии и эксперты 
разбирались, где результаты 
гармонизации уже отчетли-
во видны, а где еще есть про-
белы.

Повышать эффективность 
работы союзного парламен-
та, вводить новые формы 
контроля, которые позволя-
ют добиваться принятия кон-
кретных решений, поможет 
«правительственный час» - 
своего рода отчеты предста-
вителей исполнительной вла-
сти перед парламентариями.

- Такой подход дает возмож-
ность депутатам плотно взаи-
модействовать с сотрудника-
ми министерств и ведомств, 
чтобы реализовывать по-
ставленные президентами 
задачи,  - пояснила Елена 
Афанасьева, председатель 
Комиссии ПС.

По ее словам, сфера, с ко-
торой работает профильная 
комиссия, очень чувстви-
тельная для каждого жителя 
Беларуси и России. Ведь она 
охватывает и достойный за-
работок, и четко выстроен-
ную систему здравоохране-
ния, и трудовые гарантии.

- Можем с уверенностью 
сказать, что у белорусов есть 
возможность свободно рабо-
тать в России, и наоборот.

Руководитель предста-
вительства Постоянного 
Комитета Союзного госу-
дарства в Минске Марианна 
Щеткина поинтересовалась: 
на «правительственном часе» 
рассматривают конкретные 
сферы или охватывают все 
«в общем и целом»?

- Основных направлений 
согласованной политики  - 
шесть: от занятости насе-
ления до поддержки семей 
с детьми, - рассказала Еле-
на Афанасьева. - Мы по всем 
вопросам провели большую 
работу. И нам есть о чем ска-
зать. Для докладов, думаю, 
мы сможем взять 20 - 25 ми-
нут, если понадобится, ведь 
темы очень серьезные. Чем 
они будут дольше и деталь-
нее, тем меньше возникнет 
вопросов.

«Правительственный час» 
запланирован после летних 
каникул - в начале сентября. 
Но Елена Афанасьева попро-
сила заранее прислать парла-
ментариям тезисы докладов 
выступления министров тру-
да и соцзащиты.

ИЗМЕНЯТ 
ПОДХОД
Чувствительным для граж-

дан остается вопрос об уве-
домительном порядке при 
трудоустройстве белору-
сов в России. Работодатель 
должен оповестить МВД об 
этом - так же, как и в случае 
с любым другим иностран-
цем. Но ведь такой подход 
противоречит двусторон-
ним соглашениям. Остается 
проблемой и выплата в «со-
юзном» браке материнского 
капитала.

В Беларуси финподдержка 

многодетных семей называ-
ется «семейный капитал». 
Получить его может семья, 
где подрастают как минимум 
три ребенка. У родителя, ко-
торый претендует на выпла-
ты, должно быть белорусское 
гражданство, он должен по-
стоянно проживать в стране. 
Если, например, у мамы нет 
гражданства РБ, семейный 
капитал могут назначить 
 отцу.

В России у мужчин тоже 
есть такое право, если они - 
единственные родители или 
опекуны несовершеннолет-
них. Но в остальных случаях 
по российскому законода-
тельству маткапитал могут 
получить только женщины 
с российским гражданством, 

причем независимо от места 
жительства.

- Как решить эту проблему? 
К нам с этим вопросом обра-
щаются многие мамы, - спра-
шивает Елена Афанасьева.

- Мы не изменим подходы 
российского материнско-
го капитала, перенеся его 
в статус семейного. Можем 
обсудить изменение подхо-
дов в целом. Ведь наша мо-
дель действует до 31 декабря 
2026 года. До этого време-
ни можем решить, насколь-
ко подход, основанный на 
приоритете мамы, требует 
дальнейшего сохранения, - 
предложила Ольга Батали-
на, первый заместитель ми-
нистра труда и социальной 
защиты России.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ - ОТЦАМ

Людмила МАКАРИНА-
КИБАК, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС:

- Особое внимание уделяем 
вопросам здравоохранения. Не-
давно завершилась программа 
Союзного государства по соз-
данию спинальных систем для 
детей с  врожденным дефек-
том позвоночника, оперировали 
маленьких пациентов. С россий-
ской стороны в проекте участвовал Нацио-
нальный медицинский исследовательский 
центр детской травматологии и ортопедии 
имени Турнера, со стороны Беларуси - 
Республиканский научно-практический 
центр травматологии и ортопедии. Сей-
час рассматриваем продолжение про-

граммы. Также у нас 
два года назад начал 
работать проект по ле-
чению онкобольных с 
помощью протонной 
терапии. Как врач, я 
вижу положительный 
результат, пациенты 
поправляются, конеч-
но, буду поддерживать 
этот проект. Его нужно 

обязательно продлевать, помогать как 
можно большему количеству пациентов. 
Также продолжается работа над новой 
программой по лечению и реабилитации 
детей с почечной патологией.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комис-
сии ПС:

- Концептуальных изменений 
и отличий в сфере социально-
трудовых гарантий в наших стра-
нах нет. В то же время некото-
рые моменты требуют доработки. 
Определяем новые тенденции 
совершенствования трудового 
законодательства, усиливаем 
эффективность, гибкость, мо-

бильность, информационность. Рассма-
триваем адресность оказания социальных 
услуг, говорим о гармонизации понятий-
ного аппарата российского и белорусско-
го законодательства. В Союзном государ-
стве также выстраивают единое правовое 
поле в сфере семейной политики.

 � За шестидесятилетнюю 
историю студотрядовское 
движение не потеряло ак-
туальности.

Молодежь, накинув бойцов-
ки, активно осваивает «цели-
ну» в строительных, сельскохо-
зяйственных, педагогических, 
сервисных, производственных, 
экологических и медицинских 
отрядах. В Беларуси в этом году 
больше трех тысяч ребят уже 
отработали в круглогодичных 
бригадах, еще двадцать тысяч 
подали заявки в новом трудо-
вом семестре, рассказал вто-
рой секретарь Центрального 
комитета БРСМ Александр 
Прохоров:

- Впервые благодаря главе го-
сударства наши ребята в про-
шлом году поработали на кос-
модроме Восточный, проехав 
больше восьми тысяч киломе-
тров от Минска! Этот год также 
будет богат на выезды. В своих 
рядах нас хотят видеть детский 
центр «Орленок», лагерь «Мор-
ская волна», продолжим сотруд-
ничество с «Роскосмосом». На 
Всебелорусской молодежной 
стройке россияне и белорусы 
плечом к плечу работали на Бел-
АЭС. За последние пять лет око-
ло 1,5 тысячи сябров приезжали 
потрудиться в Россию.

Но, увы, не обошлось без 
ложки дегтя. По законодатель-
ству студотрядовцы из РФ мо-
гут находиться в РБ до девя-
носта дней без регистрации. 
А белорусы в стране-соседке - 
до тридцати дней. Это многое 
усложняет.

- Учащиеся медколледжей, 
студенты после третьего курса 
могут работать медсестрами/
медбратьями, но в России наши 
ребята по профилю не трудо-
устроятся, - не скрывал досады 
Александр Прохоров.

Депутаты согласились: во-
прос требует гармонизации. 
И попросили представителей 
профильных министерств к сле-
дующему заседанию подумать, 
как убрать заминки.

Его российский коллега Алек-
сандр Коротков рассказал, что 
уровень зарплат на производ-
ственных объектах разнится, 
и молодежи зачастую не вы-
годно тратить деньги на дорогу, 
медосмотры, чтобы провести 
лето в Беларуси.

- У меня на руках таблицы 
с зарплатами. Самая маленькая 
на белорусском студенческом 
объекте  - от двадцати тысяч 
российских рублей, а в РФ на 
том же космодроме белорусы 
могли получить от 25 - 28 ты-
сяч. Эту тему берем под свой 
контроль. Предоставьте нам с 
коллегами информацию за по-
следние три года, где труди-
лись наши ребята и какой был 
минимальный порог зарплат, - 
попросила Елена Афанасьева.

МОЛОДЕЖЬ

ИЗ АУДИТОРИИ 
НА СТРОЙКУ
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Многодетные семьи должны получать материальную 
поддержку без бюрократических препон.

На встречах часто 
поднимают вопросы, 
неудобные для чиновников, 
но жизненно важные 
для простых граждан.
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Татьяна ЗЫКОВА

■■ Белорусы■уже■в■третий■
раз■приезжают■в■«Летний■
университет».

Сибирский Федеральный 
университет участвует в про-
грамме «летний универси-
тет» уже третий год. она 
знакомит с российским обра-
зованием молодежь из других 
государств. В этом году три 
вуза - казанский, уральский 
и Сибирский принимают по 
триста иностранных гостей. 
какие перспективы откры-
вает проект для участников? 
Собираются ли они поступать 
в российские вузы? Чем их 
поразила Сибирь?

ДВЕ НЕДЕЛИ 
ИНТЕНСИВА
занятия начались 10 ию-

ля и продлились две недели. 
курс  - интенсивный: у  ре-
бят по четыре пары каждый 
день, а вечером - культурная 
программа. каждый студент 
учился по одному из семи на-
правлений: «менеджмент», 
«туризм», «филология» («рус-
ский язык для иностран-
цев»), «биомедицина», «IT-
технологии», «горное дело и 
металлургия», «энергетика и 
машиностроение».

Впечатлениями от заня-
тий поделился сопровожда-
ющий группы студентов  
из Витебского госу-
ниверситета Алек-
сандр■Каторжев-
ский:

- Студенты на-
шего универси-
тета приезжают 
в красноярск 
уже третий год 
подряд. летняя 
учеба дает прак-
тику, которой так не 
хватает. Я тоже занима-
юсь вместе со студентами, 
так как и сам еще учусь на 
инженера-программиста 
в  сфере здравоохранения. 
Мне понравился подход - бы-
строе погружение в прак-
тические занятия. нам 
дали теоретические 
знания и сразу «пу-

стили в свободное плава-
ние» вместе с преподава-
телем. Результат: за пять 
занятий мы уже делали 
свои проекты, писали 
программы, хотя не-
которые до этого во-
обще не работали с 
языками программи-
рования.

участие в проек-
те для иностранных 
студентов совер-
шенно бесплатное, 
включая дорожные 
расходы, прожива-
ние, питание, об-
разовательную 
и  культурную 
программу и даже 

«мерч». 

ВЕСКИЕ 
АРГУМЕНТЫ

какая часть участни-
ков «летних университетов» 
потом продолжает учиться в 
России? Куратор■проекта■Ев-
гения■Ершова■привела при-
мер: из пятидесяти белорус-

ских студентов, для 
которых проводили 
«летний универси-
тет» в 2021 году, 
остались учиться 

в России семнад-
цать человек.

обучение 
в «летнем 
универси-
тете» дает 
возмож-
н о с т ь 

сначала погрузиться в обуче-
ние, а потом поступить в рос-
сийский вуз и продолжить 
курс. представители всех 
четырех стран-участниц (Бе-
ларуси, кыргызстана, Таджи-
кистана, казахстана) имеют 
право на бесплатное высшее 
образование в России, если 
успешно сдадут вступитель-
ные экзамены. Многие не 
прочь воспользоваться такой 
возможностью.

Среди них - студентка Бе-
лорусского государственного 
университета Дарья■Сикита:

- Я будущий биолог-
аналитик. В этом году впер-
вые попала в «летний уни-
верситет», и мне понравился  
такой формат. «прокачала» 
навыки коммуникаций и про-
ектной работы. Хочу окончить 
магистратуру во Владивосто-

ке, где есть курс «Морская 
биология». Меня привле-
кает это направление, но 
в Беларуси его нет, как и 
моря. Мечтаю работать на 

Дальнем Востоке возле Ти-
хого океана.
Кирилл■ Иванов■ учится 

в Российском государствен-
ном социальном университе-
те в Минске и тоже мечтает 
продолжить обучение в сосед-
ней стране:

- уже третий раз участвую 
в «летнем университете» 
в  красноярске. Это очень 
 важно для моей будущей 
 работы, а учусь я по специ-
альности «менеджмент». 
Всеми силами старался вы-
делиться среди претенден-
тов: написать остроумно 
 мотивационное письмо, 
оригинально  представить 
достижения. В красноярске 
я получаю опыт, которого 
мне не  хватает. есть большое 
желание учиться в России. 
С российским  дипломом я 
без проблем могу устроиться 
работать и у себя на родине, 
и у вас.

■■ Стран,■желающих■присоединиться■■
к■нашим,■все■больше.

- В 2021 году в «летнем университете» 
учились только ребята из беларуси, а в 
2022 году к ним добавились студенты из 
казахстана,  кыргызстана, таджикистана, 
узбекистана, а также Днр и лнр. В этом 
году заявки на обучение в сФу могли по-
дать представители четырна дцати стран 
ближнего и дальнего зарубежья: азер-
байджана, армении, бангладеш, белару-
си, грузии, иордании, казахстана,  китая, 
кыргызстана, монголии, таджикистана, 
турк менистана, узбекистана, Эквадора. 
 молодой человек из иордании согласился 

приехать при условии, что вместе с ним 
будет учиться его друг-чилиец. так Чили 
оказалась пятнадцатой в списке, - пояснила 
евгения ершова.

молодые люди прошли конкурсный от-
бор. принимали только студентов третьего 
и четвертого курсов. претенденты писали 
мотивационные письма на русском языке, 
в которых  рассказывали, почему долж-
ны выбрать  именно их. Владение русским 
языком - еще один критерий отбора, ведь 
занятия - на «великом и могучем».

квоты для каждой страны не было: луч-
ших отбирали из всех, кто прислал заявки. 
больше всего их от ребят из средней азии: 
узбекистана и таджикистана.

■■ Поездка■в■Красноярск■
стала■для■многих■ребят■
еще■и■первым■большим■
путешествием.

его конечная точка оказа-
лась не такой, какой они ее 
себе представляли.

Дарья сикита рассказала, 
почему хотела попасть имен-
но в красноярск:

- я читала много художе-
ственной литературы и зна-
ла, что сибирь  - суровое 
«ссыльное» место. Хотелось 
на него посмотреть. но это 
оказался совсем не мрачный 
край, а красноярск - совре-
менный большой город! меня 
особенно впечатлил нацпарк 
с фигурными скалами в тай-
ге - «красноярские столбы», 
в беларуси нет таких гор.

александру каторжев-
скому запомнились тайга и 
красноярская гЭс. а еще - 
знаменитое сибирское госте-
приимство. он считает, что 
оно похоже на белорусское:

- сибиряков я представлял 
себе суровыми людьми. но 
оказалось, что это не так. они 
радушно встречают гостей, 
любят вкусно поесть и уго-
щать других и поговорить «по 
душам» за чаем. В этом мы 
очень похожи! мы тоже очень 
душевные.

поуЧимся и поЧилим добро пожаловать

впЕЧатлЕНИЯ

соВсем  
не суроВЫе 
сибиряки
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БРАТЬЯ ПО РАЗУМУ

КСтатИ
В■СФУ■приехало■

больше■всего■«летних■
студентов»■из■Узбеки-
стана■(90■человек),■Тад-
жикистана■(73 студента)■

и■Беларуси■(43■че-
ловека).

Мероприятие разрослось до по-настоящему международного.

Предоставлено пресс-службой СФУ

Эмоций масса: и на метле полетали, и песни  
под гитару попели.

Здесь они общаются, занимаются, вместе отдыхают -  
так зарождается дружба на долгие годы.
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Максим ОсипОв

■■ Украина■торгует■своими■
детьми:■оптом,■в■розницу■
и по■частям.

Один из самых сильных 
моментов в детективе «ТАСС 
уполномочен заявить» - исто-
рия резидента ЦРУ, занимав-
шегося пересылкой героина 
в выпотрошенных трупах мла-
денцев, которых он массово 
скупал живыми у небогатых 
родителей. Дичайшая для со-
ветских, да и вообще всех нор-
мальных людей киноистория 
находит реальное воплоще-
ние в наши дни. По соседству 
с нами. В стране, правящий 
фашистский режим которой 
бросил миллионы своих со-
граждан на алтарь западных 
ценностей. Не пощадив при 
этом и самое святое - детей.

СПАСИТЕ ИХ ДУШИ
В конце мая польская пе-

чать, обычно лояльно на-
строенная по отношению 
к украинцам и закрывающая 
глаза на их «шалости», не вы-
держала. Gazeta Wyborcza со 
ссылкой на представителя 
прокуратуры рассказала, как 
53-летняя беженка из Неза-
лежной предоставляла своих 
десятерых приемных детей 
немецким педофилам. В те же 
дни в Москве задержали граж-
данку Украины Ольгу Гуруля, 
которая готовилась вывезти 
из новых регионов России 
ребятишек, оставшихся без 
попечения родителей. Она 
созналась в сотрудничестве 
с фондом Save Ukraine, свя-
занным с СБУ, и рассказала, 
что детей собиралась вывезти 
в ФРГ.

Фонд возглавляет Николай 
Кулеба, бывший до 2021 года 
уполномоченным по правам 
детей при президенте Укра-
ины. Объемы финансирова-

ния неправительственного SU 
власти СБУ не афишируют, но 
известно, что в Польше соз-
дан фонд Fundacja Ukraina, 
основная задача которого - 
собирать с поляков донаты 
на его поддержку. Польский 
фонд информирует, что с на-
чала года собрал в пользу Save 
Ukraine почти 1,7 миллиона 
долларов. При этом молчит 
о главном: что транспорти-
ровка детей идет не на Украи-
ну, а в Германию. Напомним, 
летом 2020-го там раскрыли 
крупнейшую сеть педофилов, 
насчитывавшую около три-
дцати тысяч пользователей. 
А двумя годами раньше перед 
немецким судом предстали 

четыре бюргера, создавшие 
в теневом секторе интернета - 
даркнете - сайт для педофилов 
Elysium, на котором зареги-
стрированы больше 111 тысяч 
пользователей со всего мира.

СТРАНА 
ПЕДОФИЛИЯ
Основной «житницей» та-

ких гнусных ресурсов высту-
пает захлебывающаяся на-
цизмом Украина. В апреле 
нынешнего года в Херсоне 
перекрыли канал, по которо-
му детей, прежде всего из дет-

домов, отправляли в Европу. 
А 29 мая стало известно, что 
в Мариупольском отделении 
Красного Креста найден сейф 
с документами по сотрудни-
честву с биолабораториями 
Украины и медицинские кар-
ты здоровых детей. СВО стала 
для них шансом на спасение.

В сентябре 2021 года се-
тевое украинское издание 
«Время» привело жуткую 
статистику, согласно кото-
рой каждый год на Украине 
фиксируют около четырехсот 
случаев педофилии.

И это лишь официальные 
цифры! В последний день ле-
та 2021 года киберполиция 
разоблачила 27-летнего жи-
теля Полтавщины, подозре-
ваемого в систематическом 
изнасиловании шестилетнего 
мальчика и создании детской 
порнографии. У негодяя изъ-
яли больше пятисот файлов 
детской порнографии, 127 из 
которых созданы с участием 
потерпевшего.

Лишь в 2017 году  - после 
очередного убийства ребен-
ка - в Верховную раду внесли 

законопроект, предусматри-
вающий реестр педофилов 
и  их химическую кастра-
цию. Но президент Зеленский 
в сентябре 2019-го наложил 
на него вето. В конце концов 
документ подписали, но из 
него изъяли пункты о добро-
вольной химической кастра-
ции, а открытый реестр педо-
филов стал закрытым.

Вот что рассказала информаци-
онному агентству DEITA на усло-
виях анонимности бывшая член 
гуманитарно-мониторинговой мис-
сии бДипЧ обсе на украине:

- В стране действует сеть лабора-
торий, в которых усыпляют детей-
сирот со всех областей страны, за-
тем препарируют на органы. Этим 
занимаются специализированные 
врачи нацбатов, их называют «лека-
рями». за каждый контракт они полу-
чают десять процентов от стоимости 
сделки. за два месяца мы смогли 
обнаружить восемь лабораторий, их 
удалось ликвидировать. В них обна-
ружили 114 трупов детей, личности 
86 из них нам удалось идентифици-
ровать, остались тела после под-
жогов (когда нацбаты бежали, они 
поджигали лаборатории).

Важный факт, что детей в этих ла-
бораториях не делят на пророссий-
ских и укропатриотов. среди опо-

знанных в одной из лабораторий 
в киевской области был ребенок, 
отец которого служил в «азове» (за-
прещенная в россии террористиче-
ская организация) и его ликвидиро-
вали во время операции. супруга 
осталась с ребенком одна. он про-
пал во время похода в магазин  - 
зафиксировали факт киднеппинга 
с последующей транспортировкой 
в лабораторию теми же «лекарями» 
«азова». его мать после приезжала 
на опознание. также была бабушка 
мальчика из краматорска, ребенка 
похитили из больницы, он получал 
лечение после обстрела вокзала. 
ей сказали, что сбежал, спустя три 
недели в ходе ликвидации лабора-
тории под Винницей обнаружили его 
труп. у бабушки пророссийская по-
зиция. Для нацбатов все равно, свой 
или чужой, вопрос в цене контракта 
и материальной способности заказ-
чика - клиники сШа.

■■ Из■Незалежной■вывозят■мальчи-
ков■и■девочек■не■только■для■совер-
шения■преступлений■сексуального■
характера.

До начала сВо украинские сми от-
крыто писали, что с 2014 года - времени 
евромайдана - страну охватила настоя-
щая эпидемия половых преступлений 
в отношении детей. проблема отягоща-
лась тем, что из-за демонтажа социаль-
ной сферы страна два десятилетия кряду 
закрывала детские дома. Этот факт, 
а также инициированная киевом ато на 
Донбассе и сВо приводят к росту чис-
ла сирот и безнадзорных детей. а воз-
вращающиеся с фронта покалеченные 
вэсэушники, беглые белорусские экс-
тремисты и просто обычные педофилы 
этим активно пользуются.

и не только они. В июне нынешне-
го года издание Daily Mail рассказало 
про негодяя, который пытался вывезти 
с украины в ес одиннадцатимесячного 

малыша. мужчина купил ребенка у мате-
ри за пять тысяч долларов и планировал 
продать его в ес за 25 тысяч - на органы.

а украинский журналист Виталий 
глагола сообщил о задержании в за-
карпатье мужчины, который продавал 
в словакию детей одного-двух лет. он 
подыскивал родителей, готовых продать 
ребенка на органы, причем до задержа-
ния успел «реализовать» по меньшей 
мере троих малышей.

по самым скромным оценкам, уже не 
меньше тысячи юных украинцев раство-
рились в европе и сШа. председатель 
союза политэмигрантов украины лариса 
Шеслер говорит:

- Это огромный бизнес, который 
 исчисляется сотнями миллионов 
 долларов. и в условиях, когда украин-
ская  экономика схлопнулась, он пред-
ставляет большой интерес для подобно-
го рода «волонтеров». Этим не брезгуют 
даже многие руководители детских до-
мов.

■■ В■2009-м■в■медиа■про-
сочилась■ информация■
о закрытой■касте■высо-
копоставленных■ извра-
щенцев.

тогда разгорелся нешуточ-
ный скандал вокруг знамени-
того международного детско-
го центра «артек», в котором 
изготавливали детское порно, 
причем в совращении мало-
летних участвовали депутаты 
Верховной рады. Выяснилось, 
что сексуальному насилию 
подвергались двенадцатилет-
ний мальчик и девятилетняя 
девочка, причем насиловали 
их в течение трех лет гендирек-
тор «артека», главврач и два 
народных депутата из блока 
юлии тимошенко. скандал 
оказался настолько мощным, 
что из бюта вышли несколько 
человек, чтобы не быть одно-
партийцами «таких ублюдков».

украинский телеканал 
тсн пришел к выводу, что 
в соцсетях созданы целые 
интернет-сообщества по про-
даже детей для сексуального 
развращения, которые маски-
руются под магазины детской 
 одежды. Чтобы проверить, 
так ли это, журналисты «вы-
ставили на продажу» вымыш-
ленную  тринадцатилетнюю 
юлю и начали торги. В итоге 
сошлись на двухстах долла-
рах, причем за два часа тор-
гов поступило больше десяти 
предложений.

СКАНДАЛ

аД В «артеке»

ЖоВто-блакитнЫе потроШители ХАОС «лекари» смерти призНАНие
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ПРОДАВЦЫ СЛЕЗИНОК

Вместо возвращения на Родину ребят ждет полная  
неопределенность в Германии.

Польская газета Gazeta Wyborcza провела расследование  
и опубликовала фото беженки, организовавшей доставку живого товара.
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Андрей ЮРЬЕВ

■■ Синеокая■ продолжит■
оздоравливать■ ребят■ из■
Донбасса,■несмотря■на■аб-
сурдные■решения■Европар-
ламента.

Западные депутаты при-
зывают суд в Гааге рассмо-
треть возможность выдачи 
ордера на арест Александра■
Лукашенко  - за «причаст-
ность к незаконному вывозу 
детей с Украины».

Киевский режим бомбит 
города и поселки, ли-
шая детей жизни 
или превращая 
их будни в ад. 
А в это время в 
Союзном госу-
дарстве ребя-
там помогают 
забыть о пере-
житых ужасах. 
При этом на Укра-
ине свято верят в свою 
правоту. Недавно киевский 
режим возбудил уголовные 
дело из-за отдыха украин-
ских детей в лагерях Белару-
си. Обыкновенный цинизм. 
Ведь желания у детворы, ко-
торая вынуждена прятаться 
от взрывов и пуль на родине, 
самые простые: выспаться 

в тишине, поиграть, пока-
таться на велосипеде, по-
общаться со сверстниками. 
И в Беларуси незатейливые 
детские мечты становятся 
реальностью. Говорить о 
каком-то насилии, когда де-
ти три недели просто отды-
хают в мирной, спокойной 
обстановке, - кощунство. Как 
только в Беларуси начинает-
ся очередная оздоровитель-
ная смена с участием детей 
из Донбасса, за рубежом тут 
же активизируются против-
ники гуманитарной акции.

На Солигорщине уже 
отдохнули больше 

тысячи ребят 
из Мариуполя, 
Горловки, Ма-
кеевки, Ясино-
ватой, Донец-
ка, детского 

дома города Ан-
трацита - регио-

нов, где до сих пор 
не утихают обстрелы и 

взрывы. Благодаря поруче-
нию Александра Лукашенко, 
поддержке Союзного госу-
дарства, «Беларуськалия», 
Благотворительного фонда 
имени Алексея Талая отды-
хающие почувствовали себя 
в безопасности.

- Они переживали в послед-

ние годы не лучшее время - 
напряжение, тревога. Прие-
хали к друзьям-сверстникам 
в Беларусь, посмотрели на 
красивую рес публику, побы-
вали у врачей кому нужно, 
повеселились, пообщались. 
И выяснилось, что у них од-
ни и те же интересы, очень 
близкие взгляды на жизнь, - 
рассказал Госсекретарь■
Союзного■ государства■
Дмитрий■Мезенцев.  - Ре-
жим опекунства, согласо-
вания с родителями права 
переезда детей в Беларусь 
соблюдали.

Людмила Макарина-кибак, заместитель 
председателя комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здравоохранению:

- только в белорусском национальном детском 
образовательно-оздоровительном лагере «зу-
бренок» с 2013 по 2022 год отдохнули больше 
двенадцати тысяч детей из 42 стран. с 2016 го-
да принимаем ребят с украины, в том числе из 
Донбасса. Эту практику мы продолжили в 2022 
и 2023 годах. Дети к нам прибывают в соответ-
ствии с международными требованиями при со-
действии международных организаций и фондов 
системы оон, красного креста и других.

Девочки и мальчики приезжают к нам на про-
тяжении многих лет. мы принимали ребят из 
Фукусимы, после того как на атомной электро-
станции произошла авария в 2011 году. еще 
один пример - оздоровление детей из сирии во 

время военных действий в этой стране. и все 
потом возвращаются домой. прекрасно пони-
маем, что для детей это очень важно. у нас 
они получают медицинскую, психологическую 
помощь, общаются со сверстниками.

алексей ТаЛаЙ, общественный деятель, 
паралимпиец и мотивационный тренер, учре-
дитель благотворительного фонда:

- Делаем благородное дело и не поддаемся ни 
на какие провокации. я никого не боюсь. наше 
дело правое, детей мы в беде не оставим. и если 
определенные структуры и дальше будут меня 
демонизировать и дискредитировать, готов по-
бороться за свое честное имя в тех же самых 
международных структурах, судах.

мнение

Борис ОРЕХОВ

 ■ По дорогам россии и беларуси 
идет автопробег «Дороги славы - на-
ша история».

патриотический автомарафон стартовал 
21 июля в ростове-на-Дону от мемориаль-
ного комплекса «павшим воинам». среди 
участников - студенты вузов и активисты 
регионального отделения Всероссийско-
го общественного движения «Волонтеры 
победы».

по дороге к автопробегу присоединяются 
все новые экипажи на своих автомоби-
лях, из тех регионов, по которым прохо-
дит маршрут, а он не маленький. и очень 
насыщенный. за пятнадцать дней пути 
участники посетят курск, брянск, гомель, 
брест, минск, полоцк, Витебск, смоленск, 
кардымово, Вязьму, бородино, москву, 
Волгоград.

- нынешний год знаменательный, от-
мечается сразу несколько памятных дат - 
восьмидесятилетие сталинградской битвы, 
освобождения от немецко-фашистских за-
хватчиков ростовской области и нашей по-
беды в грандиозном сражении на курской 
дуге. также в этом году - 270 лет со дня 
рождения легендарного атамана матвея 
платова. под его командованием казаки 
одержали первую победу русской армии 
в отечественной войне 1812 года. Это 
случилось на белорусской земле, и мы 
обязательно побываем в тех местах, - рас-
сказывает организатор ася компаниец.

одно из важнейших мероприятий авто-
пробега состоится 2 августа. участники 
автомарафона - и россияне, и  белорусы - 
возложат цветы к могиле неизвестного 
солдата в александровском саду в москве.

ТАМ, ГДЕ ГРЕМЕЛИ БОИ
маршрут

Беларусь продолжает оказывать поддержку ребятам 
из пострадавших от боевых действий регионов.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ белорусские города встре-
чают ковчег с мощами вели-
комученика Георгия Победо-
носца.

В синеокой святого георгия осо-
бо почитают: в его честь в городах 
и селах страны возвели несколько 
десятков храмов. предание о том, 
как христианский воин поразил ко-
пьем змея, избавив царскую дочь 
от верной гибели, знакомо многим с 
детства. но чаще всего обращаются 
к георгию победоносцу в молитвах 
о воинстве.

Встречая ковчег с мощами в свято-
Духовом кафедральном соборе в 
минске, Патриарший Экзарх всея 
беларуси Вениамин сказал:

- каждому из нас есть о чем по-
молиться великомученику георгию. 
будем вникать в житие святого и 
просить его благодатной помощи. 
помолимся, чтобы с большой поль-
зой эта святыня путешествовала по 
городам и весям отечества, подни-
мала молитвенный дух людей, при-
зывала их во множестве в храмы и 
монастыри, где будет останавли-
ваться ковчег.

маршрут выстроили длинный: до 
17 сентября мощи побывают во всех 
епархиях беларуси по благослове-
нию Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея руси кирилла. 
их уже встречали верующие минска, 
Витебска, могилева и бобруйска. 
Далее по плану:

ПаЛОмниЧеСтВО

Гомельская епархия: 28 - 31 июля
Туровская епархия: 1 - 3 августа
Пинская епархия: 4 - 6 августа
брестская епархия: 7 - 10 августа
Гродненская епархия: 11 - 14 августа
новогрудская епархия: 15 - 17 августа
Всебелорусский крестный ход: 18 - 26 августа
Минская епархия: 26 - 31 августа
Слуцкая епархия: 1 - 3 сентября
борисовская епархия: 4 - 9 сентября
Лидская епархия: 10 - 12 сентября
Молодечненская епархия: 13 - 14 сентября
Полоцкая епархия: 15 - 17 сентября.

 
В прошлом 

году в беларусь 
привозили мощи  

Сергия радонежско-
го, а в позапрошлом - 

александра  
невского.

в «зуБРЕнкЕ» высТРЕЛОв нЕ усЛышАТ

ФаКт
За последние 

двадцать лет в респуб-
лике отдохнули, попра-
вили здоровье около 
 пя тнадцати тысяч ре-

бят из-за границы.
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вЕЛИкОМучЕнИк 
в ДОспЕхАх

У святого просят защиты 
от врагов, помощи в бою, 
силы и крепости духа.
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Валерий ЧУМАКОВ

■■ Второй■раз■в■истории■
Союзного■государства■де-
тей■из■России,■Беларуси,■
Армении■и■Кыргызстана■
провезли■дорогами■войны.

- сам «поезд памяти» офи-
циально стартует завтра, но 
для вас приключения начи-
наются уже сегодня.

такими словами напут-
ствовал детей - участников 
патриотического культурно-

образовательного проекта 
«поезд памяти» замести-
тель■председателя■Совета■
Федерации■РФ■Константин■
Косачев.

Ребята, воочию увидев-
шиеся только сейчас, обни-
мались и общались друг с 
другом, будто были знакомы 
уже много лет. отчасти это 
так и было, ведь они вот уже 
несколько месяцев общались 
виртуально.

Впереди ждал первый го-
род.

БРЕСТ

к команде присоединилась последняя, 
четвертая делегация - ребята из белару-
си. Экипаж окончательно сформирован, 
и после встречи с председателем совета 
республики рб натальей кочановой про-
ект стартовал уже официально.

День памяти и скорби пассажиры «поез-
да памяти» встретили в брестской крепо-
сти. ночь на 22 июня была единственной, 
ко гда организаторы не дали детям уснуть. 
Да они и не просили. потому что в 4 часа 
утра, когда солнце еще не выглянуло из-
за горизонта, сразу после пронзительного 
митинга-реквиема над крепостью разда-
лись взрывы снарядов. Для ребят нача-
лась война.

- Это невозможно… Это нельзя… так 
не должно... - вполголоса, почти шепотом 
приговаривала рядом со мной девочка-

десятиклассница, с ужасом наблюдая за 
разворачивающейся перед ней рекон-
струкцией первых дней войны.
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ПОЕЗД ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ
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 НИЖНИЙ    
 НОВГОРОД

В 2023 году ниж-
ний получил статус 
молодежной столицы 
россии. к сожалению, 
у нас не получилось 
уделить городу много 
времени, тем не менее 
пассажиры «поезда» 
с удовольствием побы-
вали в нижегородском 
кремле, прошлись по 
Чкаловской лестнице 
и полюбовались стрел-
кой, где в Волгу впада-
ет ока.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В северную столицу рос-
сии ребята приехали 24 июня, 
в день, когда на «алые пару-
са», съехались выпускники со 
всей cтраны. В «поезде памя-
ти» участвовать могут только 
десятиклассники. и хотя до вы-
пуска им оставался еще год, на 
праздничный бал их пустили.

но самое большее впечат-
ление на всех произвело пи-
скаревское кладбище. Дети 
возложили цветы к Вечному 
огню, а потом долго шли вдоль 
мемориальной стены, отыски-
вая своих земляков.

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru
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УФА

В столицу башкортостана ребята 
прибыли в дни, когда здесь прохо-
дил юбилейный, X Форум регионов, 
организованный советом Федера-
ции рФ. поэтому ребят здесь встре-
тили лично спике-
ры верхних 
палат России 
и Беларуси 
Валентина 
Матвиенко и 
Наталья Ко-
чанова.

- Этот про-
ект, - считает 
Валентина 
м а т в и е н -
ко,  - навсе-
гда останет-
ся в вашей 
памяти, вы 

будете рассказывать о нем своим 
друзьям, одноклассникам. Важно, 
чтобы выросло поколение, кото-
рое никогда не позволит перепи-
сать историю.

- конечно, это символич-
но, - поддержала 
ее наталья коча-
нова. - и  мы пони-
маем, что можем 
все, когда мы вме-

сте, когда мы 
едины... на-
деемся, на-
ши ряды 
расширят-
ся, к сле-
дующему 
« п о е з д у 
п а м я т и » 

п р и с о е д и -
нятся другие 
страны.

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Для акции РЖД подготовила 
специальный  состав, в котором 
есть даже вагон-душевая.

В одном из 
старейших на 

Руси Софийском 
соборе ребята 

насладились 
концертом 

органной музыки.

ПОлОцК

ГРОДНО

Одна из традиций «Поезда Памяти» – из каждой точки маршрута 
отправлять открытку. Можно друзьям, а можно и самому себе.
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САМАРА

В годы войны этот город носил имя 
куйбышев. именно сюда было эва-
куировано советское правительство, 
и  отсюда сталин должен был руково-
дить страной. но сталин не оставил 
москву, хотя для него здесь в рекорд-
ные сроки, всего за несколько меся-
цев, был построен уникальный бункер, 
уходящий под землю больше чем на 
37 метров (сопоставимо с двенад-
цатиэтажкой).

спуститься в недра одного из 
самых секретных объектов сере-
дины прошлого века, посидеть 
за настоящим столом Верхов-
ного главнокомандующего, 
своими глазами 
оценить его быт - 
что может быть 
интереснее?

ВОЛГОГРАД

В сталинградской битве потери с каждой сторо-
ны превысили миллион человек. В память о гран-
диозном сражении в Волгограде на мамаевом 
кургане построили одну из самых высоких в мире 
статуй - «родина-мать».

ребята поднимались к ней через ряд памятников 
поменьше, через мемориальный траурный зал, 
где они возложили цветы к Вечному огню, через 
братскую могилу, в которой нашли покой более 
35 тысяч советских солдат, и что-то в лицах у них 
менялось. а значит - менялось и в душе.

ТУЛА

столица российской оружейной про-
мышленности, город, не покорившийся 
ни одному из завоевателей.

но знакомство с ним ребята начали не 
с оборонных сооружений, а с крепости рос-
сийской культуры - усадьбы ясная поляна, 
родового гнезда великого льва толстого.

но и без посещения тульского кремля 
дело не обошлось.

МИНСК

В минск наш поезд прибыл 
2 июля, накануне главного 
праздника беларуси  - Дня 
независимости. В этот день 
в 1944 году красная армия 
освободила столицу респуб-

лики.
утром 3 июля дети 

отправились к курга-
ну славы, где приняли 

участие в возложении цве-
тов вместе с Александром 
 Лукашенко.

- Для меня большое счастье 
видеть, - сказал президент, - 
что праздник разделяет мо-
лодежь из россии, армении 
и кыргызстана - наши гости, 
участники «поезда памяти». 
со временем проект соберет 
всех наследников народов-
победителей, со всех бывших 

республик советского союза.
- александр григорьевич 

был от нас буквально на 
расстоянии вытянутой руки, - 
с восторгом рассказывали по-
том дети.

Впечатление от такой встре-
чи не могло сравниться даже 
с грандиозной реконструк-
цией начала операции «ба-
гратион», которую ребятам 
показали на мемориально-
выставочном комплексе «ли-
ния сталина».

  ЖЛОБИН

и еще одно трагическое 
место. Возможно, даже 
самое трагическое в этом 
путешествии. Детский кон-
центрационный лагерь 
«красный берег». здесь 
нацисты собирали детей 
и  рассылали их в донорские 
пункты. там у малышей вы-
качивали кровь, чтобы пере-
лить ее немецким офицерам 
и солдатам.

надо было видеть глаза 
наших детей, когда они смо-
трели на ряд белоснежных 
мемориальных парт и слу-
шали рассказ о том, что 
здесь творилось в период 
оккупации. у девочек и да-
же у некоторых мальчишек 
по щекам реально катились 
слезы.

- здесь могла оказаться 
я, - сказала мне одна из де-
вочек. - и как бы это пере-
несла моя мама?

  МОГИЛЕВ

и вновь мы въехали в беларусь. теперь нашей целью бы-
ло буйничское поле. место, где в июле 1941 года красная 
армия одержала первую крупную победу над врагом. здесь 
начинал свою фронтовую деятельность молодой военкор 
константин симонов. здесь же он завещал развеять после 
смерти свой прах, что и было сделано в 1979 году.

когда ребята уже покидали поле, к организаторам подошла 
участница «поезда»из санкт-петербурга софья Валегова 
и тихо, но твердо спросила:

- а можно я прочитаю стихи?
оказалось, что девочка - поклонница творчества симоно-

ва. и прочитать здесь, на пропитанном кровью поле его стих 
«родина» было ее давней мечтой.

ПАРК «ПАТРИОТ»

предпоследней точкой нашего маршрута стал 
Военно-патриотический парк культуры и отдыха 
Вооруженных сил рФ «патриот». здесь участники 
проекта осмотрели самые интересные и запоми-
нающиеся места: главный храм Вооруженных сил 
россии, музейный комплекс «Дорога памяти», 
партизанскую деревню и музейную площадку 
с  установленной на ней военной техникой.

а вечером ребята разложили в парке огром-
ный костер. и пели около него песни под гитару.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

МОСКВА

В этом году «поезд памяти» финишировал в москве. здесь, 
в зале славы музея победы, участников акции встретил мэр 
столицы России Сергей Собянин. он пожелал ребятам 
хорошо и с пользой провести время в первопрестольной 
и поблагодарил за важную патриотическую работу.

на следующий день в этом же зале состоялось закрытие 
проекта. и опять ребята плакали, обнимались, обменивались 
цветными ниточками-дружилками (или «обнимашками», эта 
традиция появилась еще в первом «поезде») и обещали 
дружить вечно.
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Иван ЯРИВАНОВИЧ/ИД «Беларусь сегодня»
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- Ко мне в гости при-
езжают знакомые из 
Литвы. Имеют ли они 
право с белорусскими 
визами посещать террито-
рию РФ?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- 1 февраля этого года всту-
пил в силу закон о взаимном 
признании виз между Россией 
и Беларусью.

Соглашение, или, как его 

уже называют, мини-шенген 
на двоих, дает право иностран-
цам въезжать, выезжать, пре-
бывать, следовать транзитом 
по Беларуси и России на осно-
вании визы одного из двух го-
сударств и документов, удо-
стоверяющих личность.

Режим взаимного признания 
виз распространяется также 
и на тех, у кого есть разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на посещение 
международного спортивного 
мероприятия в одной из стран.

Соглашение пока не вступи-

ло в силу, поскольку сторонами 
выполнены не все необходи-
мые внутригосударственные 
процедуры, к которым отно-
сятся: создание системы ин-
формационного обмена между 
белорусской и российской сто-
ронами о выданных и аннулиро-
ванных разрешениях на въезд 
и пребывание; выбор и модер-
низация пунктов пропуска.

После вступления в силу Со-
глашения уже в ближайшее 
время иностранные граждане 
и лица без гражданства смогут 
въезжать, выезжать, пребы-
вать, следовать транзитом по 

территории Беларуси и России 
на основании визы одного из 
двух государств и документов, 
удостоверяющих личность. 
При этом передвигаться они 
смогут не только через пункты 
пропуска, но и по путям меж-
дународных сообщений - же-
лезнодорожному и воздушно-
му, а также по определенным 
авто дорогам.

Таким образом, соглашение 
коснется граждан тех стран, 
у которых и с Россией, и с Бе-
ларусью в настоящий момент 
существует визовый режим 
и у гражданина есть виза стра-

ны, через которую он въезжа-
ет на территорию Союзного 
государства.

Это правило распространя-
ется и на граждан тех госу-
дарств, у которых и с одной, 
и с другой страной на сегодня 
безвизовый режим. Однако 
если он установлен лишь для 
одной из них, для въезда на 
территорию другой нужна бу-
дет виза.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � На полигоне под Осипо-
вичами «вагнеровцы» на-
чали обучать белорусские 
войска.

ТРЕВОЖНЫЕ 
АККОРДЫ
- В Беларусь могли прибыть 

сотни бойцов «Вагнера», Вар-
шава будет следить за ситуа-
цией,  - заявил замкоорди-
натора польских спецслужб 
при канцелярии премьер-
министра Станислав Жарин. 
Конечно, будет, еще как! Гла-
ва Польши Анджей Дуда уже 
высказал опасение, что его 
страна «может превратиться 
в Мали». Намек на действия 
ЧВК в Африке - ребята там от-
лично себя показали.

Поляки начали лихорадоч-
но укреплять границу еще до 
того, как в СМИ появились сю-
жеты о работе «Вагнера» в  Си-
неокой. Кстати, Беларусь-то 
ни на кого нападать не соби-
рается. Это в Польше звучат 
призывы свергнуть законную 
власть, о чем во второй раз 
высказался генерал Вальде-
мар Скшипчак. Мол, когда 
«начнется восстание, войска 
НАТО должны поддержать па-
триотов». Про таких говорят - 
«палит контору»: фактически 
он проговорился о том, что 
польские спецслужбы работа-
ют с затаившимися радикала-
ми внутри страны. И очевид-
но, что есть план вторжения 
в Синеокую при определен-
ных обстоятельствах. Об этом 
в конце марта говорил и Алек-

сандр Лукашенко. Теперь же-
лания ввязаться в авантюру 
резко поубавится.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
- На полигоне под Осипови-

чами развернули несколько 
учебных мест, - рассказывает 
белорусская журналистка «Во-
енТВ» Светлана Смык. - Наи-
больший интерес представ-
ляют тактическая стрельба 
и перемещение на поле боя. 
В роли обучаемых - военно-
обязанные из подразделения 
территориальной обороны. 
Главная особенность заня-
тий - инструкторы ЧВК «Ваг-
нер», которые передают свой 
боевой опыт.

Территориальные войска 
предназначены для самых 
разных целей  - от охраны 
гос границы до защиты стра-
тегических объектов в регио-
не: заводов, электростанций, 
водо каналов и так далее.

- Очень интересно, - делит-
ся впечатлениями один из 
белорусских тероборонов-
цев. - И, само собой, полез-
но, ведь белорусская армия 
с Афганской войны в боевых 
действиях не участвовала. 
А это весьма опытные люди.

В квалификации наставни-
ков действительно сомневать-
ся не приходится. Занятия 
построены исключительно 
на разборе реальных боевых 
ситуаций.

- Эшелон надо собирать 
особенно тщательно, ведь 
его содержимым помощь бу-
дут оказывать вам самим, - 
рассказывает «вагнеровец», 

показывая на небольшую 
сумку с вышитым крестом. 
«Эшелоном» здесь называ-
ют персональную аптечку - 
с обез боливающими, дезин-
фекторами, жгутами для 
перевязки. Правильно пако-
вать предметы первой помо-
щи ничуть не менее важно, 
чем правильно стрелять.

- Я целюсь двумя глазами, 
а не одним, как вы привыкли, 
ясно? - объясняет военспец.

ОТТЯГИВАНИЕ 
РЕЗЕРВОВ ВРАГА
Эксперты оценивают ны-

нешнюю численность «Ваг-
нера» на сегодняшний момент 
в  25 тысяч. Это примерно 
треть состава белорусской ар-
мии. И если предположить, 
что все бойцы ЧВК переме-
стятся в Беларусь, то ее во-
оруженные силы вырастут 
не только количественно, но 
в гораздо большей степени - 
качественно. Произойдет ли 
это? Кто знает. Пока наблюда-

тели насчитали в автоколонне 
ЧВК, которая прибыла в Оси-
повичи, не меньше шестиде-
сяти машин. Среди них мини-
мум десять фур, три автобуса, 
пикапы, УАЗы и другие. Но 
неопределенность в данном 
случае - сильный козырь.

Белорусский эксперт по 
вопросам обороны и военно-
промышленного комплекса 
Александр Алесин пояснил:

- Украине придется придер-
жать часть своих резервов 
на белорусской границе, что 
облегчит работу российских 
 войск, которые обороняются 
по всему фронту СВО.

С «оркестрантами» встре-
тился министр внутренних 
дел Беларуси Иван Кубраков.

- Ввиду непростой ситуации 
у границ республики особен-
но важно быть подготовлен-
ными к ответу на возможные 
вызовы и угрозы, - заявил 
он. - Опыт ЧВК, который уже 
перенимают бойцы, имеет 
огромное значение, ведь за-

щита родной земли - неоспо-
римые приоритеты каждого, 
кто носит погоны.

По сообщению Миноборо-
ны РФ, они совместно с руко-
водством компании «Вагнер»  
выработали дорожную карту 
по передаче опыта между под-
разделениями различных ро-
дов войск. Бойцы осваивают 
навыки тактической стрельбы 
и перемещения на поле боя, 
приобретают знания по ин-
женерной подготовке и так-
тической медицине. 

Огромную роль в появлении 
бойцов на территории респу-
блики сыграл Александр Лу-
кашенко. По согласованию 
с Москвой, предложил всем 
желающим «вагнеровцам» 
передислоцироваться под его 
гарантии.

Президент республики так-
же подписал закон «О народ-
ном ополчении», который 
позволит легализовать появ-
ление частной военной ком-
пании в республике. И позво-
лит белорусам, не служащим 
по призыву, защищать свою 
страну с оружием в руках.

СПРАВКА 
«СВ»

ЧВК «Вагнер» появилась 
в 2014 году. Выполняла раз-
личные боевые задачи в 
Сирии, Судане, Мали, ЦАР, 
Ливии, Мозамбике. Блестя-
ще проявила себя в СВО: 
успешный штурм городов 
Попасная, Северодонецк, 
взятие Углегорской ТЭС, 
взятие Артемовска. Многие 
эксперты считают ее луч-
шим штурмовым подразде-
лением в мире.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной 
 политике и связям с соотечественниками: 

- Сегодня благодаря взаимодействию 
с Россией и личным усилиям Алексан-
дра Лукашенко риск нападения на Бе-
ларусь значительно ниже, потому что 
все видят нашу мощь. Это и совместная 
российско-белорусская группировка, 
которая здесь находится, и перевоору-
жение армии. Это тактическое ядерное 
оружие, размещенное на нашей тер-
ритории, и вот теперь  закон «О народ-
ном ополчении», а также ратификация 
соглашения с Россией о создании и функцио-
нировании учебно-боевых центров.

ЧВК «Вагнер» уже сейчас делится своим 
бесценным опытом с белорусскими 
бойцами.

Все это звенья одной цепи и на-
правлено на обеспечение мира. Ес-
ли бы мы не демонстрировали силу, 
Польшу и Литву давно втянули бы 
в военную провокацию против Бе-
ларуси.  Народы этих стран не хотят 
 войны, но их, к сожалению, никто 
бы не  спросил. Сейчас же все видят: 
Беларусь в состоянии защититься 

и отстоять  западные рубежи Союзного госу-
дарства.
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правило хорошего 
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Боевое слаживание бойцов ЧВК и РБ на полигоне «Брестский».
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Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 � Люблю повеселиться, осо-
бенно поесть. В наших странах 
традиционно популярны гастро-
номические развлечения.

 � А также вяленый 
и печеный - каких 
только не схрумка-
ли в Суздале!

Больше фе-
стивалей, 
п о с в я -

щ е н н ы х 
этой ово-

щной куль-
туре, в России нет. 

«День огурца» при-
думали в 2001 году во 
Владимиро-Суздальском 

музее-заповеднике. Огород-
ничество с  давних времен 
в этой местности пользовалось 
большой популярностью. А уж 

как любили именно 
зелененькие и хру-
стящие! Даже в ста-
ринных летописях 
есть упоминание 
об огурчиках.

12 тысяч 243 
человека  - ровно 

столько гостей Дня на-
считали в этом году. На 

празднике можно было 

увидеть самые лучшие «об-
разцы», выращенные мест-
ными дачниками, агрономами 
и другими профессионалами 
огуречного дела, а также мно-
жество блюд из них: марино-
ванных, соленых, моченых 
и даже жареных. Лайфхак для 
самых искушенных - пареные 
или запеченные в пирогах 
огурцы. А чтобы растрясти 
съеденное, гости плясали под 
фольклорную музыку и уча-

ствовали в молодецких за-
бавах. И по традиции водили 
большой огуречный хоровод.

Город преобразился. Глав-
ного винов ника торжества 
можно было встретить и тут и 
там. Транспаранты и плакаты, 
песни и гимны, стихи и поэмы - 
огурец прославляли кто во что 
горазд. На память фотографи-
ровались в костюме зеленень-
кого, покупали забавные суве-
ниры из дерева, глины, бумаги. 

 � Из Уварова привет - «Вишневарово».

В Тамбовской области каждый год проходит 
«зеркальный» фестиваль - «Вишневарово». Приезжая 
в Беларусь, гости охотно делятся опытом, рецептами 
и подсматривают идеи для своего праздника.

- Делаем акцент на гастрономических изыс ках. У нас 
собирается несколько десятков поваров-любителей. 

Стараемся возродить и сохранить рецепты бабушек 
и прабабушек, которые варили это лакомство каждая 
на свой лад. В этом году в городе появилась гости-
ница для туристов, бизнес подтянулся к мероприя-
тию, стало больше ремесленников участвовать. А нам 
с вами пора уже подумать не только о культурном, 
но и экономическом сотрудничестве, - считает глава 
делегации Валентина Кобзарь.

 � Ягодная мафия, забег ули-
ток, угощения от Мюнхгаузена - 
гости погуляли на славу.

- Когда я вырасту, стану летчи-
ком, - жмурится на солнце озорной 
мальчишка.

В центре города на берегу озера 
Кагальное вместе с мамой он запу-
скает в небо разноцветного воздуш-
ного змея. Глубокое - малая родина 
авиаконструктора Павла Сухого. 
Лучшего места для запуска в небо 
воздушных змеев не придумать.

А еще это  - вишневая столица 
Беларуси. Июльские «рубины» тут 
у каждого дома. На подворьях сто-
лы ломятся от лакомств с вишней - 
только и успевай записывать рецеп-
ты. Угощают пирогами и рулетами, 
компотами и наливками, слойками 
и варениками, блинами! А лишние 
калории с легкостью улетают на тема-

тических квестах и этно-вечеринке. 
«Крыжачок» и  «Лявоніху» отпля-
сывали до поздней ночи! В фести-
вальном городе каждый мог найти 
развлечение по вкусу. Можно было 
поиграть в мафию, устроить забег 
улиток, сделать селфи с авантюри-
стом Мюнхгаузеном или попасть на 
прием к Вишневой королеве.

Гостей она принимает в деревян-
ном тереме в форме цветка виш-
ни, прямо на берегу озера. Хозяйка 
радушно угощает гостей чаем из 
самовара и вишневым вареньем. 
Правительница не только украшает 
праздник, но и проводит вишневую 
свадьбу, где «Горько!» молодоженам 
кричит весь город.
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ТАМБОВСКОЕ «БОРДО» ОТ НАШЕГО СТОЛА � ВАШЕМУ

ФЕСТИВАЛЬ 
В ГЛУБОКОМ

Чтобы огурчики сохранили хруст, замачиваем 
их в холодной воде на два часа. На килограмм 
огурцов на дно банок выкладываем листья 
хрена (2 шт.), зонтики укропа (4 шт.), семена 
горчицы (2 ч.л.), перец горошком (10 шт.), зубчи-
ки чеснока (4 шт.). Маринад: литр воды ставим 
на средний огонь. Добавляем соль и мед (по 2 
ст. л.), сахар (3 ст. л.). Когда закипит, добавляем 
уксус 9% (100 мл). Заливаем огурцы и держим 
15 минут. Потом выливаем рассол обратно 
в кастрюлю, доводим до кипения и снова раз-
ливаем в банки. Закрываем, переворачива-
ем вверх дном, укутываем толстым одеялом 
и оставляем на ночь. Готово!
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Пупырчатые в меду
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В этом году для Вишневой королевы - «вип-авто». Приехала она не в карете, 
а на белоснежном лимузине!

Двое из ларца,
одинаковых 
с лица.
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Смешиваем полтора стакана пшеничной му-
ки и половину стакана пшеничной, добавляем 
щедрую щепотку соли, чайную ложку разрых-
лителя и ванильного сахара по вкусу. Добав-
ляем пачку сливочного масла и перетираем  в 
крупную крошку. 2/3 отправляем в форму для 
запекания. Готовим начинку: взбиваем блен-
дером пачку творога с тремя яйцами, полови-
ной стакана сахара и соли на кончике ножа. 
Сверху сыплем вишню (около двух стаканов)
и остатки теста. Выпекаем час при температуре 
160 градусов. 

ХОЗЯЙКАМ НА ЗАМЕТКУ

Королевская ватрушка

ВИШНЕВОЕ ВАРЕНЬЕ ДЛЯ НАСТРОЕНЬЯ

Огурец - добрый 
молодец.

Местные киски едят 
зеленые «сосиски».
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ОГУРЕНОК ЖАРЕНЫЙ И ПАРЕНЫЙ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ В■Витебске■впору■было■петь■
«Видели■ночь,■гуляли■всю■ночь■
до■утра!»

«СПАСИБО 
РОДИТЕЛЯМ»
На фестивале прошла презента-

ция альбома заслуженного■арти-
ста■Беларуси■Руслана■Алехно.■Он 
выбрал жизнеутверждающее на-
звание для альбома - «А мы будем 
счастливыми». На диске пятнадцать 
новых песен.

- Жизнь заставляет нас пересма-
тривать необдуманные шаги, - фи-
лософствовал певец. - И дает воз-
можность идти вперед с поднятой 
головой. Не нравится что-то - из-
мени. Ты обязан это сделать. И по-
могать тем, кто обратился за по-
мощью.

Над альбомом работали год. Тек-
сты к песням придумала востребо-
ванный автор Анна■Селук, невестка 
Президента Беларуси Александра 
Лукашенко. Они в  основном о 
семье: «Лапочка» (о дочке),  
«Я поцелую руки мамы», «Не-
веста», «Спасибо вам, ро-
дители», «Благодарю».

- Пока живы роди-
тели, нужно делать 
все, чтобы не было 
больно, когда их не 
станет, - уверен Рус-
лан. - Пока они с на-
ми, мы - дети.

Музыку написал 
Олег Шаумаров. Не-
которые песни уже  
в активной ротации 
на радио и в телеэфире.

НАИВНЫЙ, 
СЛОВНО РЕБЕНОк
В Могилеве открыли ме-

мориальную доску Бори-

су Моисееву. Барельеф повесили на 
стене «серого», как его называют 
местные жители, дома на улице 
Челюс кинцев.

На церемонию приехали руково-
дители «Славянского базара» -■ген-
директор■Глеб■Лапицкий и глав-
ный■ режиссер■ Сергей■ Петров, 
скульптор■Филипп■Трушин и его 
брат бизнесмен■Дмитрий■Залес-
ский, ну и, конечно, арт-директор■
Сергей■Горох, друг Бори.

Под песню «Я люблю тебя, жизнь» 
он сдернул с доски серую ткань, 

и собравшиеся увидели Борю 
таким, как многие помнят. 
Восторженным, по-детски 
наивным, вдохновенным, 
устремленным ввысь. Рабо-
та над барельефом шла долго 

и кропотливо.
-  Поигра ли  

с сочетанием 
материалов,  - 
рассказал «СВ» 
Филипп Тру-
шин.  - Соеди-
нили гранит, 
латунь и брон-
зу.

■■ Ведущей■ ночного■
концерта-дискотеки■
«Золотой■хит»■стала■ее■
дочь,■певица■и■актриса■
Илона■Броневицкая.

- Ваша мама была за-
всегдатаем фестиваля.  
У нее тут даже есть 
именная звезда…

- перед ее закладкой 
Эдита сломала ногу. пря-
мо в гостинице. при этом 
вышла, отработала все  
и не жаловалась.

- Как она сейчас чув-
ствует себя?

- соразмерно возрасту. 
она в загородной рези-
денции под петербургом. 
передает привет «славян-
скому базару». тепло от-
носится к городу, летнему 
амфитеатру.

- Вы здесь вместе с 
сыном Стасом Пьехой,  
и у него сольный кон-
церт. Пойдете?

- тут две женщины оста-
новили меня на улице: 

«помогите достать билеты 
на концерт вашего сына!»  
я спросила: «а что,  
нет?» они ответили, 
что все продано. и это 
 приятно. он, как и все в 
нашей семье, серьезно 
относится к работе. одно 
время Эдита станисла-
вовна критиковала стаса 
за драные джинсы, пото-
му что не знала, что так 
модно. потом смирилась. 
стала удивительно тонко 
и точно его понимать и 
признала как профессио-
нала.

■■ Михаилу■Игонину■32■года,■и■он■
еще■не■родился,■когда■появилась■
группа.

- С какого года вы в коллективе?
- с 2008-го. разница в возрасте с «на-

на» почти двадцать лет. но с самого на-
чала даже не было притирки. В группу 
пришел качком - весил сто килограммов. 
к сцене отношения не имел. и сложно бы-
ло двигаться, добиться нужной пластики. 
репетировал каждый день по двенадцать 
часов. мне поставили условие: за два 
месяца сбросить 25 килограммов.

- Кто-то в вашей семье был музы-
кантом?

- я из музыкальной семьи. еще в жи-

воте у мамы прыгал под корнелюка, а с 
двух лет бегал с микрофоном по кварти-
ре. сестра - певица. и дядя играет на гар-
мошках, балалайках. отец - барабанщик.

- Бари Алибасов обмолвился, что 
«Славянский базар» сыграл особую 
роль в  вашей жизни. Что он имел  
в виду?

- Это был первый фестиваль, куда я по-
ехал с «на-на», еще в роли барабанщи-
ка. Вова Политов, с которым мы занима-
лись в тренажерном зале, сказал: «тебе 
нужно выложиться даже не на сто, а на 
триста процентов. если бари этого не 
увидит, вряд ли будем вместе работать». 
я постарался, и после «славянского ба-
зара в Витебске» карьера пошла в гору.

■■ На■фестивале■презен-
товали■две■яркие■экспо-
зиции.

БОгАТОЕ НАСЛЕДИЕ
пакистанцы «обосновались» 

в Витебском областном крае-
ведческом музее. он нахо-
дится в легендарной ратуше. 
Выставку «лица пакистана» 
придумало посольство стра-
ны. на церемонии открытия 
собравшихся угостили тради-
ционными блюдами.

- Выставка рассказывает 
о разнообразной культуре, бо-
гатом наследии и ярких тра-
дициях страны, воплощенных 
в уникальных и колоритных 
лицах ее народа, - сказал на 
вернисаже Посол■Пакистана■
в■Беларуси■Саджад■Хайдер■
Хан.

привезли картины известно-

го художника-акварелиста 
Имрана■Хана и худож-
ницы Зайнеб■Хан,■а так-
же фотографов Адиля■
Чишти■и■Асмара■Хус-
сейна. там можно уви-
деть предметы быта,  
в том числе керамические 
вазы, изделия из оникса, де-
рева, меди, текстиль с ручной 
вышивкой.

Выставка работает до 15 ав-
густа.

СБЛИЖЕНИЕ 
кУЛЬТУР
Выставка 

«свидание 
с брази-
лией» от-
крылась 
в Художе-
ственном 
музее. ра-

боты создали не бразиль-
цы, как можно подумать, 
а белорусы. они никогда 
не были в стране кенгу-
ру, но изобразили ее 
так, как представляют.

тут и живопись,  
и графика, и акварели, 
и арт-объекты. один 
из них - не только лицо 
бразилии, но и ее те-
ло! большая синяя ру-
салка растянула свой 
хвост практически на 
весь зал!

- Экспозиция - спо-
соб сближения двух 

культур: белорусской 
и бразильской,  - 

уверен Посол■
Бразилии■в■Бе-
ларуси■ Бер-
нард■Жорг■Лео-
польд■де■Гарсия■

Клингл.  - также это  попытка 
разрушить стереотипы, 
которые сложились  
в обществе о стра-
не. и своего ро-
да инструмент 
для вдохно-
вения лю-
дей - чтобы 
они глубже 
изучали на-
шу культуру.

Минская■
художница■
Марьяна■Кар-
пович - звезда 
выставки. Все ра-
боты она создала 
почти с нуля и очень 
быстро. благодаря 
«свиданию с бра-
зилией» стала вы-
шивать, в том числе и бисером.

- свидание со страной для 
меня произошло через зна-
комство с ее фауной, - при-

зналась марьяна.  - В дикой 
природе почти невоз-

можно рассмотреть 
глаза животных. 

слишком бы-
стро двига-
ются. я по-
старалась 
с д е л а т ь 
так, чтобы  
в них мож-
но было 
з а г л я -

нуть. зве-
ри, которых 

я выбрала, 
живут только  

в амазонке.
Д р у г и е 

художники 
изображали 
водный мир, 

мифы и легенды, карнавал. 
Все работы - яркие, сочные, 
динамичные.

открыта до 27 августа.
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Антон СТЕПАНИЩЕВ/ИД «Беларусь сегодня»

русалка заняла Весь зал ВЫСТАВКИ

Солист «нА-нА»: знАменИТоСТИ

прЫгал В ЖиВоте поД корнелюка

ЭДита пьеХа переДает приВет

СВИДАНИЕ С БРАЗИЛИЕЙ,  
РУкИ МАМЫ И ДОСкА 
МОИСЕЕВУ

Певец называет 
дочку «Лапочкой».

Даже если ты не Гюльчатай, 
открой личико!

Броневицкая и «мальчики Алибасова», как и двадцать лет назад, заставили всех плясать.

Антон СТЕПАНИЩЕВ/ИД «Беларусь сегодня»
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45 «Год в истории 1933. 

Серый волк (с субтитрами)» 
(12+)

08.15 «Итоги. Дайджест» (12+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1937. Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

09.45, 17.45, 05.45 «Год в истории 
1938. Катюша (с субтитрами)» 
(12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ДАУН ХАУС» (16+)
14.30 « Будьте здоровы. Как 

уберечься от бешенства? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Как нам отстоять 
на Украине свою веру?» (12+)

22.20, 03.15 «ФРУЗА»» (12+)
02.30 «Среда» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 11.45, 02.45 «Год в истории 

1939 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 17.45 «Год в истории 

1941. Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва. Союзное 
образование: какие новации 
ждут школьников 
и студентов?» (12+)

09.45, 20.45 «Год в истории 1941 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 
(16+)

13.00 «ИНСАЙТ» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Ветрянка. 

Тяжелые последствия «легкой» 
инфекции (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 
(12+)

16.15, 01.15 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Государственный интерес. 
Григорий Рапота» (12+)

22.20, 03.15 «ОДИНОКАЯ 
ЖЕНЩИНА С РЕБЕНКОМ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1941 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45, 02.30 «Среда» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1943 

(с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ФРУЗА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Зима» – 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «АЛЬПИЙСКАЯ 

БАЛЛАДА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1944 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1945 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва. Союзное 

образование: какие новации 
ждут школьников 
и студентов?» (12+)

09.45, 00.45 «Год в истории 1946 
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дайвинг, 

серфинг в Краснодарском 
крае (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Буратино» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.10, 21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Кто они - 
предатели Родины?» (12+)

22.20, 03.15 «ПОЗВОНИТЕ 
МЫШКИНУ» (6+)

02.30 «Среда» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.55, 03.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1947 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1948 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1947 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» 

(12+)
14.45 «Год в истории 1948 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 02.30 «Среда» (12+)
22.20, 03.15 «ДИКАЯ ОХОТА 

КОРОЛЯ СТАХА» (12+)
05.30 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «В лесной чаще». Мультфильм 
(0+)

06.15 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.45 «На лесной эстраде». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.40 «Кукушка и скворец». 

Мультфильм (6+)
08.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
09.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
11.00 «Большое путешествие 

князя Николая Христофора 
Радзивилла Сиротки» (12+)

11.55 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
14.55 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
16.10 «Агмень» (16+)
16.55 «По имени и житие...» (12+)
17.25 «ПОЗВОНИТЕ МЫШКИНУ» (6+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Итоги. Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ВЫПУСКНОЙ» (18+). 

УЧЕНИКИ 11 «А» готовятся 
к выпускному по-разному: 
кто-то снимает клип, кто-то 
тайком закупает алкоголь, 
а влюбленный собирается сделать 
предложение...

22.50 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

02.55 «ВЫПУСКНОЙ» (18+)
04.40 «Агмень» (16+)
05.25 «По имени и житие...» (12+)

06.00 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

06.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
06.25 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
06.45 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
07.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
08.00 «Наши люди. Егор Серов» (12+)
09.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
10.45 «Дирижер Александр 

Анисимов» (12+)
11.40 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
16.40, 04.40 «Сергей Плыткевич. 

Человек с фотоаппаратом» 
(16+)

17.35 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

20.00 «Беларусь Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.55 «ИГРА» (12+). Сборная 

России по футболу сенсационно 
выходит в финал чемпионата мира. 
На тренировочной базе команды 
работают самые разные люди — 
тренеры, врачи, администраторы, 
сторожа и уборщицы. Во многом 
от них будет зависеть результат 
финальной игры и судьба самой 
сборной...

22.50 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ» 
(16+)

05.45 «Год в истории 1938. Катюша 
(с субтитрами)» (12+)

4 августа 5 августа 6 августа

31 июля 1 августа 2 августа 3 августа

4 АВГУСТА В 22.22

«ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ СТАХА»
Конец XIX века, белорусское Полесье, 

куда приезжает молодой этнограф, чтобы 
изучать народные предания. Он селится 
в небольшом поместье, хозяйка которого - 
последняя представительница старинного 
дворянского рода - рассказывает страшную 
историю о короле Стахе, время от времени 
учиняющем дикую охоту...

СО 2 АВГУСТА ПО БУДНЯМ В 10.10 И 19.10

«КАМЕНСКАЯ»
Главная героиня сериала - майор милиции 

Анастасия Каменская, за которой закрепи-
лась слава прекрасного аналитика, - говорит 
на пяти языках и обожает свою работу. Она 
с готовностью берется за неразрешимые на 
первый взгляд дела и мастерски вычисляет 
преступников по самым незначительным 
деталям их поступков...

Юлия НОВИЦКАЯ

Новый отбор в отряд космо-
навтов стартовал. Документы 
подавать можно до 30 октя-
бря. Он пополнится шестью 
новичками. Причем половина 
из них - представительницы 
прекрасного пола.

За всю историю пилотиру-
емой космонавтики на око-
лоземной орбите побывало 
около семидесяти женщин. Из 
них только шестеро - россиян-
ки. Валентина Терешкова - 
первая в мире женщина, по-
летевшая в космос. Светлана 
Савицкая - первая в мире из 
женщин вышла в открытый 
космос. Елена Кондакова 
первой из представительниц 
прекрасного пола совершила 
длительный полет - 169 су-
ток. Елена Серова  - первая 
россиянка на МКС. Юлия Пе-
ресильд - первая в мире ак-
триса - непрофессиональный 
космонавт, снявшаяся на МКС 
в художественном фильме.

И единственная на сегодня 
девушка в нашем отряде - Ан-
на Кикина. 

Никаких послаблений для 
прекрасного пола не преду-
смотрено. Неблагоприятные 
факторы полета одинаково 
воздействуют на всех. И жен-
ский, и мужской организмы 
должны противостоять им. 
И требования одинаковые. 
Единственное, для женщин 
добавляют консультацию ги-
неколога.

Претенденты чаще всего 
«срезаются» при воздействии 
перегрузок. Если у челове-
ка есть скрытые нарушения 
в сердечно-сосудистой систе-
ме, при исследованиях на цен-
трифуге они проявляются.

Из ста человек только тро-
им удается пройти первичный 
отбор. Требования к состоя-
нию здоровья невероятно вы-
сокие. Ведь космонавту нуж-
но будет не только слетать 
в космос и поработать там. 
Предстоит вернуться на Зем-
лю без ущерба для состояния 
здоровья.

МАЛЬЧИК, 
ДЕВОЧКА - 
КАКАЯ РАЗНИЦА?!
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В ПОМОЩЬ Т УРИС Т У

   Вход на все арены во всех городах свободный.
   Ознакомиться с расписанием соревнований, текущим медальным зачетом 

и получить дополнительную информацию можно на официальном сайте II Игр 
стран СНГ - belarus2023games.by. По этому же адресу будут доступны прямые 
трансляции всех турниров.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
НА ИГРЫ СТРАН СНГНА ИГРЫ СТРАН СНГ

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■Масштабные соревнования пройдут  
в Беларуси с 4 по 14 августа. Двадцать ви-
дов спорта, около пяти тысяч участников  
и одиннадцать городов - нас ждет гранди-
озное зрелище!

1. ОТКРЫТЬ И ЗАКРЫТЬ  
С РАЗМАХОМ

Белорусы в организации спортивных меропри-
ятий толк знают. Страна принимала и чемпионат 
мира по хоккею, и Европейские игры. Самые 
современные стадионы и бассейны, мощное 
волонтерское движение и гостеприимство - в до-
статке. Для мультиспортивного состязания важ-
ны не только старты, но и торжественная часть. 
Церемонии открытия и закрытия пройдут на 
роскошной «Минск-Арене», которая вме-
щает пятнадцать тысяч зрителей. Дета-
ли программы организаторы пока держат 
в строжайшем секрете, однако сомнений 
нет: будет очень интересно!

В основные дни на спортивных объ-
ектах белорусской столицы пройдут 
соревнования по легкой атлетике, во-
лейболу, художественной гимнастике,  
стрельбе пулевой, пляжному футбо-
лу, баскетболу 3х3 и современному 
пятиборью.

3.  УВИДЕТЬ БОКС  
НА МУЗЫКАЛЬНОЙ 
СЦЕНЕ

Первые Игры стран СНГ принимала 
Казань, а в этот раз ставку сделали сразу 
на одиннадцать точек на карте. На Ви-
тебщине пройдут соревнования по клас-
сическому боксу и муай-тай. Варианты 
для проведения соревнований в городе 
на Двине рассматривали разные: от Цен-
трального спорткомплекса до кадетского 
училища с отличной инфраструктурой. 

В итоге боксеры посоревнуются… в Лет-
нем амфитеатре! Только отгремел «Сла-
вянский базар» и разъехались артисты - 
на главной фестивальной сцене страны 
расположили ринг. Это сделали, чтобы 
как можно больше болельщиков смогли 
посетить Игры.

Аккредитованные гости и участники 
соревнований смогут бесплатно побы-
вать на культурных объектах Витебска 
и Орши. Специально для них разработали 
около 25 пешеходных маршрутов.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С «БЕЛОЙ МОЛНИЕЙ»

Брест примет соревнования по плава-
нию и гандболу. В городе прекрасные 
бассейны и Центр олимпийского резер-
ва по игровым видам спорта. А еще там 
живет и тренирует юных спортсменов 
легендарная Юлия Нестеренко.

В 2004 году она произвела фурор 
на Олимпийских играх в Афинах: на 
стометровой дистанции скромная 
белорусская бегунья буквально вы-

рвала победу у темнокожих соперниц. 
Журналисты ее тогда сразу же окрести-
ли «белой молнией». Оно и понятно: до 

Нестеренко белые спортсменки не 
могли обыграть афроамериканок на 
стометровке пять Олимпиад подряд!

2. ПОДРУЖИТЬСЯ  
С РЫСЕЙ

«Сильный характер - яркая игра!» - гла-
сит слоган грядущих состязаний. Есть у Игр 
и самобытный маскот - Рыся. Эта дикая кошка 
будто вышла из древних белорусских лесов. 
К слову, рысь красуется и на гербе Гомельской 
области. Оттого в регионе и пройдут спор-
тивные соревнования для самых сильных 
духом - по дзюдо и самбо. Посмотреть будет 
на что: класс покажут именитые самбисты 
Александр Кокша и Анфиса Копаева.

Именно в Гомеле выпустили сувенирную 
продукцию с Рысей. Не только стандартные 
брелоки и футболки, но и съедобные пре-
зенты: пряники и даже мясные деликатесы.

5.  ПОБОЛЕТЬ  
ЗА БОРЦОВ  
В ГОРАХ

Один из самых молодых городов 
Беларуси Солигорск станет площад-
кой для соревнований по трем видам 
борьбы - вольной, женской, греко-
римской. Большой теннисный манеж 
«Шахтер» оборудуют специальным 
покрытием, а турнир будут транс-
лировать и на гигантском экране 
в фан-зоне.

Все это будет происходить на фоне 
гор. Правда, не природных, а руко-
творных соляных отвалов розового 
цвета, которые появились в резуль-
тате работы «Бела-
руськалия».

ИМЕЙ 
В ВИДУ

  В Гродно будут сорев-
новаться хоккеисты на траве 

и тяжелоатлеты.
  В Могилеве пройдут турниры 
по стрельбе из лука и карате.

  В Молодечно съедутся 
коман ды по пляжному во-

лейболу, а в Борисов - 
по мини-футболу.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

На «Минск-арене» 
проходили матчи ЧМ 

по хоккею, дважды 
организовывали 

«Детское Евровидение» 
и снимали 

«Легенду № 17».

Синеокая богата на таланты.
На время состязаний 
«Пушистик» перебрался из 
леса в городские джунгли.

Спортивные площадки проверили 
во время тестовых турниров.
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Евгений ОРЛОВ

Россиянам разрешили 
переводить до 30 млн рублей 
бесплатно между своими 
счетами в разных финансовых 
организациях.

- Конечно, это был нонсенс - платить деньги 
за перевод самому себе, - поделился своим 
недоумением финансовый аналитик Ми-
хаил Беляев в беседе с «КП».

И вот нонсенс устранили: Госдума приняла 
закон, который позволяет россиянам без ко-
миссии переводить до 30 млн рублей между 
собственными счетами в разных банках.

Сейчас клиенты могут перечислять в дру-
гой банк бесплатно до 100 тысяч рублей 
(через Систему быстрых платежей). За все, 
что свыше, берется комиссия 0,5% от пере-
вода, максимум - 1500 рублей.

- Решение было принято, чтобы позволить 
без комиссий переводить средства от крупных 
сделок. Например, от продажи недвижимо-
сти, - объяснял это решение глава Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков.

Есть у нового закона  
и ограничения:

1. До 30 млн рублей без комиссии мож-
но будет переводить себе только раз 

в месяц. За все, что сверху, банки будут 
брать плату.

2. Не облагаются комиссиями только 
онлайн-переводы со счета на счет. Го-

воря по-русски: без процентов можно де-
лать переводы со своего именно банковского 
счета на свой же счет в другом банке. Это 
хлопотно, но если суммы переводятся по 
номеру банковской карты или телефона  - 
комиссия будет.

3. Переводы при личном посещении офиса 
банка тоже будут облагаться комисси-

ей. То есть не облагаются пошлиной только 
онлайн-переводы.

У экспертов новый закон большого вос-
торга не вызвал.

- Истинная причина (внезапной щедрости. - 
Ред.) - в соблюдении интересов богатейших 
членов общества. Из всех вкладов населе-
ния на конец I квартала 9,4 трлн рублей по-
коилось всего на 91 тысяче счетов. Средняя 
сумма там - 103 миллиона. Именно об этих 
людях думают власти, - скептически выска-
зался доктор экономических наук Никита 
Кричевский.

 � ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

«Банковское 
рабство» 
отменяется

Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»)

На курортах 
Краснодарского 
края пекло 
можно пережить 
не только у моря.

На побережье Черного 
моря сейчас пекло. С се-
редины июля и до конца 
августа в Краснодарском 
крае наступает самая жар-
кая пора. Термометры в 
это время редко опуска-
ются ниже +35 градусов. И 
где спасаться от палящего 
солнца, если отпуск под 
кондиционером в номере 
в твои планы явно не вхо-
дит, а на пляже есть риск 
получить тепловой удар?

Оказывается, к сове-
там медиков наш турист 
стал прислушиваться ча-
ще. Чтобы не обгореть на 
солнце и не утомиться из-
за высоких температур, со-
блюдает график «вылазки» 
к морю.

- Мы сейчас в Анапе, 
встаем рано, идем на мо-
ре уже часов в 8 утра, по-
сле завтрака в отеле, а в 11 
уже возвращаемся. Здесь 
есть бассейны, а для де-
тей развлекательная про-
грамма, много зонтиков 
и тени, - делятся опытом 
бывалые туристы из Мо-
сквы. - Сидим на лежаках 
у бассейна, дети играют в 
игры с аниматорами.

Но такой ленивый отдых 
по вкусу тоже не всем. В 
большинстве отелей уч-
ли это. На ресепшен вам 
предложат экскурсии в 
подходящие места для пу-
тешествий в жару.

- У нас автобусы с кон-
диционерами, комфорт-
ная температура обеспече-
на, - убеждают в одной из 
популярных сетей отелей 
Анапы.

Но для пущей уверен-
ности все же спросите во-

дителя перед поездкой, 
работает ли в салоне кон-
диционер.

Популярные маршруты 
«под кондиционером» в 
Анапе - дельфинарий и ви-
нодельни с сыроварнями 
(тут главное, не получить 
удар другого рода - алко-
гольный). Музей археоло-
гии «Горгиппия» находит-
ся под открытым небом, 
но здесь прохладно из-за 
обилия зелени.

Стоимость поездки в 
среднем от 1,5 тысячи  
рублей.

- Одно из полюбивших-
ся мест в Анапе - Цен-
тральный сквер. В жару 
здесь можно уютно рас-
положиться на скамей-
ках в тени деревьев и на-
блюдать за фонтанами. А 
с наступлением темноты 
фонтаны превращаются в 
цветовое шоу. Очень кра-
сиво! А еще у администра-
ции зажигаются елочки, и 
даже летом напоминают о 
новогодних праздниках. 
Рукой подать до набе-

режной, парка развлече-
ний, удобно расположены 
остановки общественного 
транспорта, откуда можно 
доехать до других мест, не 
менее впечатляющих, - де-
лятся своими рецептами 
завсегдатаи курорта.

В Геленджике и ближай-
шей к нему курортной Ка-
бардинке таких местечек 
тоже достаточно. К ви-
нодельням с прохладой 
и тенью виноградников 
добавляются еще туры на 
устричные фермы. Цена 
поездки в среднем от 2 ты-
сяч рублей. Но все будет 
зависеть от вашего аппе-
тита на хваленые геленд-
жикские вина и морские 
деликатесы.

За прохладой в Геленд-
жике можно сходить к 
инопланетным дольме-
нам, прогуляться к чудо-
действенным водопадам 
и, может быть, задержать-
ся на отдых в палатке. Сю-
да даже возят рейсовые ав-
тобусы до станции «Река 
Жане». Местные любят 

приезжать сюда на Кре-
щение и купаться в Изу-
мрудном водопаде вместо 
проруби. 

В Кабардинке туристы 
мечтают попасть в «Ста-
рый парк». Но из-за на-
плыва людей в разгар 
сезона этот поход лучше 
отложить на осень. Ина-
че есть риск долго стоять 
в очереди за билетами на 
открытом солнце.

В Сочи от жары спаса-
ются в горах Красной По-
ляны. Тем более цены на 
проживание в июле и ав-
густе там гораздо ниже тех, 
что предлагают отели на 
побережье.

- Я уже много лет везу 
детей перед школой от-
дыхать в горы Красной 
Поляны, - говорит крас-
нодарка Евгения Халико-
ва. - Проживание в ши-
карной гостинице стоит 
нам на троих 5 тысяч в сут-
ки, а инфраструктура не 
уступает всему тому, что 
предлагают на первой ли-
нии у моря.

Снежные трассы зимой 
летом превращаются в жи-
вописные тропы. Темпе-
ратура воздуха здесь в это 
время не выше +25 граду-
сов. Под сенью самшита и 
курчавых буков здесь лег-
че дышится.

Коренные краснодарцы как никто другой 
знают способы, помогающие пережить жару. 
Конечно, рекомендации Роспотребнадзора 
лучше соблюдать, но мы решили сами вспом-
нить, что помогает не свалиться от перегрева:
 ✓ Всегда носите с собой воду. Если вы зара-

нее знаете, что придется провести на улице 
много времени, то положите на ночь бутылку 
в морозильную камеру. На такой жаре кусок 
льда быстро растает, зато у вас подольше 
будет холодная вода. В любом случае, даже 
теплая вода - это лучше, чем ничего. Но и от 
горячих напитков не стоит отказываться - по-
могает горячий чай, хотя на первый взгляд 
этот лайфхак кажется странным. А вот от кофе 
летом лучше совсем отказаться.
 ✓ Обязательно прикрывайте голову. Это 

поможет не только не перегреться, но и сохра-
нить волосы. Летом они мгновенно выгорают 
и от высоких температур превращаются в 
«солому». Еще старайтесь ходить по теневой 
стороне и обязательно пользуйтесь солнце-
защитными кремами.

 ✓ Протирайте влажными салфетками 
или мокрой тканью шею и запястья, чаще 
умывайтесь. Считается, что в этих местах 
сосуды ближе всего расположены к коже, 
поэтому охлаждение определенных участков 
поможет снизить общую температуру тела.

Если вы приехали на отдых, то с 10.00 до 
16.00 лучше вернуться в отель. В это время 
солнце жарит сильнее всего, поэтому можно 
сгореть даже в тени и с солнцезащитным кре-
мом на коже. Солнце опасно и в пасмурную 
погоду - не забывайте об этом.
 ✓ Ешьте побольше холодного: овощи и 

фрукты из холодильника, салаты, окрошка.
 ✓ Пользуйтесь увлажнителем воздуха в 

помещении, где работает кондиционер. Сплит-
системы сильно сушат воздух, из-за этого 
сложнее переносить жару. Плюс это не очень 
полезно для слизистых. Тут главное - найти 
баланс: слишком влажный воздух сделает 
помещение душным. Поэтому оптимально пе-
риодически включать увлажнитель в среднем 
на 30 минут.

Отдохни!

Лето дает жАру,  Лето дает жАру,  
где найти прохладу?где найти прохладу?
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и, надеюсь, 
не сгорю!

 � СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ

Замораживаем воду!

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина 

(daryadarcy) заново открывает традиции 
прошлого: заглянем на старинную дачу и 
окунемся в теплые детские воспоминания 
о прабабушкином домике с резными став-
нями. Создадим уютный эффектный декор 
своими руками и превратим дачу в дом из 
сказки. Найдем свой загородный стиль и 
узнаем, как шаг за шагом превратить старую 
постройку в дом из сказки.Ре
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  
ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ»,  
Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте  
на shop.kp.ru! 

А также на сайте labirint.ru
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

БРАТЬЯ ПО СССР БРАТЬЯ ПО СССР 
ОСЛАБЛЯЛИ ОСЛАБЛЯЛИ 
НАШ РУБЛЬНАШ РУБЛЬ

Денежную реформу 
30-летней давности од-
ни называли грабежом 
населения, другие - на-
чалом суверенной пост-
советской экономики. 
Это про нее на пресс-
конференции 6 августа 
1993 года премьер Вик-
тор Черномырдин выдал 
свой самый знаменитый 
афоризм - «Хотели как 
лучше, а получилось, 
как всегда».

К 1993 году страна 
подошла в сложном 
положении. На фоне 
политического кри-
зиса (противостояние 
Кремля и Верховного 
Совета, вылившееся 
в штурм «Останкино» 
и обстрел танками «Бе-
лого дома») развивался 
и кризис экономиче-
ский. Денежная рефор-
ма 1991 года снизила де-
нежную массу в стране, 
но обуздать инфляцию 
не получилось.

После той рефор-
мы объявленная уже 
правительством Гай-
дара либерализация 
цен разогнала инфля-
цию до немыслимых 
2508% - это данные 
Росстата за 1992 год. 
Получив зарплату или 
пенсию, люди неслись 
в обменник, чтобы из-
бавиться от сгорающих 
рублей и получить дол-
лары. В магазинах, дабы 
не переписывать каж-
дый день ценники, сто-
имость товаров и про-
дуктов стали обозначать 
в американских день-
гах, а когда в 1993 году, 
уже при Черномырдине, 
правительство запре-
тило в стране расчеты 
в иностранной валюте, 
торговцы ловко вывер-
нулись: вместо знач-
ка доллара на ценни-
ках появились буквы 
«у. е.» - это означало 
«условные единицы», 
и их размер удивитель-
ным образом совпадал 
с курсом американской 
валюты.

Но ладно бы толь-
ко собственные эко-
номические болячки. 
В 1993 году на финан-
совую систему страны 
со страшной силой ста-
ли давить бывшие союз-
ные республики.

Важное уточнение: 
к тому моменту в Рос-

сии использовались со-
ветские рубли образца 
1961 - 1992 годов.

- Проблема была вот 
какая - центральные 
банки республик сво-
бодных, которые вышли 
из СССР, печатать рос-
сийские рубли не мог-
ли. Но продолжали 
выпускать их в безна-
личном виде, - расска-
зал «КП» финансовый 
омбудсмен Павел Мед-
ведев, в те времена он 
был экспертом по бан-
ковскому законодатель-
ству. - Делалось это так. 
Центробанки респу-
блик перечисляли без-
наличные рубли своим 
коммерческим банкам. 
Они делали это и во 
времена СССР, только 
тогда Госбанк жестко 
отслеживал количество 
безналичной массы, 
а после распада СССР 
такой контроль ослаб. 
Местные коммерче-
ские банки, в свою 
очередь, перечисляли 
деньги предприятиям. 
Далее эти предприятия 
за свои неограничен-
ные безналичные рубли 
фактически покупали 
у российских торговых 
предприятий или ком-
мерческих банков рубли 
наличные. Отоваривали 
их в России и везли про-
дукцию к себе.

Так у нас, помимо 
собственных рублей, 
появились еще и рубли 
«от соседей». А закон 
экономики гласит: чем 

больше у тебя в стране 
циркулирует денег, тем 
выше инфляция...

ЭТО ДО ДОБРА ЭТО ДО ДОБРА 
НЕ ДОВЕДЕТНЕ ДОВЕДЕТ

Российским банкам 
и компаниям, владею-
щим наличкой, такой 
бизнес был выгоден. 
Еще бы - на ровном 
месте за каждый мил-
лион «живых» рублей 
они выручали полтора, 
а то и два безналичных. 
Которые потом мож-
но было опять превра-
тить в наличные, и так 
по кругу снова и снова.

- Помню, как началь-
ник главного управ-
ления Центробанка 
по Москве Константин 
Шор всячески предо-
стерегал банкиров 
от таких игр, - продол-
жает Медведев. - Со-
бирал их у себя около 
метро «Октябрьская», 
на Житной улице, как 
раз рядом со зданием 
МВД России, объяс-
нял, что эта торговля 
нал-безнал скоро за-
кончится и, чтобы оста-
ваться на плаву, нужно 
осваивать нормальные 
механизмы банковско-
го бизнеса. Говорил, что 
скоро наличный рубль 
будет стоить, как безна-
личный, и аккумулиро-
вание наличности до до-
бра не доведет…

Помимо этих денег, 
в Россию хлынула из ре-
спублик и рублевая на-
личка. Там уже были 

свои денежные знаки. 
Куда девать советские 
рубли - правильно, вез-
ти в Россию.

Еще один виток в спи-
раль инфляции добавля-
ла и разница в рыноч-
ном и официальном 
курсе рубля к валютам 
стран СНГ. На этом то-
же наживались.

- Например, при-
езжаю я в Крым, еще  
тогда украинский, - ра-
зоткровенничался зна-
комый. - Российские 
рубли там уже не хо-
дили, надо было об-
менивать на местные 
купоны. За 700 рублей 
летом 1992 года давали 
1000 купонов. Но если 
отправить эту 1000 ку-
понов в Москву самому 
себе почтовым перево-
дом до востребования, 
то, вернувшись, полу-
чишь на почте рубли 
по курсу один к одно-
му. То есть легким дви-
жением руки 700 рублей 
превращаются в тыся-
чу. Сумма одного пере-
вода была ограничена, 
насколько я помню, 
в 1500 купонов, но ко-
личество переводов 
не ограничивалось. Так 
что я себе поездку ком-
пенсировал…

Для приятеля это бы-
ло разовой забавой, 
но со стороны Украины 
такие махинации были 
поставлены на поток.

- В таких условиях 
реформа была необхо-
дима, - убежден Павел 

Медведев. - Нужно бы-
ло отсечь эту денежную 
массу, которая давила 
на российский рубль. 
Виктор Геращенко (тог-
дашний глава Центро-
банка. - Ред.) был при-
жат к стенке, у него 
не оставалось другого 
выбора. Либо он управ-
ляет финансами страны, 
либо он кукла, которую 
дергают за нитки главы 
центробанков других го-
сударств. Это драмати-
ческое событие, но аб-
солютно неизбежное.

И было решено: что-
бы уменьшить денеж-
ную массу (и инфляцию 
тоже), в стране нужно 
ввести новые деньги. 
Но получилось, как 
всегда...

«ПЕРВОЕ «ПЕРВОЕ 
ОЩУЩЕНИЕ - ОЩУЩЕНИЕ - 
ПОЛНЫЙ УЖАС»ПОЛНЫЙ УЖАС»

Гром грянул 24 июля  
1993 года. Аккурат 
в субботу. По телеви-
дению зачитали теле-
грамму Центробанка. 
Банкноты, выпущен-
ные с 1961 по 1992 год, 
изы мались, а вместо них 
выдавались новые.

«Граждане Россий-
ской Федерации и при-
равненные к ним лица, 
имеющие прописку 
или вид на жительство 
на ее территории, могут 
в течение двух недель, 
с 26 июля по 7 августа 
1993 года, произвести 
свободный одноразо-
вый личный обмен изы-
маемых денежных би-
летов Госбанка СССР, 
Сберегательного банка 
России при наличии 
паспортов. Причем де-
нежные билеты на сум-
му до 35 тыс. рублей 
обмениваются непо-
средственно при предъ-
явлении в учреждение 
Сбербанка России. Сум-
ма денежной налично-
сти свыше 35 тыс. рублей 
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Пытаясь спасти деньги, народ выстраивался в очереди в банках и обменниках, в магазинах 
и авиакассах. Кто ж знал, что условия реформы поменяют буквально на лету.

КСТАТИ

«Мы всегда хотим  
как лучше. 
Но не хватает мозгов»

Почему же тогда премьер Виктор Черномырдин 
так нелицеприятно высказался по поводу реформы? Ну, 
во-первых, он сделал это 6 августа - выгорит у Геракла 
(как называли Виктора Геращенко) или нет, тогда еще 
никто не знал. А во-вторых, по большому счету он прав: 
ну зачем было в самом начале городить огород с этими 
немыслимыми сроками?

Геращенко позже оправдывался, что и не задумывал 
подвоха - просто посчитал по опыту предыдущих реформ, 
что такого срока должно хватить. Выходит, либо хитрил, 
либо просчитался. Как можно было не учесть, что разгар 
лета и полстраны в отпусках? Впрочем, не исключаю, 
что это была разыгранная подача для Ельцина, чтобы 
он мог «исправить» ситуацию и заработать в тот трудный 
год политические очки.

Позже в интервью моему коллеге, обозревателю 
«Комсомолки» Александру Гамову, Черномырдин по-
яснил, какой смысл он вкладывал в свое высказывание:

- Как правило, мы всегда хотим сделать как лучше. 
Но не хватает мозгов. И получается, как всегда - все 
шиворот-навыворот. Или никак.

«Получилось, как всегда»:«Получилось, как всегда»:

Зачем Центробанк      30 лет назад  Зачем Центробанк      30 лет назад  
   отобрал деньги      у россиян   отобрал деньги      у россиян

26 июля 1993 года в стране 

началась реформа - советские 

рубли начали менять на купюры 

нового образца. Многие считают 

это очередной конфискацией 

наличности у населения.
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Елена ОДИНЦОВА

В России приняли новый 
закон, касающийся 
всех собственников 
этой «недвижимости». 
Жизнь членов гаражных 
кооперативов больше 
никогда не будет прежней.

Не больше двух этажей, подвал допу-
скается. Если вкратце, то так по закону 
может выглядеть гараж.

Итак, в России появился но-
вый закон о гаражах. Его уже 
подписал президент, доку-
мент вступит в силу с 1 октя-
бря 2023 года. Он касается 
гаражных объединений - того, 
что людям старой закалки бо-
лее знакомо под названием 
«гаражный коопе ратив».

ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛСЯ 
ЭТОТ ЗАКОН?

- Ни  в  советское время, 
ни  в  постсоветский период 
у нас не было ни одного зако-
нодательного акта, посвящен-
ного гаражным объединениям. 
Законопроект призван навести 
порядок с гаражами и защи-
тить права их владельцев,  - утверждает 
глава Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел 
Крашенинников.

- Организация и деятельность гаражных 
объединений, а также права и обязанности 
их членов нормативно никак не опреде-
лялись,  - пояснил «КП» эксперт-юрист 
консалтинговой группы «Гебель и пар-
тнеры» Александр Жалнин. - На практи-
ке это приводило к большому количеству 
вопросов и споров.

Пример подобных споров  - когда вла-
дельцы гаражей загромождают чем-нибудь 
общую территорию, затрудняя проезд 
соседям. Или еще одна вечная пробле-
ма - все общие вопросы решаются сугубо 
по принципу «Как председатель сказал, 
так и будет».

Вот самое важное из нового закона.

«НЕЖИЛОЕ ЗДАНИЕ 
ДЛЯ ТРАНСПОРТА»

В новом законе дано определение по-
нятиям «территория гаражного назначе-
ния» (это привычный вариант «гаражного 
кооператива» - площадка с рядами гара-
жей), «гаражный комплекс» (новомодный 
многоярусный гараж с машино-местами) 
и «гараж».

И о самом интересном. Согласно закону, 
гараж - это:
 ✓  нежилое здание, предназначенное сугу-

бо для хранения транспортных средств,
 ✓  у него может быть подвал и не более 

двух наземных этажей (имеется в виду 
именно гараж, а не «гаражный ком-
плекс»),

 ✓  на территории гаражного назначения 
гаражи могут быть как отдельно стоя-
щие, так и блокированные  - то есть 
иметь общие стены с другими гаража-

ми в одном ряду, а также 
общую крышу, фундамент 
и коммуникации.

ПРАВА 
И ОБЯЗАННОСТИ 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ

Общее имущество 
на территории гаражного 
назначения и в гаражном 
комплексе теперь будет 
принадлежать всем вла-
дельцам гаражей или 
машино-мест, которые 
там находятся, - на праве 
общей долевой собствен-
ности.

Что в  это имущество 
входит, в законе достаточ-
но конкретно прописано. 

Например, это общая инфраструктура - во-
рота, ограда, технические площадки и т. 
п. В гаражном комплексе это технические 
этажи, лестницы, лифты, электрооборудо-
вание и другие коммуникации.

- По новому закону, каждый владелец 
гаража получает долю в праве собствен-
ности на общее имущество. Ее размер 
будет зависеть от площади принадлежа-
щего собственнику помещения, - поясня-
ет Александр Жалнин. - Выделение доли 
автоматически наделяет владельца гаража 
определенными правами. Во-первых, это 
возможность участвовать в совместном 
управлении общим имуществом (ставить 
ли шлагбаум на въезде, размещать ли ав-
томойку на территории  - такие вопросы 
теперь решают все собственники гара-
жей, а не только председатель.  - Ред.). 
Во-вторых, право на защиту своих инте-
ресов. Например, теперь ни один из вла-
дельцев помещения в гаражном коопе-
ративе не сможет использовать общую 
территорию исключительно в своих инте-
ресах, если это нарушает права других 
собственников. Прописаны и обязанности. 
Соразмерно своей доле каждый владелец 
гаража должен участвовать в уплате на-
логов, сборов и нести другие расходы, 
связанные с общим имуществом.

 � НОВОВВЕДЕНИЕ

ВАЖНО
Гаражи на  личных 

участках и машино-места 
в подземных паркингах 
многоэтажек под этот 
закон не  подпадают  - 
для них действуют дру-
гие нормы. В частности, 
все, что находится вну-
три жилых комплексов, 
регулируется жилищным 
законодательством.

Ракушки  - тоже 
не в счет, они вообще 
не относятся к недвижи-
мости.
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Гараж - наш!Гараж - наш!

Новый закон должен 
навести порядок 
в кооперативах, 

чтобы таких баталий, 
как в фильме 

«Гараж», 
не случалось.

история

подлежит зачислению 
учреждением Сбербанка 
России на срочный де-
позит сроком на 6 меся-
цев с начислением уста-
новленных процентов 
по счету», - говорилось 
в документе.

И чтобы граждане 
не меняли деньги по не-
сколько раз, Центро-
банк придумал при об-
мене ставить в паспорта 
штампики.

А в разгаре сезон от-
пусков. Что делать: 
лететь домой, чтобы 
обменять заначку в на-
волочке? Или махнуть 
рукой и догуливать от-
пуск? Но с другой сто-
роны, 35 тыс. ру-
блей - тоже хлеб. 
Средняя зарплата 
была 58,7 тыся-
чи. Кстати, день-
ги сверх лими-
та не пропадали, 
их можно было по-
ложить на депозит, 
но это было слабым 
утешением: став-
ка в Сбербанке со-
ставляла 80 - 90%, 
а инфляция - раз 
в 15 больше.

И в стране началась 
паника: 24 и 25 июля 
народ бросился «спа-
сать» деньги. Новые 
рубли вместо старых еще 
не давали, но были дру-
гие способы - обменять 
на валюту, купить что-то 
ценное...

- Первое ощущение - 
полный ужас, - вспо-
минает в беседе с «КП» 
профессор Финансового 
университета при прави-
тельстве РФ Александр 
Сафонов. - Я тогда был 
гендиректором страхо-
вой компании. Пред-
приятиям разрешалось 
обменять наличные 
в пределах установлен-
ного лимита. Но у ком-
пании была большая 
масса неучтенной на-
личности - для выплат 
клиентам, для зарплаты 
сотрудникам. Все тогда 
так работали. Правда, 
основную массу мы пе-
реводили в доллары, 
но и рублей хватало. Бе-
гу с ними в обменник - 
а там курс взлетел чуть 
ли не в два раза. Стою, 
лихорадочно сообра-
жаю, что выгоднее: все-
таки купить доллары или 
распихать старые рубли 
родственникам и обме-

нять на новые. Лимит 
маленький - считаю, 
сколько родни нужно 
задействовать, кого еще 
можно привлечь. Вот 
это ощущение холодка 
по спине в летний день 
хорошо запомнилось…

Встретив ажиотаж 
в обменниках, люди 
кинулись в магазины. 
А торговцы, не будь 
дураками, цены тут 
же подняли! Куда по-
даться? Вокзал, аэро-
порт, почтамт.

- Берешь билет до 
Владивостока или Ха-
баровска, через не-
сколько дней сдаешь 

его и получаешь легаль-
ные деньги, - рассказал 
«КП» столичный менед-
жер по логистике Борис 
Львов. - Так, кстати, 
спасали рубли и при 
павловской реформе... 
В железнодорожных 
и авиакассах тут же хво-
сты вытянулись.

ЛИМИТ УВЕЛИЧИЛИ, ЛИМИТ УВЕЛИЧИЛИ, 
СРОКИ ПРОДЛИЛИСРОКИ ПРОДЛИЛИ

Однако в понедель-
ник, 26 июля, жизнь 
наладилась. Выступил 
президент Ельцин и со-
общил «дорогим россия-
нам», что лимит обмена 
увеличен до 100 тысяч 
рублей. Увеличили для 
наших граждан и срок 
обмена - уже не до 7 ав-
густа, а до 1 октября. 
Обменять можно было 
и позже, до конца года, 
но тогда надо было объ-
яснять, какая злая сила 
не позволила тебе сде-
лать это раньше.

Впрочем, люди и тут 
находили выход из по-
ложения: если хорошо 
поискать, то всегда на-
ходился родственник 

или надежный знако-
мый, который в это 
время, например, лежал 
в больнице. 

С 1 же октября в Сбер-
банке подняли и ставки 
по депозитам - до 150%. 
Были и другие прият-
ные изменения. Ку-
пюры в 10 тыс. рублей 
выпуска 1992 года об-
менивались без ограни-
чений. А мелочь вообще 
прошла мимо реформы, 
можно было обменять 
банкноты на монеты 
и спокойно переждать 
финансовую непогоду.

- В итоге реформа 
прошла вполне ци-

вилизованно, - говорит 
Медведев. - Сначала 
были шероховатости 
по срокам, но в ито-
ге времени оказалось 
вполне достаточно. 

В результате из 
5,1 трлн рублей налич-
ности обменяли только 
1,9 трлн рублей. Денеж-
ная масса уменьшилась 
почти на две трети. 
У кого пропали день-
ги - у населения, наших 
банкиров или у бывших 
соседей по СССР, - это-
го статистика Центро-
банка не знает.

Инфляция тоже 
уменьшилась - по ито-
гам 1993 года она со-
ставила 839,87%, что 
в 3 раза ниже, чем го-
дом ранее, а месячная 
в декабре - всего 12,5%.

Почему вклады стали 
выгоднее < стр. 5.

«Получилось, как всегда»:«Получилось, как всегда»:

Зачем Центробанк      30 лет назад  Зачем Центробанк      30 лет назад  
   отобрал деньги      у россиян   отобрал деньги      у россиян

Старых советских 
рублей стало 

слишком много. 
Цены росли, надо 

было что-то делать. 
Решили ввести 
новые купюры, 

но реформу до конца 
не продумали...
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Жуков и Лепс: 
Санкт-Петербург

Лидер группы «Руки Вверх!» Сергей 
Жуков с женой Региной и тремя детьми 
устроили экскурсионный отдых в Санкт-
Петербурге. Жуков путешествием доволен: 
«Давно мечтали привезти детей в Санкт-
Петербург  - в Петергоф, в Летний сад, 
в Эрмитаж. Здесь красота! А Эрмитаж про-
сто божественен. Кто еще не был, берите 
детей и все сюда!»

Кстати, Григорий Лепс несколько дней 
посвятил экскурсиям по Санкт-Петербургу: 
побывал в Русском музее, Петропавлов-
ской крепости и в Петропавловском со-
боре.

Сколько стоит: 
15 тыс. руб.  - сутки в отеле 5 звезд. 

Дорога поездом «Сапсан» из  Москвы 
до Санкт-Петербурга туда-обратно на 1 че-
ловека - 11 тыс. руб.

Гарик Харламов: 
Сочи

Юморист и телеведущий Гарик Харламов 
вывез невесту, актрису Катерину Коваль-
чук, на горный курорт Красная Поляна. 
Здесь отличные виды на  горы из окна 
фешенебельного отеля, а когда хочется 
на море - рукой подать на машине. Но есть 
у Гарика один секретик, тайная страсть. 
Он выбирает именно этот курорт, потому 
что в  Красной Поляне работает казино, 
а Гарик любит поиграть.

Сколько стоит: 
30 тыс. руб.  - сутки в отеле 5 звезд. 

Перелет из Москвы до Сочи туда-обратно  - 
19 тыс. руб.

Даже звезды жалуются на высокие цены на турецкой ривьере. Актриса Екатерина 
Волкова каждое лето с дочерью и мужем отдыхает в турецком пятизвездочном отеле. 
Волкова рассказала об отдыхе 2023 года: «Турецкие отели решили поднять цены для 
россиян. Логика была такая: ехать все равно особо некуда, поэтому заплатят и на 30, 
и на 50 процентов больше. Теперь отдохнуть в Турции стоит дороже, чем на Мальдивах».

Очень состоятельная телеведущая и блогер Ксения Бородина тоже отметила  запредель-
но высокие траты: «Я не сторонница жаловаться на цены... Но в этом году невозможно 
не заметить, когда счета в ресторанах по 100 тысяч рублей». В Турции также загорает 
Анна Семенович - певица на время отпуска отказалась от диеты. 

Сколько стоит:
От 750 тыс. руб. - тур на 10 дней на семью из трех 

человек в отель 5 звезд класса люкс в Бодруме, 
включен перелет, трансфер, проживание и питание.

В Питере  
Григорий Лепс 
отправился 
по музеям.

Гарик Харламов со своей 
возлюбленной Катериной 

Ковальчук отдыхает 
в Красной Поляне в Сочи.

Воля и Утяшева: 
Камчатка

Супруги Ляйсан Утяшева и Па-
вел Воля с сыном Робертом и до-
черью Софией отправились почти 
на край света - полюбоваться кра-
сотами Камчатки.

Ляйсан рассказывает, словно 
путеводитель читает: «Камчатка - 
последняя остановка в нашем пу-
тешествии по Дальнему Востоку. 
Камчатка - земля вулканов. Всего 
их здесь 300, из них 29 действующих. 
Мы побывали на вулкане со звуч-
ным названием Горелый. И это 
было невероятно. На восхождении 
я прошла 27 тысяч шагов. Пароч-
ка советов, проверенных на опы-
те, для тех, кто тоже захочет по-
бывать на вулкане. Вставать лучше 
в 6.30 утра. Берите многослойную 
одежду: температура тут скачет - 
от жары до холода 1 минута. Меня 
это удивило, но на вулкане было 
очень много комаров - без спреев 
никуда. Советую пить поменьше 
воды во время восхождения, где-то 

по два глоточка. Проверено на се-
бе: чем больше пьешь, тем больше 
хочется, а темп из-за частых оста-
новок быстро теряется, зато появ-
ляется ощущение слабости, а оно 
нам точно не надо. Не просто так 
спорт смены, занимающиеся гор-
ным бегом, стараются не останавли-
ваться, когда бегут наверх. Что еще 
хочу сказать. Была в приятном шо-
ке, когда увидела, как хорошо здесь 
развивается туризм. Во время вос-
хождения видели группы туристов, 
в которых были и дети, и взрослые».

Кстати, Ляйсан при восхождении 
помогли палки для скандинавской 
ходьбы.

От путешествия в восторге 

не только Утяшева и Воля, но и их 
дети. Ляйсан готова рекомендо-
вать для отпуска Камчатку: «При-
рода здесь как в сказке. Мы были 
и в Исландии, и в Новой Зеландии, 
сравнивать есть с чем. Камчатка - 
это чистый восторг, а не место!»

Сколько стоит: 
Тур на полуостров Камчатка под назва-

нием «Огненные вершины» на 10 дней 
стоит от 120 тыс. руб. Включено - прожи-
вание в гостинице, завтрак и обед, экс-
курсии, рыбалка и другие активности. 
Перелет из Москвы до Петропавловска-
Камчатского туда-обратно - 35 тыс. руб. 
VIP-обслуживание, конечно, обойдется 
значительно дороже.

Волкова, Бородина, Семенович: Турция
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Где, как 
и за какие 

деньги 
отдыхают наши 
знаменитости.

Ксения Бородина (слева), 
Анна Семенович (справа) и Екатерина 
Волкова выгуляли купальники в Турции.

Поездка 
на вулканы 
оставила 

у Павла и Ляйсан 
сильнейшие 
впечатления.

Ты не сгори, Ты не сгори, 
моя звезда!моя звезда!

Отпускная хроника
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Больше фото звезд  
в купальниках -  

на сайте KP.RU

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало  

< стр. 1.

28.07.2023



Иркутск
www.kp.ru 1328.07.2023Картина дня: Иркутск 

kp.ru
За последние  За последние  

30 дней на странице  30 дней на странице  
«КП» - Иркутск» «КП» - Иркутск» 

4 271 981 просмотр4 271 981 просмотр

Эти и другие новости  
читайте на сайте

ТРАГЕДИЯ
Шестилетний мальчик 

погиб, спустив 
грузовик с тормозов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU ИРКУТСК

БУДЬ В КУРСЕ
Со 2 августа на 
Иркутской ГЭС 

увеличат сброс воды

ЗАРАЗА
В поликлинике 

Иркутска выявили 
случай подозрения 

на корь

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
Кот-обормот: как 

корреспондент «КП» 
пыталась дрессировать 

домашнего питомца

Сибирячка, похудев на 17 кг,  
помолодела на 20 лет
Виктория КУДАЕВА

Ольга Саргаева решилась 
на кардинальные 
перемены, чтобы стать 
примером для дочери.

- У меня никогда не было про-
блем с лишним весом, - начи-
нает свою историю 57-летняя 
Ольга Саргаева из Улан-Удэ. - В 
молодости была очень худень-
кой, но после 42 постепенно 
начала набирать килограммы. 
Думаю, во многом из-за стресса, 
постоянных перекусов и сидя-
чей работы. А еще всегда была 
любителем мучного и сладкого. 
Не ограничивала себя…

Однажды Ольга узнала о вдох-
новляющей истории Аюны Бан-
заровой из Бурятии. Та некогда 
испытывала проблемы с лишним 
весом, но однажды взяла себя в 
руки и сама кардинально изме-
нилась и свою жизнь измени-
ла - сбросила 30 килограммов и 
стала фитнес-тренером. А потом 
и собственный онлайн-марафон 
похудения организовала. Резуль-
таты участниц поразили Ольгу. 
Она долгое время сравнивала их 
фотографии «до» и «после» и ре-
шила - тоже так хочу.

- На тот момент я весила 83 
килограмма при 
росте 162 санти-
метра. Я пони-
мала, что лиш-
ний вес есть, был 
большой живот и 
ягодицы, - при-
знается Ольга. - 
Мотивировала на 
победу 17-летняя 
дочь. Хотелось 
показать ей, что 
в жизни можно 
многого достичь, 
если приложить 
усилия. Решила 
стать для нее примером!

ИЗ 54-ГО В 48-Й 
В феврале 2022 года Ольга 

вступила в борьбу с лишним ве-
сом. Секрет? Простой - основы 
правильного питания и спорт. 
Сибирячка действовала строго 
по рекомендациям наставницы 

Аюны Банзаровой: тщательно 
высчитывала калории, вычис-
ляла норму белка. В первую 
очередь исключила из рациона 
сахар, жареное, майонез и муч-
ное. Женщина признается, не 
ожидала, что новое меню мо-

жет быть таким 
разнообразным.

Помимо диеты 
Ольга пять раз в 
неделю занима-
лась дома с помо-
щью онлайн-тре-
нировок: делала 
приседания, ка-
чала пресс, тягала 
гантели.

- Еще нужно 
было обязательно 
заниматься физи-
ческой активно-
стью, проходить 

не менее 10 тысяч шагов в день, 
- рассказывает Ольга. - Заменила 
езду на автомобиле прогулками. 
Каждый день ходила на работу и 
обратно пешком. Конечно, по-
началу было тяжело. Все-таки в 
56 лет даже приседания порой 
даются непросто - болели коле-
ни. Падала. Но передо мной сто-

яла цель, и я к ней уверенно шла!
Первые результаты Ольга уви-

дела через несколько недель: 
цифры на весах уменьшились, 
лицо и объемы «сдулись». Так 
всего за месяц растаяло 5,3 ки-
лограмма, за полгода - 17. На 
школьный выпускной дочери 
сибирячка купила платье 48-
го размера вместо привычного  
54-го.

НЕ УЗНАЮТ ЗНАКОМЫЕ
Теперь Ольга старается под-

держивать себя в форме. Ее 
главная цель - сохранить здо-
ровье. Благодаря тренировкам 
и питанию она заметила, что 
ушли боли, исправилась осан-
ка, улучшилось самочувствие, 
появилась энергия.

- Сейчас мне никто не дает 
57 лет. А знакомые, которые 
помнили меня в прежнем ве-
се, порой даже не узнают на 
улице, - рассказывает Ольга. - 
Внутренне я ощущаю себя на 
45. Я полностью довольна своей 
внешностью и фигурой. Бывает, 
что смотрю в зеркало, вспоми-
наю, как выглядела раньше, и 
задаюсь вопросом: как можно 

было так не любить 
себя? А теперь я аб-
солютно счастлива.

Виктория КУДАЕВА

«Миссис Россия - Вселенная 2023», 
44-летняя Наталья Шамрак из Иркутска 
жестко ответила хейтерам.

- Я никогда не была профессиональной моделью, - рассказыва-
ет 44-летняя иркутянка Наталья Шамрак. - Но четыре года назад 
трагически погиб муж. Долго переживала эту утрату. Чтобы как-то 
вытащить себя из этого состояния, решила изменить жизнь, начала 
активно заниматься спортом: это помогало отвлечься от плохих 
мыслей. А затем попала в модельную школу. Понравилось! Занятия 
помогли раскрыть свою женственность.

О конкурсах красоты женщина не думала, пока в начале 2023 года 
не узнала о кастинге на Всероссийский конкурс красоты и таланта 
«Краса Руси». Из Сочи, где проходил финал, сибирячка вернулась 
с первым титулом «Вице-миссис «Краса Руси».

После той победы на иркутянку вышли организаторы конкурса 
«Миссис Россия - Вселенная» и пригласили в Москву. Соперницы - 18 
представительниц прекрасного пола из разных городов страны, воз-
раст от 17 до 44 лет. Наталья - самая взрослая среди конкуренток. 
Конкурс состоял из трех этапов. Красавицы выходили на подиум в 
спортивных образах, в нарядах от дизайнеров и вечерних платьях. 
Корону и титул взяла Наталья! 

- У меня был заготовлен текст на случай победы, но когда назвали 
мое имя, опешила, ведь участвовали молодые, красивые девчонки, 
- говорит Наталья. 

Но как только новость появилась в соцсетях, на иркутянку об-
рушилась волна хейта. 

- Пишут, что я «уродина», «робот-киборг», «перекачанная» и про-
чую грязь, - признается Наталья. - Просто многие не понимают, что 
победители выявляются в разных категориях. В мире множество 
красивых женщин и каждая из них королева! В 44 года держать 
себя в форме и хорошо выглядеть - большой труд. Мои параметры 
90-60-90, вес - 56 кг при росте 168 см. На диванных критиков вни-
мания не обращаю! 

Тем не менее покорять подиумы и дальше Наталья пока не пла-
нирует. 

- Конкурсы красоты очень затратны, - говорит она. - Билеты, про-
живание, наряды, украшения, - за все платила сама. Пока хочется 
отдохнуть, уделить больше времени детям. У меня подрастает 
12-летний сын, есть дочь, ей 27 лет. А еще когда-то давно вместе 
с мужем мы помогали одному детскому дому, брали на попечение 
группу, проводили время с ребятами, покупали что-то необходимое 
для них. Сейчас супруга нет, но я все равно стараюсь участвовать в 
их жизни! А еще хочу попробовать себя в новом амплуа - привлекает 
роль ведущей музыкального канала.  

 � БУДЬ В КУРСЕ!

«Называли  
роботом-киборгом»

ОАО «РЖД» реализует нежилое помещение общей площадью  
2072 кв. м, расположенное по адресу: Иркутская область, 
Нижнеилимский район, г. Железногорск-Илимский, ул. Транспортная,  
д. 48, строение 1, на аукционе без объявления начальной цены продажи.
Телефоны для связи в г. Иркутске:  
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68, 8-914-00-511-94.

Объявление

Ре
кл

ам
а

ОАО «РЖД» реализует объект недвижимого имущества
с земельным участком, расположенный по адресу: Иркутская область, 
Чунский район, р.п. Чунский, ул. Мира, д. 14.

Телефоны для связи в г. Иркутске:
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68, 8-914-00-511-94.

Объявление
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кл

ам
а

ОАО «РЖД» реализует земельный участок, расположенный 
по адресу: Иркутская область, г. Иркутск (кадастровый номер 
38:36:000033:41168, район Затон).

Телефоны для связи в г. Иркутске:
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68, 8-914-00-511-94.

Объявление
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 ■  НА 
21.07.2023

 ■ НА 
24.07.2023 Г. 
И 04.08.2023 Г

 ■ НА 
28.07.2023 Г. 
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Знакомые Ольгу 
теперь порой 

даже не узнают.

Главный секрет Ольги - правильное питание и спорт.

Что бы ни говорили, а Наталья (слева) уверена: 
так выглядеть в 44 года может не каждая. 
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- на kp.ru
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Подписание новых согла-
шений о партнерстве по соз-
данию и развитию четырех 
образовательных кластеров 
среднего профессионального 
образования прошло в прави-
тельстве Иркутской области. 
Это значит, что в 2024 году 
в рамках федерального про-
екта «Профессионалитет» в 
Приангарье будут созданы 
образовательные кластеры 
по отраслям: «Педагогика», 
«Правоохранительная сфе-
ра и управление», «Туризм и 
сфера услуг», «Клиническая 
и профилактическая медици-
на». Базовыми площадками 
для них станут Байкальский 
техникум отраслевых техно-
логий и сервиса, Черемхов-
ский педагогический кол-
ледж, Иркутский колледж 
экономики, сервиса и ту-
ризма и Иркутский базовый 
медицинский колледж.

Разберемся, что это значит.

НОВОЕ СЛОВО 
В ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ

Национальный проект 
«Профессионалитет» пред-
полагает создание кластеров. 
Иными словами, - объедине-
ние образовательных учреж-
дений и действующих пред-
приятий с целью подготовки 
специалистов, которые не 
только смогут получать обра-
зование в совершенно новых 
условиях, но и проходить дей-
ствительно полезную прак-
тику, а возможно, уже в про-
цессе обучения привыкать к 
будущим рабочим местам.

В Приангарье проект «Про-
фессионалитет» действует с 
2022 года. Уже задействованы 
такие сферы, как сельское хо-
зяйство, металлургия, энер-
гетика, туризм и сфера услуг, 
правоохранительная сфера и 
педагогика. Шесть кластеров 
работают уже в этом году. В 
2024-м их станет 12.

Выделение грантов прохо-
дит на конкурсной основе на 
федеральном уровне. Мест-
ным среднеспециальным об-
разовательным учреждениям 
нужно выдержать немалую 

конкуренцию и доказать: они 
действительно могут предо-
ставить стране тех специали-
стов, которые так нужны.

ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Работа по проекту «Про-

фессионалитет» в Иркутской 
области уже начата, идет оче-
редной набор учеников на 
профильные специальности. 
В региональном министер-
стве образования сообщили, 
что в 2023/2024 учебном году 
планируется набрать на обу-
чение по этим программам 
более двух тысяч студентов, 
что в пять раз превысит циф-
ры набора прошлого года.

О каких специальностях 
идет речь? Например, экс-
плуатация сельхозтехники, 
электрические системы в аг-
ропромышленном комплек-
се, агрономия. Это аграрное 
и промышленные направ-
ления, а в сфере услуг пред-
лагаются такие специаль-
ности, как повар-кондитер, 
коммерция, продавец, кон-
тролер-кассир, дошкольное 
образование, преподавание 
в начальных классах, кор-
рекционная педагогика в на-

чальном образовании, эконо-
мика и бухгалтерский учет, 
юриспруденция и другие. 
Очевидно, что именно таких 
профессионалов сейчас дей-
ствительно не хватает.

Для того чтобы поступить 
на программы «Профессио-
налитета», достаточно иметь 
среднее общее образование. 
При поступлении рассматри-
вается средний балл аттестата 
с учетом профильных дисци-
плин. По ряду специально-
стей предусмотрены также 
вступительные испытания. 
Приемная кампания прод-
лится до 20 августа.

ИДЕТ НАБОР!
Если говорить о наборе 

студентов 2023 года, кото-
рый происходит прямо сей-
час, то речь идет о следующих 
учебных учреждениях: Брат-
ский торгово-технологиче-
ский техникум, к которому 
присоединятся Усть-Кутский 
промышленный техникум, 
Чунский многопрофильный 
техникум и Братский профес-
сиональный техникум. Участ-
никами-партнерами из числа 
работодателей являются АО 

«Падун-хлеб», ООО «Маг-
нат», ИП Лоскутова. Здесь, 
естественно, будут плотно ра-
ботать с будущими поварами 
и кондитерами.

Тем, кто мечтает работать 
с детьми, прямая дорога в 
Ангарский педагогический 
колледж, а также в Боханский 
педагогический колледж име-
ни Д. Банзарова и Киренский 
профессионально-педагоги-
ческий колледж. Организа-
циями-работодателями это-
го кластера стали средние 
школы Ангарска №№ 14 и 
38, СОШ с углубленным изу-
чением английского язы-
ка № 27 Ангарска, а также 
три ангарских детских сада: 
№№ 101, 76 и 44 «Веснушки».

Еще один участник «Про-
фессионалитета» - колледж 
Байкальского государствен-
ного университета в отрасли 
«Правоохранительная сфе-
ра и управление». Сетевыми 
образовательными организа-
циями стали Иркутский тех-
нологический колледж, Ир-
кутский техникум экономики 
и права. А организациями-ра-
ботодателями - Управления 
МВД, Федеральной службы 
войск национальной гвардии 
РФ, ФСИН России по Иркут-
ской области.

Также набор по програм-
мам образовательно-произ-
водственного кластера ведут 
в Братском индустриально-
металлургическом техникуме 
на специальности «техник-
металлург», «техник-меха-
ник», «техник-электрик», 

«сварщик» и «машинист кра-
на металлургического произ-
водства».

Тайшетский промышлен-
но-экономический техни-
кум ждет будущих электро-
лизников, электромонтеров 
и мастеров слесарных работ. 
В отрасли «Энергетика» ведет 
набор Иркутский энергетиче-
ский колледж и сетевые обра-
зовательные организации Ан-
гарска, Усолья-Сибирского и 
Черемхова. Там будут учить 
будущих энергетиков и про-
граммистов. Работодатели в 
этом кластере - предприятия 
«Русал» и «Евросибэнерго».

Список солидный, а глав-
ное - все перечисленные уч-
реждения получают весомые 
федеральные гранты, кото-
рые позволяют принципи-
ально обновить материаль-
но-техническую базу учебных 
учреждений.

БЛИЖАЙШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Уже работающие кластеры 
ждут своих студентов, а новые 
еще только начинают подго-
товку к работе - они включат-
ся в процесс в 2024 году.

- Плюсы участия в феде-
ральном проекте «Профес-
сионалитет» очевидны, - про-
комментировал губернатор 
Игорь Кобзев. - Это не про-
сто подготовка необходимых 
кадров, это прочное усиление 
развития нашей экономики. 
Студенты получают поддерж-
ку от предприятий-партнеров 
в практической части обуче-
ния и помощь в трудоустрой-
стве. Мы и дальше настроены 
участвовать в этом федераль-
ном проекте по созданию об-
разовательно-производствен-
ных центров по подготовке 
кадров для железнодорож-
ной, строительной и горно-
добывающей отраслей.

Три базовых образователь-
ных организации получат 
грант из федерального бюд-
жета в размере 60,5 миллиона 
рублей. И еще 70 миллионов 
будет направлено Байкаль-
скому техникуму отрасле-
вых технологий и сервиса. С 
1 сентября 2024 года в этих 
образовательных организа-
циях, а также в организациях-
сетевых партнерах стартует 
обучение по направлениям 
«Туризм и гостеприимство», 
«Дошкольное образование», 
«Преподавание в начальных 
классах», «Педагогика до-
полнительного образования», 
«Банковское дело», «Дело-
производитель», «Лечебное 
дело», «Акушерское дело» 
«Фармация», «Сестринское 
дело».

Организациями-работода-
телями станут ООО «Байкал. 
Центр», общеобразователь-
ные и дошкольные образова-
тельные организации Черем-
хова, Государственный архив 
Иркутской области, Банк 
ВТБ, ПАО «Сбербанк», Ир-
кутский региональный фи-
лиал АО «Россельхозбанк», 
районные и городские медуч-
реждения региона.

Профессионалами 
не рождаются
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В Приангарье уже ведется набор 
по специальностям проекта «Профессионалитет».

Анастасия КУРМАЗОВА

В Иркутской 
области появятся 
новые участники 
федерального проекта 
«Профессионалитет».

В Тулунском аграрном техникуме уже в прошлом году набрали первых 
учеников на программы сельскохозяйственного профиля.
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Образовательные 
учреждения работают 
вместе с будущими 

работодателями.
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Надежда ИВАНОВА 

Благоустройство, ремонт 
и праздники - народные 
избранники активно участвуют 
в жизни своих округов.

Сибирское лето - чудесная, но ко-
роткая пора. Успеть нужно многое: и 
отдохнуть, и побывать на природе, и 
подготовиться к зиме. Для города это 
прежде всего означает ремонт дорог, 
работы по благоустройству и озелене-
нию, строительство новых объектов. 
Во всем этом самое активное участие 
принимают депутаты Думы Иркутска. 
Ведь многое из того, что сейчас во-
площается буквально в каждом окру-
ге города - результат их инициатив 
и плотной работы с людьми. Где-то 
не хватает пешеходного перехода, где 
нужна еще лавочка, разбилась дорога, 
не горят фонари - все это знают имен-
но они. И знают благодаря тому, что 
встречаются с жителями своих окру-
гов, причем нередко в неофициаль-
ной обстановке. На спортивных со-
ревнованиях, дворовых праздниках, 
походах и чаепитиях. В общем, дел 
действительно много.

ДОРОГИ
Пожалуй, одно из самых важных 

направлений в сфере городского обу-
стройства - ремонт дорог. Именно эти 
работы требуют четкого соблюдения 
технических условий и сроков и про-
водятся только в теплый сезон. Всего 
в Иркутске в этом году будет отремон-
тировано 22 участка дорог в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные дороги», плюс ремонт больши-
ми картами, плюс ямочный ремонт, 
плюс выравнивание дорог в частном 
секторе - планы масштабные и прямо 
сейчас они воплощаются в жизнь. А 
депутаты активно контролируют этот 
процесс.

Так, например, в избирательном 
округе № 12 МУП «Иркутскавтодор» 
проводит укладку асфальтового полот-
на на участке улицы Сибирской - от 
дома № 23 до дома № 1 по Погранич-
ному переулку. Поэтому автолюби-
телей просят использовать обходные 
пути для проезда.

В избирательном округе № 22 идут 
ремонтные работы на дорогах част-
ного сектора предместья Рабочего. В 
округе № 1 депутата Светланы Кузне-
цовой ремонтируют дороги по улицам 
Полярная Олонская. А в округе № 5 
Леонид Усов организовал обустройство 
пешеходного перехода и ремонт про-
езда у школы № 57.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Буквально в каждом избирательном 

округе ведется благоустройство дво-
ров, придомовых территорий, уста-
новка новых детских и спортивных 
площадок, оборудование территорий 

детских садов и школ. На эти цели на-
правляются средства в рамках проекта 
«Народные инициативы». Нередко 
софинансирование поступает из «де-
путатских фондов», сформированных 
в бюджете города, которые народные 
избранники распределяют исходя из 
запросов местных жителей.

Так, в избирательном округе № 8 на-
чалась реализация проектов по благо-
устройству нескольких дворовых тер-
риторий. На улице Крымской, 36 - 38 
за счет «депутатского фонда» про-
ведут асфальтирование внутриквар-
тального проезда, оборудуют троту-
ары, установят опоры освещения и 
детскую площадку. Работы пройдут 
по наказам местных жителей. Они 
несколько лет ждали благоустрой-
ства, ведь на этой территории ни-
когда не было асфальта.

Идет благоустройство и в изби-
рательных округах №№ 4, 6, 31. На 
улице Розы Люксембург завершают-
ся работы на придомовой террито-
рии, а на Севастопольской, 239а их 
уже полностью выполнили. Жители 
избирательного округа № 4 тоже не 
остались в стороне - они покрасили 
ограждение и высадили цветы.

Также завершено благоустройство 
на некоторых дворовых террито-
риях избирательного округа № 31: 
большими картами отремонтирован 
асфальт проезда между дворами воз-
ле дома № 2 по улице Ивана Франко 
и проведен ремонт проезда между 
дворами на улице Гоголя, 45.

В избирательном округе № 32 де-
путата Александра Сафронова го-
товятся к празднованию 60-летия 
Академгородка, которое пройдет 
26 августа. В рамках подготовитель-
ных работ к юбилею завершено бла-
гоустройство сквера «Прогресс», 
выполнена обработка зеленых на-
саждений на общественных про-
странствах и дворовых территориях.

- Приятно видеть, что усилиями 
нашей депутатской команды, адми-
нистрации города, ИНЦ СО РАН 
и неравнодушных жителей Ака-
демгородок преображается к сво-
ему юбилею, - отметил Александр 
Сафронов.

Еще перед праздником предстоит 
отремонтировать подъезды к цен-
тральной площади в Академгородке, 
привести в надлежащее состояние 
фасады зданий, сделать санитарную 
обрезку деревьев, обновить фасад 
Дома культуры «Юбилейный».

В избирательном округе № 27 
Ивана Гущина благоустраивается 
двор дома № 46 в микрорайоне Уни-
верситетском. Здесь появилось фут-

больное поле с оборудованием для 
игры в волейбол и баскетбол.

В избирательных округах № 24 и 25 
завершены работы по установке стелы 
«Синюшина Гора» на пересечении 
бульвара Рябикова и объездной ми-
крорайона Маршала Конева в районе 
дома Рябикова, № 22а.

На Конном острове возле колеса 
обозрения уложен резинопол на дет-
ской площадке в избирательном окру-
ге № 12. Там уже полностью заменено 

оборудование на 12 новых видов игро-
вых и спортивных модулей с горками, 
турниками, качелями и каруселями.

Уличное освещение во дворе дома 
№ 17 на улице Добролюбова сделали 
в избирательном округе № 31. Жители 
обратились к народному избранни-
ку за помощью в установке фонарей. 
Теперь людям не нужно добираться 
до своих подъездов с фонариками, а 
вечером гулять в темноте с детьми на 
игровой площадке.

ПРАЗДНИКИ
Делу время, но и отдохнуть 

нужно! Депутаты иркутской 
Думы активно организовыва-
ют мероприятия в округах. Осо-
бое внимание - спорту и детям. 
Спортивные марафоны, веселые 
старты, зарядка - во дворах Ир-
кутска этим летом весело.

В предместье Рабочем за два 
летних месяца успели провести 
день рыбака и отметить день 
рождения футбольного клуба 
«Мастер». Спортивный празд-
ник для маленьких жителей ми-
крорайона Ново-Ленино орга-
низовал вице-спикер, депутат 
по избирательному округу № 2 
Виталий Матвийчук.

В округе № 14 прошли со-
стязания на хоккейном корте 
во дворе дома № 312 по улице 
Байкальской. Дети микрорай-
она Солнечного соревновались 
в ловкости, скорости, силе, мет-
кости и сообразительности.

Спортивный марафон про-
ходит в округе № 21, а в изби-
рательном округе № 1 депутата 
Светланы Кузнецовой прошел 
традиционный футбольный 
сезон среди детских команд 
Ленинского района. В избира-
тельном округе № 31 состоялся 
отборочный турнир по панно-
болу. Его победители встретятся 
на финальном этапе в День физ-
культурника на острове Юность, 
12 августа.

Детский праздник «Спорт в 
каждый двор» проводят специ-
алисты МКУ «Городской спор-
тивно-методический центр» 
сразу в нескольких округах, 
равно как и «Зарядки во дворах». 
Стоит поинтересоваться в при-
емной вашего представителя в 
Думе, возможно, скоро такой 
праздник придет и в ваш двор.

Все участники мероприятий 
получают грамоты, сладкие 
призы и - главное - отличное 
настроение.

Жаркая пора: как летом работают 
депутаты Думы Иркутска
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летних месяца успели провести 
день рыбака и отметить день 
рождения футбольного клуба 
«Мастер». Спортивный празд-
ник для маленьких жителей ми-
крорайона Ново-Ленино орга-
низовал вице-спикер, депутат 
по избирательному округу № 2 по избирательному округу № 2 

болу. Его победители встретятся 
на финальном этапе в День физ-на финальном этапе в День физ-
культурника на острове Юность, 
12 августа.

каждый двор» проводят специ-
алисты МКУ «Городской спор-
тивно-методический центр» 
сразу в нескольких округах, 
равно как и «Зарядки во дворах». 
Стоит поинтересоваться в при-
емной вашего представителя в 
Думе, возможно, скоро такой 
праздник придет и в ваш двор.

получают грамоты, сладкие 
призы и - главное - отличное 
настроение.

болу. Его победители встретятся 
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Спортивная акция «Зарядка для каждого» 
очень понравилась иркутянам.

Во всех избирательных округах 
идет благоустройство дворов.

 Во дворах Иркутска обустраивают 
проезды, устанавливают новые 
детские и спортивные площадки.

Сезон ремонта дорог 
в самом разгаре.
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Надежда ИВАНОВА 

Благоустройство, ремонт 
и праздники - народные 
избранники активно участвуют 
в жизни своих округов.

Сибирское лето - чудесная, но ко-
роткая пора. Успеть нужно многое: и 
отдохнуть, и побывать на природе, и 
подготовиться к зиме. Для города это 
прежде всего означает ремонт дорог, 
работы по благоустройству и озелене-
нию, строительство новых объектов. 
Во всем этом самое активное участие 
принимают депутаты Думы Иркутска. 
Ведь многое из того, что сейчас во-
площается буквально в каждом окру-
ге города - результат их инициатив 
и плотной работы с людьми. Где-то 
не хватает пешеходного перехода, где 
нужна еще лавочка, разбилась дорога, 
не горят фонари - все это знают имен-
но они. И знают благодаря тому, что 
встречаются с жителями своих окру-
гов, причем нередко в неофициаль-
ной обстановке. На спортивных со-
ревнованиях, дворовых праздниках, 
походах и чаепитиях. В общем, дел 
действительно много.

ДОРОГИ
Пожалуй, одно из самых важных 

направлений в сфере городского обу-
стройства - ремонт дорог. Именно эти 
работы требуют четкого соблюдения 
технических условий и сроков и про-
водятся только в теплый сезон. Всего 
в Иркутске в этом году будет отремон-
тировано 22 участка дорог в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качествен-
ные дороги», плюс ремонт больши-
ми картами, плюс ямочный ремонт, 
плюс выравнивание дорог в частном 
секторе - планы масштабные и прямо 
сейчас они воплощаются в жизнь. А 
депутаты активно контролируют этот 
процесс.

Так, например, в избирательном 
округе № 12 МУП «Иркутскавтодор» 
проводит укладку асфальтового полот-
на на участке улицы Сибирской - от 
дома № 23 до дома № 1 по Погранич-
ному переулку. Поэтому автолюби-
телей просят использовать обходные 
пути для проезда.

В избирательном округе № 22 идут 
ремонтные работы на дорогах част-
ного сектора предместья Рабочего. В 
округе № 1 депутата Светланы Кузне-
цовой ремонтируют дороги по улицам 
Полярная Олонская. А в округе № 5 
Леонид Усов организовал обустройство 
пешеходного перехода и ремонт про-
езда у школы № 57.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Буквально в каждом избирательном 

округе ведется благоустройство дво-
ров, придомовых территорий, уста-
новка новых детских и спортивных 
площадок, оборудование территорий 

детских садов и школ. На эти цели на-
правляются средства в рамках проекта 
«Народные инициативы». Нередко 
софинансирование поступает из «де-
путатских фондов», сформированных 
в бюджете города, которые народные 
избранники распределяют исходя из 
запросов местных жителей.

Так, в избирательном округе № 8 на-
чалась реализация проектов по благо-
устройству нескольких дворовых тер-
риторий. На улице Крымской, 36 - 38 
за счет «депутатского фонда» про-
ведут асфальтирование внутриквар-
тального проезда, оборудуют троту-
ары, установят опоры освещения и 
детскую площадку. Работы пройдут 
по наказам местных жителей. Они 
несколько лет ждали благоустрой-
ства, ведь на этой территории ни-
когда не было асфальта.

Идет благоустройство и в изби-
рательных округах №№ 4, 6, 31. На 
улице Розы Люксембург завершают-
ся работы на придомовой террито-
рии, а на Севастопольской, 239а их 
уже полностью выполнили. Жители 
избирательного округа № 4 тоже не 
остались в стороне - они покрасили 
ограждение и высадили цветы.

Также завершено благоустройство 
на некоторых дворовых террито-
риях избирательного округа № 31: 
большими картами отремонтирован 
асфальт проезда между дворами воз-
ле дома № 2 по улице Ивана Франко 
и проведен ремонт проезда между 
дворами на улице Гоголя, 45.

В избирательном округе № 32 де-
путата Александра Сафронова го-
товятся к празднованию 60-летия 
Академгородка, которое пройдет 
26 августа. В рамках подготовитель-
ных работ к юбилею завершено бла-
гоустройство сквера «Прогресс», 
выполнена обработка зеленых на-
саждений на общественных про-
странствах и дворовых территориях.

- Приятно видеть, что усилиями 
нашей депутатской команды, адми-
нистрации города, ИНЦ СО РАН 
и неравнодушных жителей Ака-
демгородок преображается к сво-
ему юбилею, - отметил Александр 
Сафронов.

Еще перед праздником предстоит 
отремонтировать подъезды к цен-
тральной площади в Академгородке, 
привести в надлежащее состояние 
фасады зданий, сделать санитарную 
обрезку деревьев, обновить фасад 
Дома культуры «Юбилейный».

В избирательном округе № 27 
Ивана Гущина благоустраивается 
двор дома № 46 в микрорайоне Уни-
верситетском. Здесь появилось фут-

больное поле с оборудованием для 
игры в волейбол и баскетбол.

В избирательных округах № 24 и 25 
завершены работы по установке стелы 
«Синюшина Гора» на пересечении 
бульвара Рябикова и объездной ми-
крорайона Маршала Конева в районе 
дома Рябикова, № 22а.

На Конном острове возле колеса 
обозрения уложен резинопол на дет-
ской площадке в избирательном окру-
ге № 12. Там уже полностью заменено 

оборудование на 12 новых видов игро-
вых и спортивных модулей с горками, 
турниками, качелями и каруселями.

Уличное освещение во дворе дома 
№ 17 на улице Добролюбова сделали 
в избирательном округе № 31. Жители 
обратились к народному избранни-
ку за помощью в установке фонарей. 
Теперь людям не нужно добираться 
до своих подъездов с фонариками, а 
вечером гулять в темноте с детьми на 
игровой площадке.

ПРАЗДНИКИ
Делу время, но и отдохнуть 

нужно! Депутаты иркутской 
Думы активно организовыва-
ют мероприятия в округах. Осо-
бое внимание - спорту и детям. 
Спортивные марафоны, веселые 
старты, зарядка - во дворах Ир-
кутска этим летом весело.

В предместье Рабочем за два 
летних месяца успели провести 
день рыбака и отметить день 
рождения футбольного клуба 
«Мастер». Спортивный празд-
ник для маленьких жителей ми-
крорайона Ново-Ленино орга-
низовал вице-спикер, депутат 
по избирательному округу № 2 
Виталий Матвийчук.

В округе № 14 прошли со-
стязания на хоккейном корте 
во дворе дома № 312 по улице 
Байкальской. Дети микрорай-
она Солнечного соревновались 
в ловкости, скорости, силе, мет-
кости и сообразительности.

Спортивный марафон про-
ходит в округе № 21, а в изби-
рательном округе № 1 депутата 
Светланы Кузнецовой прошел 
традиционный футбольный 
сезон среди детских команд 
Ленинского района. В избира-
тельном округе № 31 состоялся 
отборочный турнир по панно-
болу. Его победители встретятся 
на финальном этапе в День физ-
культурника на острове Юность, 
12 августа.

Детский праздник «Спорт в 
каждый двор» проводят специ-
алисты МКУ «Городской спор-
тивно-методический центр» 
сразу в нескольких округах, 
равно как и «Зарядки во дворах». 
Стоит поинтересоваться в при-
емной вашего представителя в 
Думе, возможно, скоро такой 
праздник придет и в ваш двор.

Все участники мероприятий 
получают грамоты, сладкие 
призы и - главное - отличное 
настроение.

Жаркая пора: как летом работают 
депутаты Думы Иркутска
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Спортивная акция «Зарядка для каждого» 
очень понравилась иркутянам.

Во всех избирательных округах 
идет благоустройство дворов.

 Во дворах Иркутска обустраивают 
проезды, устанавливают новые 
детские и спортивные площадки.

Сезон ремонта дорог 
в самом разгаре.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Мерзавец! Ты опять ночью 
назвал меня Катей!

- Так темно же…
Q  Q  Q

Хорошая новость: мне 
наконец-то попалась кни-
га, в которой я нашел се-
бя.

Плохая новость: это 
справочник психологи-
ческих патологий.

Q  Q  Q
- Скажите, какой процент 

отечественного производ-
ства в вашем новом авто-
мобиле?

- Где-то 85%.
- Здорово! А какие кон-

кретно узлы и детали?
- Наценка.

Q  Q  Q
Пластический хирург 

с чувством юмора имел 
обыкновение вставлять 
игрушку-пищалку в си-
ликоновую грудь.

Q  Q  Q
- Алло, такси? Вы в столицу 

Узбекистана возите?
- Извините, нет, слишком 

далеко. Вы представляете, 
где мы и где Ташкент!

- Ага, спасибо... Таш-кент... 
семь букв... Подходит!

Q  Q  Q
Не верьте людям.
Особенно детям.
Особенно детям, кото-

рые просят у вас собаку.
Особенно детям, кото-

рые просят у вас собаку 
и обещают с ней гулять!

Q  Q  Q
- Каким занятием ты зара-

батываешь на жизнь?
- Занятием денег.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Правила «китайских 
церемоний». 8. Какому 
инструменту «палец в рот 
не клади»? 9. О какое де-
рево разбился в лепешку 
автомобиль, в котором ехал 
писатель Альбер Камю? 
10. Овощная запеканка. 
11. Синоним значимости. 
13. «Дружественный враг» 
Бернарда Шоу. 14. Телега 
с горой сена. 17. Какого 
великого физика считают 
«открывателем Эйнштей-
на»? 18. «Личный демон» 
героини мультсериала 
«Разочарование». 19. Ве-
треная дочь Эфира. 21. 
Самый южный среди Гала-
пагосских островов. 22. 
Какой зверь в индейских 
мифах достает со дна зем-
лю, которую взгроможда-

ют на спину черепахи? 23. 
«Одноразовый летчик» из 
японцев. 24. Кто написал 
культовую картину «Сон 
разума рождает чудовищ»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кто учил царя Соломона 
мудрости и смирению? 2. 
Царица из балета Сергея 
Баласаняна. 3. Где родил-
ся поэт Александр Галич? 
5. Понимать ... в деле. 6. 
Наш классик с «одесским 
акцентом». 7. Что из света 
вырастает? 9. Шест стрип-
тизерши. 12. Чьи идеи 
вдохновляют Литвинову из 
детективного фильма «Стат-
ский советник»? 15. Какой 
цветок стал символом бир-
жевой игры? 16. Что берут 
перед тем, как вышибить 
дверь? 17. Волны у берега. 
20. Основа работы пресса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Этикет. 8. Кусачки. 9. Платан. 10. Капустник. 11. 
Вес. 13. Честертон. 14. Воз. 17. Планк. 18. Люцик. 
19. Аура. 21. Эспаньола. 22. Бобр. 23. Камикадзе. 
24. Гойя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муравей. 2. Шакунта-
ла. 3. Екатеринослав. 5. Толк. 6. Катаев. 7. Тень. 
9. Пилон. 12. Социализм. 15. Тюльпан. 16. Разбег. 
17. Прибой. 20. Нажим.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Эвелина  
ОНОСОВА,  

25 лет,  
Москва:

- Искусствовед 
по образованию, 
но мечтаю стать 

артисткой. 
Провожу мастер-
классы для детей 
по декоративно-

прикладному 
искусству, люблю 

путешествия.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Рыжик в рыжем - 
солнечно и нежно. 
Спортивные модели 
оставляют больше 
загадок, но зато 

в них можно 
бегать и играть 

в теннис в отличие 
от треугольников, 

соединенных  
зубной нитью.

Письма с фото  
присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская,  
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127015. 
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«Мисс купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru
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Прогноз погоды на завтра, 29 июля

Иркутск  +14…+16  +29…+31

Бодайбо  +15…+17  +25…+27

Братск  +15…+17  +24…+26

Ербогачен  +14…+16  +30…+32

Тайшет  +15…+17  +22…+24

Усть-Илимск  +16…+18  +26…+38
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(норма для июля - 73%)
Ветер юго-восточный, 3 м/с 
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